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В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ ПОЯВИТСЯ ЕЩЕ БОЛЬШЕ ВЕЛОДОРОЖЕК
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ЧЬЕ ПРАВО ПРАВЕЕ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

МЭЛОРУ СТУРУА — 90!
«МК» поздравляет легендарного 
журналиста с юбилеем

Ракетный удар по сирийской авиабазе 
в провинции Хомс, нанесенный на фоне 
новых обвинений Запада в применении 
Дамаском химоружия против боевиков, 
а также выпадов в сторону России и Ира-
на, заставляют всерьез беспокоиться. 
Куда катится и насколько далеко может 
закатиться ситуация в арабской стране? 
Эксперт, к которому обратился за ком-
ментариями «МК», уверен: положение в 
Сирии очень тревожное, и нельзя исклю-
чать самых крайних сценариев.

Удар по сирийской 
авиабазе — это 
пробный шар
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Новые антироссийские санкции, предъ-
явленные Вашингтоном, попали в цель. 
Рубль по отношению к доллару и евро опу-
стился до уровней, не виданных с сентября 
2017 года. Стоимость акций отечественных 
компаний, котирующихся на зарубежных 
биржах, рухнула почти наполовину. Москва 

обещает поддержать попавших в неприят-
ную ситуацию бизнесменов, так как именно 
обострение геополитической обстановки 
стало причиной отрицательной динамики 
стоимости их ценных бумаг на мировых 
площадках. Как полагают эксперты, го-
сударственные посулы выльются, скорее 

всего, в более дешевые кредиты для пред-
принимателей. Рядовое население постра-
дает гораздо существенней: курс доллара 
превысит планку в 65 рублей, а инфляция 
вырастет до 4%.

От новых санкций Вашингтона против миллиардеров 
пострадает все российское население

В ПАНИКЕ 
УПАЛ

«ДАВИТЬ, ДАВИТЬ, ДАВИТЬ НА РОССИЮ»

«СВЕРЯЮ ВРЕМЯ ТОЛЬКО ПО СЕМЕЙНЫМ ЧАСАМ»
Гроза вратарей всего мира Павел Буре вспомнил о своей 
счастливой пятерке

КТО ТОРГУЕТ НА БЛОШИНОМ РЫНКЕ
Недорогой антиквариат в столицу везут со всей России

РУБЛЬ

Американцы возлагают 
ответственность за события в 
Восточной Гуте на Россию.

Следственный отдел по Орджоникидзевскому 
району Екатеринбурга проводит доследственную 
проверку после публикаций в СМИ информации 
о якобы торговле детьми в Екатеринбургском 
доме ребенка. Приемные родители анонимно 
рассказали журналистам, что за усыновление 
здорового малыша сотрудники отделения №1 
ГКУЗ СО «Специализированный дом ребенка» 
требуют деньги.

Читайте 5-ю стр.

Публикации в СМИ о якобы 
торговле детьми спровоцировали 

доследственную проверку 
в Екатеринбургском доме 

ребенка

ДОРОГИЕ ПРИЕМНЫЕ ДЕТИ
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10–28 АПРЕЛЯ  
ПОДПИСКА В ЦСО!

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

«Уж если я чего решил, то выпью обязатель-
но». Похоже, именно этими словами из знамени-
той песни Владимира Высоцкого руководству-
ются российские власти, без устали сочиняя и 
принимая законы, призванные регулировать и 
контролировать Интернет. 

В поголовно лояльном парламенте любая 
затея, получившая поддержку Кремля, по опреде-
лению не встречает сопротивления. Поэтому 
ведомства или структуры, сочиняя вносимые в 
Госдуму за подписью на все готовых депутатов 
тексты, могут расслабиться и излагать свои хо-
тения сколь угодно путано, корявым языком, не 
тратя времени и усилий на выстраивание связей 
с действующим законодательством. 

9 апреля на расширенном, с участием экс-
пертов, заседании думского Комитета по ин-
формационной политике, информационным 
технологиям и связи обсуждалась одна такого 
рода поделка — т.н. «законопроект Боярского–
Альшевских», названный по фамилии двух еди-
нороссов, Сергея и Андрея, согласившихся стать 
его авторами. «МК» писал об этом документе, 
мишенью которого стали соцсети и мессенджеры: 
его последняя версия требует от них за 24 часа 
блокировать любую информацию, признанную 
недостоверной или сфальсифицированной.

Не судом признанную, заметим, а одним из 
«уполномоченных государственных органов». 

Что такое «уполномоченный государствен-
ный орган» — одному богу известно. В нашем 
законодательстве обычно используются понятия 
«орган государственной власти» или «уполно-
моченный орган исполнительной власти», и это 
не одно и то же. Если бы закон уже работал во 
время трагических событий в Кемерове, когда 

в соцсетях веерно распространялась недосто-
верная информация о большем, чем офици-
ально объявленное, числе жертв, пояснил г-н 
Боярский, МЧС смогло бы через Роскомнадзор 
оперативно потребовать от соцсетей удаления 
фейковых сообщений в течение суток. Если не 
удалят — штраф, если продолжат упорствовать 
— блокировка. 

Но большинство экспертов полагает, что 
законопроект в таком виде работать не может 
и не будет. 

«Кролик не может стать ежиком, даже если 
ему приказать под угрозой смерти!» — заявил 
глава Агентства кибербезопасности Евгений 
Лифшиц. Из его слов следовало, что если госу-
дарство будет активно использовать описанный 
механизм удаления нежелательной для него ин-
формации из соцсетей и мессенджеров, «под-
польный» сектор Интернета вырастет.

В ГОСДУМЕ РОЖДАЕТСЯ 
ЦЕНЗУРНЫЙ ФРАНКЕНШТЕЙН
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ЗООЛОГИ НЕ СМОГЛИ РАСКРЫТЬ 
САМУЮ ГЛАВНУЮ ТАЙНУ 
МАЛЕНЬКОЙ РОСОМАХИ

В  з о о -
парке слу-
чилось 
радостное 
событие: в 
семействе 
росомах 
родился 
долгождан-
ный дете-
ныш. Мама 
сначала не 
позволяла сотрудникам рас-
смотреть свое чадо, и лишь 
на днях, с помощью неболь-
шой хитрости, специалисты 
смогли изучить малыша и 
прийти к выводу, что с ним 
все хорошо.

Как сообщили «МК» в Мо-
сковском зоопарке, малыш 
появился на свет примерно 
месяц назад. Волнующее со-
бытие произошло накануне 
Международного женского 
дня — 7 марта. Росомаха сразу 
окружила детеныша заботой 
и лаской. Маленькая росома-
ха питается исключительно 
грудным молоком и будет 
придерживаться этого ра-
циона как минимум до лета. А 
примерно с июля у крохи про-
снется аппетит, и он начнет 
пробовать взрослую пищу. 
У росомах — богатое и насы-
щенное витаминами меню. 
В него обязательно входят 
говядина, курица, яйца, мо-
лочные продукты и грызуны. 
В качестве десерта им дают 
ягоды и овощи. У этих живот-
ных чрезвычайно острые зубы 
— они могут грызть даже ло-
синые кости, чтобы добраться 
до мозга. В природе росомахи 

нередко 
е д я т п а-
даль, за это 
их называ-
ют санита-
рами леса. 
За еду они 
могут под-
раться даже 
с медведем 
и выйти по-
бедителя-

ми в этой схватке. Но в ны-
нешних условиях жизни им 
не требуется идти на такой 
риск. Животные прекрасно 
знают, в какое время им по-
ложен завтрак, обед и ужин и 
с нетерпением ждут появле-
ния сотрудников у заветной 
двери. 

Сейчас росомаху и малыша 
стараются лишний раз не бес-
покоить — ведь для матери 
новорожденного важно, что-
бы вокруг не было раздражи-
телей, которые могут доста-
вить ей ненужные волнения. 
Однако специалистам нуж-
но было осмотреть крошку, 
чтобы убедиться в том, что 
он здоров. Поэтому они пош-
ли на небольшую хитрость и 
на короткое время переве-
ли маму в другой вольер. В 
кратчайшие сроки ветеринар 
произвел осмотр маленькой 
росомахи и пришел к выводу, 
что она развивается гармо-
нично. Вот только определить 
пол новорожденного пока 
что довольно сложно, одна-
ко через два месяца зоологи 
смогут выяснить и это. После 
приема у айболита мама и ма-
лыш воссоединились. 

ВМЕСТО ЧЕКИСТА МСТИТЕЛЬ 
РЕШИЛ ЗАСТРЕЛИТЬ ЕГО СОСЕДЕЙ

Мужчина, расстрелявший 8 
апреля мать с сыном на юго-
западе Москвы, на самом 
деле хотел убить другого 
человека. Злодей рассказал 
следователям, что планиро-
вал отомстить полковнику 
КГБ за смерть своего отца, к 
которой тот якобы имеет от-
ношение. 

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел в вос-
кресенье около 16.00 на улице 
Гарибальди. 55-летняя со-
трудница фонда социально-
го страхования Антонина (все 
имена изменены) возвраща-
лась после прогулки домой 
вместе со своим 22-летним 
сыном-студентом Алексеем. 
Подойдя к входу в подъезд, 
они увидели подозрительно-
го мужчину с битой в руках. 
Незнакомец попытался про-
шмыгнуть в подъезд, однако 
бдительные Антонина и Алек-
сей постороннего не пустили. 
На их расспросы мужчина (им 
оказался 47-летний уроженец 
Саратовской области Алек-
сандр) ответил агрессивно. В 
ходе разбирательства он до-
стал травматический писто-
лет и выстрелил сначала жен-
щине в голову, а потом открыл 
огонь по ее сыну. Алексей по-
пытался укрыться в располо-
женном рядом супермаркете, 
но Александр догнал его и 
принялся жестоко избивать 
бейсбольной битой. Преступ-
ника остановили прибывшие 
на место полицейские. Стра-
жи порядка еле оттащили его 
от окровавленного студента, 
но это нисколько не усмирило 
агрессора — Александр кри-
чал, что хочет убить парня. 
«Скорая» доставила мать с 
сыном в ближайшую больни-
цу. Алексей был направлен в 
реанимацию с ушибом голов-
ного мозга, огнестрельным 
ранением губы и гематомами, 
а мать госпитализировали с 
травмой головы. 

Как сообщил источник в 
правоохранительных органах, 

женщина и парень стали слу-
чайными жертвами Алексан-
дра. Преступник целенаправ-
ленно шел убивать одного из 
жильцов дома — полковника 
запаса КГБ, председателя 
одной из ветеранских орга-
низаций силовиков, но вне-
запный конфликт у подъезда 
нарушил его планы. Следова-
тели выяснили, что Александр 
занимался программирова-
нием. Злодей рассказал сы-
щикам, что у него был мотив 
убить уважаемого ветерана, 
который якобы причастен к 
смерти его отца. В свою оче-
редь пожилой чекист сооб-
щил, что знает Александра, 
так как мужчина в прошлом 
году стал членом ветеран-
ской организации, которую 
он возглавляет. Правда, сам 
злодей к силовикам не имеет 
никакого отношения и в совет 
напросился из-за удостове-
рения и пропуска на машину, 
воспользовавшись знаком-
ством с сыном полковника. 
При этом председатель ор-
ганизации заявил, что знать 
не знает отца Александра. 
В то же время следователи 
выяснили, что родитель зло-
дея болен раком, и его сын 
за две недели до происше-
ствия ездил к нему на родину 
в Саратовскую область. Сы-
щики проверяют показания 
подозреваемого, но пока все 
указывает на то, что мужчина 
потерял рассудок.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГСУ СКР по Москве, 
было возбуждено уголовное 
дело по статье «Покушение 
на убийство». 
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7 апреля на улице 
Миклухо-Маклая 
прохожий рас-
стрелял юношу, 
который справлял 
малую ну ж ду. 

Конфликт произошел после 
того, как 33-летний москвич 
Антон сделал замечание 17-
летнему бесстыднику. Парень 
грубо ответил мужчине. После 
словесной перепалки юнец 
ударил Антона, а тот выхватил 
травматический пистолет. 
Пули попали в грудную клетку 
и затылок парня. Он упал, а 
стрелок скрылся. Прибывшие 
на место медики госпитали-
зировали раненого, его со-
стояние оценивается как тя-
желое. На следующий день 
Антон сам явился к следова-
телям. 

СЫЩИКИ «УБИЛИ» СВОЮ КАРЬЕРУ ФАШИСТСКИМИ 
КОРТИКАМИ

Грандиозный скандал на Пе-
тровке, 38, связанный с разо-
блачением банды сотрудников 
уголовного розыска, которые 
торговали изъятым при обы-
сках раритетным оружием, по-
лучил завершение в Люблин-
ском районном суде Москвы. 
На днях был вынесен приговор 
экс-начальнику 11-го отдела 
МУРа 46-летнему Валентину 
Перевозовскому и 30-летнему 
оперуполномоченному Риф-
кату Ислямову. 

Центральное место в этой 
истории занимает коллекция 
ножей и кинжалов времен 
Третьего рейха, которая до-
сталась столичному предпри-
нимателю по наследству. Сто-
имость некоторых моделей 
достигала 100–300 тысяч ру-
блей. Бизнесмен отдал 15 экс-
понатов на полировку своему 
знакомому — реставратору и 
поисковику оружия времен 
Великой Отечественной вой-
ны, а к тому 3 июля 2014 года в 
мастерскую нагрянули стражи 
порядка. Весь арсенал изъяли 
и сложили на плащ-палатку 
рядом с входом. Но позже при 
чтении протокола изъятия 
оружия владелец гаража не 

увидел в документе многих 
позиций...

В итоге при сбыте краде-
ного был задержан старший 
оперуполномоченный 11-го 
отдела майор Андрей Ховя-
ков. Он признался, что его 
коллеги — Рифкат Ислямов 
и Эмиль Юрьев — в мае 2015 
года просили помочь продать 
шесть кинжалов, украден-
ных при обыске. За каждый 
стражи порядка надеялись 
выручить по 70–80 тысяч 
рублей. В итоге первые два 
кинжала были реализованы 
за 205 тысяч рублей, а за 170 
тысяч — остальные четыре 
(два боевых кортика команд-
ного офицерского состава 
войск «СС», боевой нож ря-
дового состава войск «СС», 
а также наградной кортик 
командного состава войск 
Германии времен Второй 
мировой войны). 

Кроме того, Ховяков вспом-
нил, что летом 2014 года Пере-
возовский показывал ему в 
своем кабинете кинжал и ре-
вольвер и обещал подарить 
это оружие замначальнику 
МУРа Сергею Ерохину (его 
позже сняли с должности). 

После задержания Пере-
возовский первоначально 
признал свою вину. Сказал, 
что видел, как на обыске его 
оперативники фотографиру-
ются с оружием и передают 
его друг другу. А один из опе-
ров даже с разрешения шефа 
завернул кортики и кинжалы в 
матерчатую ткань и отнес в ба-
гажник своей машины. Позже 
он отказался от своих слов. 

Перед судом Перевозовско-
му и Ислямову пришлось от-
ветить за пособничество в 
совершении кражи в круп-
ном размере и превышении 
должностных полномочий. 
Люблинский суд приговорил 
Перевозовского к 4 годам 
условно, с испытательным 
сроком в течение 4 лет. Ис-
лямова — к 2 годам 6 меся-
цам условно, с испытатель-
ным сроком в течение 2 лет. 
Уголовное дело в отношении 
Юрьева выделено в отдельное 
производство в связи с его ро-
зыском. Ховяков был осужден 
ранее. Кстати, сам владелец 
мастерской также оказался 
на скамье подсудимых, по-
скольку у него обнаружили 
наркотики и патроны.

БЫВШИЙ МУЖ ОТОБРАЛ 
У АКТРИСЫ ЕЛЕНЫ 

КСЕНОФОНТОВОЙ ВСЕ, ЧТО 
НЕ БЫЛО ПРОДАНО

Только часть недвижимости, 
подаренной некогда любимой 
жене — звезде сериала «Кухня» 
Елене Ксенофонтовой, — смог 
вернуть себе ее бывший су-
пруг. На днях Пресненский суд 
Москвы частично удовлетво-
рил иск адвоката Александра 
Рыжих, который требовал от-
менить договор дарения. 

Еще до начала отноше-
ний с Александром актриса 
Елена Ксенофонтова имела 
свою «трешку» на Сретенке. 
Когда они стали жить вместе, 
то, по ее словам, оказалось, 
что у избранника проблемы 
с финансами. Он не мог пла-
тить за свои апартаменты на 
Пресненской набережной, 
которые требовали ремонта 
и огромных вложений. Тог-
да артистка решила ему по-
мочь — она продала квартиру 
на Сретенке. На вырученные 
средства женщина погасила 
долги возлюбленного и обста-
вила жилье. В 2009 году супруг 
подарил ей эту недвижимость 
и два машино-места. В 2016 
году Ксенофонтова выставила 
квартиру на продажу. Граж-
данский муж категорически 
был не согласен с ее решени-
ем. Кстати, это стало одной из 
причин расставания. Супруги 
много спорили, пока не подра-
лись. Рыжих заявил в полицию 
на звезду, обвинив ее в избие-
нии и нанесении ему тяжелой 
травмы головы. В результате 
на Елену возбудили уголов-
ное дело по статье «Побои». 
В суде женщина доказывала, 
что не нападала, а защища-
лась. Но чаша весов Фемиды 
склонилась на сторону быв-
шего супруга. Знаменитость 
приговорили к штрафу в 5 ты-
сяч рублей. Она обжаловала 
этот вердикт. Вышестоящая 
инстанция отменила приговор 
в связи с декриминализацией 
побоев.

Наряду с этим Рыжих че-
рез суд пытался отобрать у 

бывшей жены их совместную 
шестилетнюю дочь, а заодно 
и квартиру, на которую офор-
мил дарственную. Поскольку 
жилье и одно машино-место 
были проданы полтора года 
назад, то мужчина требовал 
отменить договор дарения, 
выплатить ему компенсацию 
в сумме почти 60 млн рублей и 
расторгнуть договор дарение 
на второе машино-место. В 
свою очередь актриса укоряла 
его в том, что он пытается оста-
вить ее с детьми без крыши 
над головой. Более того, муж-
чина якобы два года не платит 
алименты на своего ребенка 
— долг уже приближается к 
миллиону рублей. Однако экс-
супруг уверял, что переводил 
на воспитание дочери четыре 
раза по 50 тысяч рублей. 

В итоге Пресненский суд 
Москвы удовлетворил ис-
ковые требования частично: 
договор дарения на одно 
машино-место, находящееся в 
собственности у Ксенофонто-
вой, отменить и обязать пере-
дать его Рыжих, сообщил «МК» 
пресс-секретарь суда Алексей 
Черников. Актриса не соглас-
на с этим решением. Вполне 
возможно, она будет подавать 
жалобу. 

КОШКА ИСКУСАЛА СЕМЬЮ, РЕПЕТИРУЯ ВСТРЕЧУ 
С КАВАЛЕРОМ

Приступ необъяснимой 
агрессии превратил трехлет-
нюю кошку, жившую в семье 
москвичей, в настоящего ти-
гра. Вечером в воскресенье 
взбесившееся животное ис-
кусало маму и двоих детей. 

Как стало известно «МК», 
шокирующий инцидент про-
изошел в 11 часов вечера на 
улице Дыбенко. Семья в пол-
ном составе находилась дома. 
Папа сидел за компьютером, 
15-летний сын играл в план-
шет, 8-летняя дочь рисовала, 
а мама отправилась в душ. 
Кошка Буся породы мейнкун 
тем временем по обыкнове-
нию восседала на подушке и 
наблюдала за происходящим. 
Вдруг между сестрой и бра-
том возникла словесная пере-
палка из-за гаджета. Ребенок 
начал капризничать, и кошка 
довольно бурно отреагиро-
вала на возмущение девоч-
ки — она набросилась на нее 
и вцепилась в лицо когтями. 
Раздался страшный вопль. 
Первым сориентировался 
подросток: он подскочил к 

сестре и начал отрывать от нее 
рассвирепевшую кошку. Тогда 
Буся вцепилась в лицо ему. 
Буквально через секунду из 
ванны выскочила мама, едва 
успев накинуть на себя халат. 
Чтобы животное отстало от 
детей, 40-летняя женщина 
схватила кошку за загривок и 
тут же приняла удар на себя. 
Только благодаря соседям, 
которых срочно пришлось по-
звать, папе удалось оторвать 
животное от окровавленной 
жены и посадить Бусю в кор-
зину для белья. Две кареты 
«скорой», прибывшие на вы-
зов, госпитализировали детей 
в Морозовскую больницу, а их 
маму — в Склиф. Однако уже 
на следующее утро все они 
вернулись домой, пообещав 
докторам обрабатывать раны 
самостоятельно. Утром же 
была решена судьба Буси — ее 
усыпили. Анализ на бешенство 
пострадавшая хозяйка квар-
тиры решила не делать — за 
всю свою жизнь ее пушистая 
любимица ни разу не была на 
улице, а значит, контактов с 

другими животными не имела. 
Причину случившегося члены 
семьи видят в том, что у Буси 
наступила половая зрелость. 
Стерилизовать кошку хозяева 
не решились, договорившись 
с друзьями устроить своей пи-
томице свидание с породи-
стым котом, однако Буся не 
дотерпела до заветной встре-
чи каких-то пять дней.
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7 апреля в деревне 
Ивашево Ногин-
ского района Под-
московья беспо-
родная собака 
покусала четы-

рехлетнюю девочку. Ребенок 
был доставлен в местную-
больницу с диагнозом «уку-
шенная рана губы и лица». По 
утверждению отца пострадав-
шей, эта собака примерно год 
жила во дворе их дома. По 
всей видимости, сердоболь-
ные соседи подкармливали 
животное. Да и сама девочка 
воспринимала ее как свою 
питомицу — собака укусила ее 
в тот момент, когда малышка 
обняла дворнягу. 

ВЕТЕР ВЫНЕС ЗАКЛЮЧЕННОМУ 
БУТЫРКИ СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР
Один из заключенных по-

гиб в субботу, 7 апреля, в ре-
зультате несчастного случая 
при уборке территории само-
го крупного СИЗО столицы 
— Бутырки. 

Как стало известно «МК», 
погибший Александр Шкилев 
был осужден по статье 228 УК 
РФ за хранение наркотиков 
и был направлен отбывать 
наказание в хозяйственный 
отряд при следственном изо-
ляторе №2, что на Новосло-
бодской улице. 

В субботу мужчина вместе 
с остальными вышел убирать 

территорию. Но сильный по-
рыв ветра мешал заключен-
ным работягам, а в какой-то 
момент и вовсе сорвал одну 
из створок стальных ворот 
возле мусоросборника. Тяже-
лая конструкция (ее высота 4 
метра, а ширина — 2 метра) 
упала прямо на Александра, 
который как раз подошел к 
мусоросборнику. Мужчина 
получил травмы, не совме-
стимые с жизнью. 

Расследование несчастно-
го случая находится на кон-
троле в Тверской межрайон-
ной прокуратуре. 

telegram:@mk_srochno
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Александр старался 
попасть битой по голове 
жертвы.
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Эксперты считают, что Украина 
специально «нарывается»  
на громкий ответ
После того как украинские власти в 
конце прошлой недели гарантировали 
возвращение экипажа рыболовецко-
го судна «Норд» на родину, моряков 
уже дважды заворачивали на границе. 
Сначала консульскую машину РФ не 
выпустили через «погранпереход» в 
Харьковской области «Гоптовка». Ры-
бакам и их адвокатам было заявлено, 
что вернуться в Крым они могут только 
через переход «Чонгар». Но и там ночью 
машины с экипажем не пропустили. Та-
кое впечатление, что украинские власти 
специально делают все, чтобы спрово-
цировать Россию на ответные действия.

Представитель рыбколхоза имени Первого 
мая Анна Шевелева сообщила «МК», что сейчас 
адвокаты прорабатывают стратегию по возвра-
щению моряков домой, и не исключила вариант 
передачи россиянам украинских паспортов, ко-
торыми они пользовались до 2014 года. Когда 
экипаж не пропустили через «Гоптовку», на руках 
у россиян были временные удостоверения для 

выезда за границу. Украинские пограничники 
заявили, что это «неправильные бумажки». Через 
погранпереход «Чонгар» ночью экипаж не про-
пустили уже потому, что «у них нет документов, 
которые дают возможность выезда за границу». 
Хотя какая «заграница», если Украина считает 
Крым своей территорией?.. 

Как рассказала «МК» Анна Шевелева, рос-
сиянам не дали покинуть страну, поскольку при 
себе у них были только российские паспорта, 
выданные в Керчи, которые Украина считает 
«фейковыми».

Теперь версия возвращения экипажа 

«Норда» звучит так: рыбаков пропустят через 
кордон после допроса капитана 10 апреля, и 
только как граждан Украины. Никакого другого 
варианта украинская сторона не предложила. 
Представитель рыбколхоза на вопрос «МК» о 
том, планируют ли моряки появиться на допро-
се в СБУ, ответила, что российская сторона не 
собирается нарушать украинские законы, и все 
решения по этому вопросу будут укладываться 
в стратегию по возвращению капитана и членов 
экипажа на полуостров.

Напомним, украинские пограничники за-
держали крымское рыболовецкое судно «Норд» 
25 марта в Азовском море. У всех десяти членов 
экипажа при себе были российские паспорта, 
выданные в Керчи, который Киев считает своим 
городом. Судно отконвоировали в порт в Бердян-
ске и запретили экипажу покидать сейнер. Шки-
перу Владимиру Горбенко вменили уголовную 
статью за нарушение порядка въезда и выезда 
на территорию «оккупированного» Крыма «с це-
лью причинения вреда интересам государства» 
и арестовали на два месяца. Адвокаты внесли 
за него назначенный залог в размере 78 тысяч 
рублей, но до подтверждения перевода денег 
капитан остается в изоляторе. Членов же эки-
пажа, которые поверили гарантиям украинской 
власти, суд в Мариуполе оштрафовал на сумму 
от 6,5 тысячи до 7,5 тысячи рублей по админи-
стративной статье «Незаконное пересечение 
границы». Морякам разрешили не возвращаться 
на судно, где гниет шесть тонн рыбы, но домой 
отпускать не спешат.

«МК» поговорил с экспертами о том, сколько 
еще Украина будет удерживать россиян в плену и 
что могут предпринять рыбаки, чтобы вернуться 
в Крым.

Константин ЗАТУЛИН, первый зам-
пред Комитета Госдумы по делам СНГ, 

евразийской интеграции и связям с 
соотечественниками:

— Россия должна дать Украине срок, в 
течение которого Киев должен вернуть экипаж 
в полном составе вместе с судном. И срок этот 
должен быть не недельным, а максимум 24 часа. 
Вся эта история каждый день наносит ущерб 
авторитету РФ, в том числе авторитету в на-
шем возвращенном Крыму. Я слышал мнения, 
что мы «должны подставлять другую щеку», 
но это не тот случай. Совершенно очевидная 
история, когда корабль был захвачен и уведен. 
Все это требует воздаяния. И не только в виде 
заявлений, что мы, мол, протестуем, а действи-
тельно перейти к решительным действиям. В 
том числе это может быть арест плавательных 
средств Украины и затем обмен одних на других. 
Очевидно, что пограничные власти Украины про-
инструктированы о том, что нельзя выпускать 
моряков, а СБУ следит за каждым движением 
российских консулов, поэтому незаметно им 
выехать оттуда не удастся. Но даже если так, 
то все равно неправильно в ночи выкрадывать 
своих собственных граждан — нужны ответные 
меры.

Ростислав ИЩЕНКО, украинский 
политолог:

— Украина просто издевается, утверждая, 
что не признает российские паспорта и не хочет 
выпускать моряков. В любом случае рано или 
поздно это прекратится, и Россия добьется, 
чтобы их пропустили через границу. Киев, ко-
нечно, пытается продолжать провокацию, но им 
не удалось добиться серьезного столкновения с 
Москвой, и теперь они продолжают глумиться в 
вялотекущем режиме. Экипаж уже освободили, 
скоро освободят и капитана; уверен, что удастся 
вернуть и судно законному владельцу.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

РУБЛЬ  
В ПАНИКЕ УПАЛ
c 1-й стр.

Новые американские санкции ка-
саются самого широкого спектра 
российского бизнеса — они за-
трагивают частные и государ-

ственные компании, деятельность которых вклю-
чает в себя энергетическую, химическую, 
оборонную промышленности, а также сельское 
хозяйство, машиностроение и финансовый ры-
нок. В новый санкционный список попали не 
только частные менеджеры, но чиновники и пред-
приниматели, которых западные эксперты на-
зывают «близкими к российской власти».

Свое решение Вашингтон мотивирует «инте-
ресами международного мира и безопасности». 
Активы включенных в санкционный список рос-
сийских граждан и компаний, если США найдут их 
на своей территории, будут заморожены — други-
ми расплатиться по подобным банковским счетам 
будет нельзя, а ценные бумаги «замороженных» 
предприятий не будут подлежать продаже или 
обмену. Американцам запрещено поддерживать 
любые деловые отношения с представителями 
нового санкционного перечня.

По мнению замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» Натальи Мильчаковой, 
одна из целей антироссийских санкций — эко-
номическая и политическая изоляция России. 
В целом экономика страны, если измерять ее в 
ВВП, прямых убытков не понесет — на реальном 
секторе новые санкции не отразятся.

«Между тем может возникнуть очередная 
причина для нестабильности курса рубля, что 

станет крайне негативным фактором для отече-
ственной экономики, которая пытается найти точ-
ку опоры для роста. Взлет курсов валюты грозит 
рецессией. Подавляющее большинство жителей 
страны могут столкнуться с ускорением темпов 
роста инфляции. Мы рискуем вновь вернуться в 
2014 год, когда значительные скачки стоимости 
нефти сказались на общем макроэкономическом 
фоне», — полагает Мильчакова.

Мнение эксперта подтверждают факты. Курс 
доллара впервые с ноября 2017 года превысил 
отметку в 60 рублей, а евро поднялся до 73,61 
рубля (эти курсы были достигнуты в ходе бир-
жевых торгов — официальные котировки ЦБ на 
10 апреля составляют 58,57 рубля и 71,88 рубля 
соответственно).

По мнению финансового аналитика FxPro 
Александра Купцикевича, у России есть шансы 
избежать продолжительного обвала националь-
ной валюты. Помощниками в этом деле станут 
цены на нефть, которые все еще составляют 
примерно $70 за баррель (в прогнозе федераль-
ного бюджета на 2018–2020 годы оценка «бочки» 
не превышает $55, поэтому нынешний уровень 
можно считать вполне достойным).

По мнению Мильчаковой, больше всего 
пострадают компании, для которых продажа 
продукции в США была одной из ключевых ста-
тей экспорта, например, «Русал» (стоимость его 
акций на гонконгской бирже из-за нового санк-
ционного обвинения обрушились примерно на 
50%). «Правительство попытается предоставить 

гарантии или обеспечит финансовые вливания 
в пострадавшие компании. Это в интересах 
государства, которое является крупным ак-
ционером во многих подвергнутых санкциям 
компаниях. Возможно, осуществление таких 
операций приведет к приватизации государ-
ственных пакетов акций. Вместе с тем наиболее 
широким следствием новых ограничений станет 
очередной виток повышения цен и ослабление 
рубля. Это новый раунд возведения барьеров 
между Россией и внешним миром», — полагает 
эксперт.

По мнению Мильчаковой, лучшим ответом на 
американские санкции может оказаться переход 
в экспортно-импортных сделках на рубли и юани. 
Поднебесная обещает стать новым и рентабель-
ным рынком сбыта российских углеводородов. 
«Не исключено, что со временем основной рас-
четной единицей в рамках ЕАЭС может стать 
общая криптовалюта. Это станет наглядным 
примером того, что без доллара можно обойтись. 
Также стоит и далее укреплять политические и 
экономические связи с Ираном, Турцией, а так-
же со странами БРИКС. У Вашингтона с Китаем 
складывается очень трудный период финансово-
торговых отношений, что будет дополнительно 
стимулировать сотрудничество Китая и России. 
США при президенте Дональде Трампе сделали 
сразу две ошибки — испортили отношения с Пе-
кином и Москвой. О последствиях необдуманной 
политики Вашингтону придется пожалеть», — от-
мечает эксперт.

Правда, по мнению начальника аналитиче-
ского департамента УК «БК-Сбережения» Сергея 
Суверова, главными пострадавшими от амери-
канских санкций станут вовсе не отечественные 
миллиардеры, которым уже обещает помочь 
правительство, а рядовое население: инфляция 
превысит 4%, а курс доллара, не дожидаясь 
осени, зашкалит за 65 рублей.

Николай МАКЕЕВ.
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В ГОСДУМЕ 
РОЖДАЕТСЯ 
ЦЕНЗУРНЫЙ 
ФРАНКЕНШТЕЙН
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Антон Мальгинов (Mail.ru) предпо-
ложил, что сейчас рождается еще 
один «Франкенштейн» — монстр, 
собранный из кусков и сомнитель-

но жизнеспособный. Эксперт обратил внимание 
на требование «не допускать» распространения 
недостоверной общественно значимой инфор-
мации, которое предъявляется к владельцу соц-
сетей. Речь идет о премодерации. «ВКонтакте 
— 20 млрд постов за квартал, как это можно 
технически выполнить? Сама площадка, полу-
чается, должна принимать решение, насколько 
соответствует действительности информация?» 
— спросил г-н Мальгинов. 

Вице-спикер Петр Толстой («ЕР») тут же 
предложил интернет-отрасли отбросить «скеп-
сис» и самим решать проблему, как выполнять 
требования закона. Но юрист из МТС Наталья 
Великородная тоже не представляет, как можно 
оценивать достоверность информации, тем бо-
лее при такой скорости обмена информацией, 
которую предоставляют современные сервисы. 
К тому же в действующем законодательстве «нет 
таких терминов, как общественно значимая или 
недостоверная информация»…

Ирина Левова (Институт исследований Ин-
тернета) сказала, что добиться выполнения уже 
принятых законов иностранными сервисами 
государство не в состоянии, что дискредитирует 
законодательство в целом. «Facebook и Google 
по-прежнему хранят все данные за пределами 
РФ, и давайте попробуйте, заблокируйте YouTube 
— хочу посмотреть на это!» — заявила она. И 
предложила вместо того, чтобы налагать лишние 
обязательства на интернет-ресурсы, обязать 
СМИ не использовать информацию из соцсетей 
или мессенджеров, а гражданам объяснять, что 
соцсети — это «все равно что надпись на заборе». 
Глава думского Комитета по информационной 
политике Леонид Левин («СР») в ответ заметил, 
что СМИ и так достаточно жестко регулируются, и 
возлагать на них новые требования не следует.

Законопроект обязывает Роскомнадзор 
«мониторить информацию» в соцсетях, при 
этом «в Китае более 1 миллиона чиновников 

отслеживают информацию в Интернете, а мы 
говорим, что денег дополнительных из бюджета 
и людей не надо», — обратил внимание Карен 
Казарьян (Российская Ассоциация электронных 
коммуникаций)…

Роскомнадзор «концепцию» законопроек-
та поддерживает, но настаивает на его «тех-
нической» доработке, следовало из краткого 
выступления представителя ведомства Марии 
Смелянской.

Раз все равно несущийся паровоз, запущен-
ный Кремлем, не остановить — надо постараться 
на площадке профильного комитета сделать 
текст более юридически грамотным: такой по-
зиции придерживались участники дискуссии.

Слова «цензура» ни один из выступавших 
экспертов не произнес. Но вертелось на языке 
оно явно у многих.

А какой, интересно, вывод по итогам обсуж-
дения сделали авторы? 

Г-ну Боярскому очень понравилась высказан-
ная его коллегой по фракции Евгением Ревенко и 
пранкером Вованом (Владимиром Кузнецовым) 
мысль ввести персональную административную 
и уголовную ответственность пользователей за 
распространение ложных сведений и недосто-
верной информации в соцсетях. 

Так что ждите, все будет… 
Гвозди бы делать из этих людей.

Марина ОЗЕРОВА. 

«ДАВИТЬ, ДАВИТЬ, 
ДАВИТЬ НА РОССИЮ»
c 1-й стр.

В результате ракетного удара по 
авиабазе Т-4 есть погибшие и ра-
неные. При этом системам сирий-
ской ПВО удалось сбить пять из 

восьми выпущенных по базе ракет. Российские 
военные утверждают, что авианалет был совер-
шен израильскими ВВС из воздушного простран-
ства Ливана. Израильтяне не комментируют эти 
сообщения. Надо заметить, что Израиль не раз 
наносил удары по сирийской территории — их 
целями оказывались как отряды и объекты ши-
итских боевиков из «Хезболлы», так и правитель-
ственные силы Сирии.

В свою очередь, американское военное ве-
домство отвергло причастность Соединенных 
Штатов к нынешнему удару по Сирии. Но при этом 
президент Америки Дональд Трамп обрушился 
с резкой критикой на Россию и Иран за то, что 
они поддерживают президента Сирии Башара 
Асада, обвиняемого на Западе в химатаке про-
тив города Дума в Восточной Гуте. И Дамаск, 
и Москва отрицают то, что такая химическая 
атака была проведена сирийскими правитель-
ственными силами. Тем не менее в Вашингтоне, 
похоже, всерьез рассматривают возможность 
наказания Асада.

«Ситуация в Сирии обостряется — прежде 
всего с ударом по авиабазе, — комментирует 
«МК» старший научный сотрудник Центра 
арабских и исламских исследований Инсти-
тута востоковедения РАН Борис ДОЛГОВ. — 
Российские военные предполагают, что этот удар 
нанесен израильской авиацией. А по данным 
сирийского информагентства САНА, ракетный 
удар мог быть нанесен американцами через 
территорию Ливана. В любом случае это военная 

агрессия против Сирии. Это уже не первый удар 
по сирийским авиабазам (вспомним, что в свое 
время американские ВМС произвели обстрел 
крылатыми ракетами). То же агентство САНА 
сообщает, что сразу после удара по базе был 
произведен рейд боевиков вооруженных оп-
позиционных группировок по коммуникациям, 
связывающим город Хомс. Обострению ситуации 
способствуют те абсурдные обвинения, которые 
выдвигает администрация США при поддержке 
президента Франции, в применении якобы хи-
мического оружия со стороны сирийской прави-
тельственной армии в районе Восточной Гуты. О 
готовящейся провокации предупреждало ранее 
российское военное командование. И вот мы на-
блюдаем сползание ситуации к крайней точке.

На мой взгляд, эти действия Запада — Сое-
диненных Штатов и их союзников — спланирова-
ны и направлены на продвижение тех целей, кото-
рые США имеют в Сирии: устранение неугодного 
руководства Башара Асада и расчленение страны 
с помощью «курдской карты» и оппозиционных 
группировок, которые поддерживает Вашингтон 
(в том числе т.н. новая сирийская армия) и куда 
активно вливаются оставшиеся боевики ИГИЛ 
(террористическая группировка, запрещенная 
в РФ и других странах).

Положение усугубляется и тем, что доста-
точно неоднозначна позиция Турции. С одной 
стороны, она является гарантом Астанинских 

соглашений и действует совместно с Росси-
ей и Ираном в Сирии. С другой стороны, она 
имеет там свои интересы. И мы видим, как бое-
вики из Восточной Гуты передислоцируются в 
соответствии с соглашением, достигнутым в 
том числе при посредничестве России, в район 
Идлиба. Это, безусловно, улучшает ситуацию 
вокруг Дамаска. Но это и усиливает позиции 
боевиков в Идлибе. Совершенно очевидно, что 
перебирающиеся туда боевики не станут сидеть 
сложа руки, а будут накапливать силы для новых 
ударов. Обострение ситуации нагнетается со 
стороны Запада — сюда же относится и иниции-
рованное 9 странами заседание Совбеза ООН 
с обвинениями сирийской правительственной 
армии в применении химоружия.

С моей точки зрения, дело действительно 
идет к подготовке американцев и их союзни-
ков полноценного военного удара по Сирии, 
по правительственной армии, возможно, и по 
правительственным кварталам Дамаска. И это 
только первая часть! А вторая — это удар по 
нам, диффамация и демонизация России как 
страны, поддерживающей руководство Сирии, 
якобы применяющее химическое оружие. Мы 
слышали Трампа, оскорбившего Асада, назвав 
его «животным, за которым стоит Россия». Но 
реализация этого плана все-таки еще под во-
просом. Было заявление российской стороны, 
что на предпринятые Западом действия будет 

дан адекватный ответ. Удар по сирийской авиа-
базе — это пробный шар: как будет реагировать 
Москва? Есть мнение, что Россия пытается 
найти компромисс — и поэтому на нее можно 
давить, давить, давить, и она все стерпит. И 
сейчас, по-моему, это была проба полноцен-
ного удара.

Думаю, Россия готова к полномасштабному 
удару со стороны Запада во всех отношениях. 
Надеюсь, что до прямого военного столкновения 
между США и Россией не произойдет: Запад 
не решится на это, а будет действовать чужими 
руками…»

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МНЕНИЕ ВОЕННЫХ ЭКСПЕРТОВ
По мнению руководителя Центра стра-

тегической конъюнктуры Ивана КОНОВА-
ЛОВА, атакой на авиабазу Израиль пытается 
решить свои тактические интересы, обезопа-
сить себя в том числе от действий Ирана в Си-
рии: «Известно, что на авиабазе Т-4 находятся 
сирийские и иранские беспилотники, которые 
очень тревожат Тель-Авив. По данным Израи-
ля, иранские дроны уже нарушали воздушное 
пространство страны». Эксперт убежден, что 
это был единичный налет. Никаких серьезных 
предпосылок к началу серьезного конфликта, 
с взаимным обменом ударами в Сирии между 
США и Россией, нет. «Вспомним прошлогод-
нюю атаку крылатыми ракетами на сирийскую 
авиабазу Шайрат. Тогда тоже много кричали. В 
итоге несколько ракет долетели до базы, вроде 
бы что-то там разрушили, но на следующий 
день она уже полноценно функционировала», 
— сказал Коновалов.

Военный эксперт, главред журнала «Ар-
сенал Отечества» Виктор МУРАХОВСКИЙ 
убежден, что предпосылок для эскалации в 
Сирии между Россией и США нет: «На россий-
ской авиабазе Хмеймим сейчас дислоцируются 
две эскадрильи самолетов. Если бы у нас были 
достоверная информация о подготовке к нане-
сению удара, наверняка под Латакию началась 
бы переброска дополнительных сил. США тоже 
не усиливают свои группировку в Средиземном 
море. Максимум, что можно ожидать от Аме-
рики, — удар крылатыми ракетами по какой-
нибудь сирийской авиабазе, где наших нет. Но 
это маловероятно».

Александр СТЕПАНОВ.

Жители, которых долгое время 
удерживали боевики близ 
Дамаска, получили свободу.

ЭКИПАЖ «НОРДА» ГОНЯЮТ  
ОТ ОДНОЙ ГРАНИЦЫ К ДРУГОЙ
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Приемные родители цензуры в соцсетях  — депутаты  
Сергей Боярский и Андрей Альшевских. 
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Житель Колумбии Хулиан Мартинес попал в Книгу рекордов Гиннесса, нарисо-
вав самую большую в мире фреску простыми карандашами. Все началось со спора 

с товарищами по художественной школе, которые уверяли молодого человека, что невозмож-
но сделать настенный рисунок только лишь простыми карандашами. 24-летний колумбиец ре-
шил доказать обратное и с помощью нескольких единомышленников создал фреску на стене 
площадью 84,86 квадратных метра, использовав более 1200 простых карандашей. Мартинес 
получает художественное образование и мечтает стать в будущем мастером по татуировкам.

КАДР

В Североморске 9 апреля 
был поднят флаг на голов-
ном многофункциональном 
судне тылового обеспече-
ния «Эльбрус». «Отныне суд-
но зачислено в состав отряда 
судов обеспечения службы 
вспомогательного флота объе-
диненного стратегического ко-
мандования Северный флот», 
— отметил замминистра обо-
роны РФ Дмитрий Булгаков на 
церемонии поднятия флага. 
Как пояснили в Миноборо-
ны РФ, новый «снабженец» 
способен не только доставлять 
грузы в северных широтах при 
толщине льда свыше полуме-
тра, но и буксировать корабли, 
проводить гидрографические 
исследования. Специальное 
оборудование позволяет 

кораблю в условиях сильного 
шторма оказывать помощь 
терпящим бедствие судам. На 
его борту есть барокамеры для 
декомпрессии водолазов. Все 
это делает судно незамени-
мым в поисково-спасательных 
операциях на море. «Эльбрус» 
способен развивать скорость 
до 18 узлов при дальности 
плавания в 5 тысяч морских 

миль. Корабль может авто-
номно работать без захода 
в порты до 60 суток. Обслу-
живает судно экипаж из 55 
человек. Для них созданы все 
условия нормальной работы, 
в том числе в Заполярье: обу-
строены комфортные каюты 
с отдельными санитарными 
блоками, есть сауна, бассейн, 
спортзал. 

Американский актер 
устроил распродажу под 
названием «Искусство раз-
вода», чтобы окончательно 
оформить разрыв с Дани-
эль Спенсер. Процесс на-
чался в 2012 году, однако для 
завершения тяжбы мужчине 
понадобились дополнитель-
ные средства. С молотка ушли 
металлические наручники и 
колесница из фильма «Гла-
диатор», окаменевший череп 
динозавра, золотые часы 
и многое другое на общую 
сумму 2,8 миллиона долла-
ров. Аукцион состоялся в 54-й 
день рождения Рассела Кроу 
в Сиднее. По его результатам 
актер написал в социальных 
сетях: «Неплохая выручка за 
пять часов работы». 

Жительницу города Зеле-
нодольска в Татарстане 
будут судить за то, что 
она кастрировала своего 
бывшего мужа. Инцидент 
произошел в конце прошлого 
года: когда мужчина уснул 
на диване, женщина взяла 
кухонный нож и, подкравшись 
к спящему, нанесла ему трав-
мы, несовместимые с про-
должением рода. Как позднее 
напишут медики, мужчине 
была причинена травмати-
ческая ампутация полового 
члена с раной основания мо-
шонки, а также рана основа-
ния бедра. После нападения 
даму арестовали и поместили 
в СИЗО Казани — теперь 
ее участь решит Фемида. 
Перспективу восстановления 
детородного органа в подоб-

ных случаях прокомменти-
ровал Антон Соболевский, 
врач-уролог 1-й категории 
ГБУЗ МО МОНИКИ имени 
М.Ф.Владимирского: «Опе-
рация должна выполняться 
микрохирургом при наличии 
хорошей оптики (микроскопа 
или увеличительных стекол). 
Также очень желательно при-
сутствие микрососудистого 
хирурга. Такая операция на 
данный момент возможна 
только в крупных хирур-
гических центрах, причем 
сделать ее необходимо в 
первые часы после травмы. 
Тромбоз сосудов начинается 
быстро: сосуды забивают-
ся сгустками крови, и чем 
дальше от момента травмы 
— тем меньше вероятно-
сти, что орган приживется 

и будет функционировать. 
Храниться отрезанный орган 
должен либо в чистом пакете, 
либо в чистой тряпочке. 
Тип операции в случае, 
если отрезанный орган не 
удалось пришить вовремя, 
зависит от повреждений: 
если осталась какая-то часть, 
можно попытаться сделать 
пластику, немножко вывести 
его наружу и сформировать 
что-то похожее на половой 
член: после такой пластики 
некоторые даже продолжают 
жить половой жизнью. Если 
все отрезано «под корень», 
возможны варианты фалло-
протезирования: например, 
из собственных поясничных 
мышц или с применением ис-
кусственных материалов (как 
правило, силикона)».

Подмосковных чиновников 
будут штрафовать на 5000 
рублей за сокрытие данных 
очередников. Как двигает-
ся очередь и кто становится 
счастливым новоселом, часто 
остается тайной за семью 
печатями. Хотя в Московской 
области есть закон, регламен-

тирующий, что списки оче-
редников, как и движение по 
ним, должны быть в открытом 
доступе. И даже предусмотрен 
штраф для тех должностных 
лиц, которые этот закон не 
соблюдают. Но дело в том, что 
в документе не сказано, какое 
конкретно должностное лицо 

отвечает за обнародование 
этих данных. И непонятно, кого 
наказывать рублем. Теперь 
депутаты Мособлдумы при-
няли закон, обязывающий 
муниципальные образования 
называть должность чиновни-
ка. А заодно и повысили штраф 
— с 3000 рублей до 5000.
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СЕГО ДНЯ
9 апреля в Петрозаводском городском 
суде начали рассматривать дело о гибе-
ли 14 школьников в лагере «Сямозеро». 
Трагедия произошла 18 июня 2016 года 
во время водного похода, в котором 
участвовали 47 детей. Группа попала в 
шторм, одна из лодок перевернулась, 
спастись удалось только 33 школьникам. 
На скамье подсудимых находятся шесте-
ро: директор лагеря «Парк-Отель «Сямо-
зеро» Елена Решетова, ее заместитель 
Вадим Виноградов, экс-руководитель 
Роспотребнадзора Карелии Анатолий 
Коваленко, его заместитель Людмила 
Котович, а также два инструктора лаге-
ря — Валерий Круподерщиков и Павел 
Ильин. 
«МК» поговорил с адвокатом потерпев-
ших Дмитрием Лапиным и выяснил, как 
ведут себя в суде обвиняемые, в каких 
условиях дети жили в лагере и как сейчас 
себя чувствуют подростки, выжившие в 
тот страшный день. 

На первом заседании прокурор зачитал об-
винительное заключение, из которого стало ясно, 
что о надвигающемся шторме знали все подсуди-
мые. Но несмотря на это директор лагеря Елена 
Решетова дала указание своему заместителю 
Вадиму Виноградову снаряжать детей в поход. 
В плавание воспитанники отправились на двух 
каноэ и рафте, которые не отвечали требованиям 
безопасности. Одна из лодок вовсе была техни-
чески неисправна. 

— Есть определенные нормативы по высоте 
волны, по скорости ветра. Плавсредства, на кото-
рых дети отправились в поход, не отвечали этим 
нормативам, — объяснил «МК» адвокат Дмитрий 
Лапин, представляющий интересы потерпевших. 
— Более того, техническое состояние одного из 
каноэ в принципе не позволяло использовать его 
на воде. У него отсутствовали две заглушки, кото-
рые должны были препятствовать доступу воды 
внутрь судна. 

— Вожатые заткнули отверстия подруч-
ными материалами? 

— Нет, они поплыли так. И как раз отсутствие 
этих заглушек явилось одной из причин захлесты-
вания за борт воды и последующего затопления 
каноэ. 

В поход детей отправили во взрослых спа-
сательных жилетах — других в лагере просто не 
было. 

— Некоторым ребятам они оказались велики 
— оказавшись в воде, дети просто выскользнули 
из этих «средств спасения», — разъясняет адво-
кат. — На других школьниках жилеты затянули так 

сильно, что они сковывали движения, в полную 
силу ребята грести не смогли и утонули. Третий 
важный момент: жилеты не обеспечивали под-
держку головы, не было защиты от захлестывания 
воды в дыхательные пути. 

— Подсудимые вину признали? Как они 
ведут себя в зале суда? 

— Из всех шестерых вину признал только 
Вадим Виноградов. Он с первых дней сотрудничал 
со следствием и давал показания, изобличающие 
свою начальницу Елену Решетову. По его словам, 
Решетова была заблаговременно и неоднократно 
извещена о невозможности проведения похода в 
сложных метеоусловиях, но настояла на том, чтобы 
поход состоялся. 

— А что утверждает Решетова? 
— Она полагает, что вся ответственность 

лежит на Виноградове как на координаторе про-
грамм лагеря. Мотивирует она это тем, что на 
момент начала похода ее в лагере не было, обо 
всех деталях похода она не знала, прямого ука-
зания провести поход не давала. Но дело в том, 
что показания Виноградова подтверждают многие 

сотрудники лагеря, слова Решетовой не может 
подтвердить никто. 

Но даже если представить, что Решетова 
до момента похода не знала о метеоусловиях на 
Сямозере, за ней есть множество нарушений. 
Например, она не могла не знать, что в лагере 
отсутствует квалифицированный персонал для 
проведения водных походов. 

— Чтобы проводить водные походы, нужны 
специально обученные люди со специальными 
допусками. Никто из персонала лагеря этим тре-
бованиям не отвечал, — объясняет адвокат. 

К слову, на время судебных заседаний на-
чальницу лагеря и ее заместителя помещают в одну 
камеру. Но они даже не смотрят друг на друга. 

— Вожатые из других смен рассказывали 
нам, что походы были вписаны в программу 
вовсе не для развлечения детей. У них была 
чисто утилитарная функция: якобы мест в 
корпусах на всех заехавших детей не хвата-
ло. Поэтому часть ребята на несколько дней 
отправляли в поход, а на их места в корпусах 
заезжали другие дети...

На первый взгляд нет ничего общего между 
следующими тремя новостями:

1) Отец женщины, устроившей стрельбу 
в калифорнийской штаб-квартире YouTube, 
предупреждал полицию, что его дочь нена-
видит эту компанию и может устроить против 
нее насильственную акцию, но полиция про-
игнорировала его предупреждение.

2) Популярная российская телеведущая 
начинает продажу своей фирменной криптова-
люты, которая якобы даст возможность завести 
знакомства, найти работу, купить билеты на 
концерт, снять жилье.

3) По сообщению Министерства финансов 
РФ, 96% закупок госкомпаний в 2017 году осу-
ществлялось на неконкурентной основе, хотя 
законодательство требует проводить конкурсы 
среди претендентов на госзаказ.

Однако общее у этих событий есть: в каж-
дом из перечисленных случаев нарушаются 
права людей, причем не отдельных «раз, два, и 
обчелся», а большинства населения. Делается 
это под предлогом того, что некто имеет право 
на нечто — или что каждый имеет право на 
всё. «В настоящее время каждый имеет свое 
право», — заявлял бессмертный булгаковский 
персонаж Шариков. Прошло сто лет, но вопрос 
о том, что права и свободы одних не должны 
идти во вред интересам других, не утратил 
своей актуальности.

Самое жесткое напоминание о недо-
пустимости огульного, безответственного и 
лживо-корыстного толкования прав — недав-
няя трагедия в Кемерове. В торговом центре 
«Зимняя вишня» во имя наживы осуществлялось 
право бизнеса на то, чтобы его не «кошмари-
ли». Нечистые на руку дельцы использовали 
все лазейки в законах, чтобы не тратиться на 
безопасность людей, из карманов которых они 
по максимуму выкачивали деньги. Их право 
стоило жизни десяткам людей, включая детей, 
которые только-только начали реализовывать 
свое право на жизнь. Неотъемлемое право, 
которое у них отняли.

Лжеправа существуют везде, не только в 
России. В случае с калифорнийской психопат-
кой, одержимой ненавистью к YouTube, полиция 
за счет безопасности граждан политкорректно 
обеспечивала права этой женщины — 39-летней 
иранской иммигрантки Назим Наджафи Агдам. 
Она считала, что YouTube ее цензурирует и дис-
криминирует, а полицейские, видимо, не захо-
тели что-либо делать в отношении мусульманки 
— вдруг их потом обвинят в дискриминации, 
«расовом профилировании» и тому подобных 
грехах! Вот если бы на ее месте был обычный 
белый американец, желательно мужского пола 
и традиционной ориентации, тогда можно было 
бы и прищучить. А мусульманку не тронь, даже 
после предупреждения ее отца насчет опас-
ности, которую она представляет...

Второй пример, с новой криптовалютой, 
перекликается с наследием недавно почив-
шего в бозе Сергея Мавроди: его «право на 
свободную коммерцию» было реализовано за 
счет бессовестного обмана и безжалостного 
ограбления миллионов россиян. Шуршащие 
миллиардами купюр лавры «МММ», «Чары», 
«Властилины» и прочих пирамид из «лихих 90-х» 
не дают покоя тысячам беспокойных сердец 
и живых умов, мечтающих о красивой жизни. 
Я не утверждаю, что телеведущая задумала 
финансовую пирамиду, — я просто говорю, 
что ее право на свободную коммерцию (как и 
аналогичное право любого другого коммер-
санта) контролирующие органы должны со-
относить с правом потребителей на честную 
коммерцию.

А вот с этим дело обстоит плохо — и в Рос-
сии, и за рубежом. (Замечу в скобках, что Рос-
сия в этом отношении копирует самые худшие 
зарубежные образцы.) В Америке, например, 
по радио все время передают рекламу: «Не по-
зволяйте кредитным компаниям внушать вам, 
что вы должны им полностью вернуть долг: вы 
не должны! Ваше право — заплатить с каждого 
доллара центы, и мы вам в этом поможем». А как 
насчет права кредиторов получить свои день-
ги, данные в долг? И кто дал право жуликам-
посредникам обманывать людей, внушая им 
через рекламу, что долги можно не отдавать?

Как и в России, в Америке «деньги не пах-
нут»: жулики-рекламодатели платят радио- или 
телестанциям за свою мошенническую рекла-
му, а СМИ закрывают глаза на ее содержание. 
Теоретически и в США, и в России существует 
контроль за соответствием предлагаемых то-
варов и услуг реальности, а также требованиям 
закона. Однако на практике мошенничество 
пресекается крайне редко — или когда заме-
шана какая-то политика, или когда дело приоб-
ретает широкую огласку и вызывает массовое 
недовольство. Вот и выходят в Америке в эфир 
рекламные ролики типа такого: «Если вы за-
должали налоговому ведомству больше 10 
тысяч долларов, звоните нам! Мы поможем вам 
реализовать свое право заплатить налоговикам 
лишь часть того, что вы должны». Это чистое 

«обувалово»: в лучшем случае они помогут 
должнику избежать штрафа сверх той суммы, 
которую он должен, или получить отсрочку в 
выплате полной суммы.

Российские власти возмущаются тем, что 
на Западе стали ограничивать деятельность 
определенных российских СМИ, вещающих на 
тамошнюю аудиторию. Их деятельность ограни-
чивают потому, что, с точки зрения забугорных 
властей, эти российские СМИ маскируют пропа-
ганду под информацию, заявляя о своем праве 
на реализацию свободы слова, провозглашен-
ной на Западе. Мне кажется, российскому офи-
циозу было бы не вредно побеспокоиться не о 
западных потребителях информации, а о своих, 
отечественных. Россияне ведь тоже имеют 
право на информацию, но этого права их лиша-
ют — вместо информации федеральные каналы 
сервируют им замаскированную пропаганду. 
За которую ее изготовители получают право 
на заоблачные зарплаты, правительственные 
награды и прочие замечательные блага.

Пропаганда маскируется так же, как рекла-
ма. В рекламе есть такой трюк: вместо лобового 
коммерческого ролика на ТВ или объявления 
в газете делается как бы нормальный журна-
листский материал. По форме это обычная 
статья, интервью, репортаж с места события, 
а по содержанию — замаскированная реклама 
какой-то фирмы, определенного товара или 
услуги. Или есть еще одна «феня»: в фильме 
или сериале вы видите эмблему определенной 
марки автомобиля (или, скажем, этикетку ви-
ски) — ее показывают раз, другой и третий. За 
этот показ соответствующая фирма заплатила 
большие деньги. Так и пропаганда, которой 
нас кормят: выглядит как выпуск новостей или 
информационно-развлекательное шоу, а на 
деле — инструмент агитпропа.

Пропаганда не имеет отношения к журна-
листике. В СССР отдел пропаганды был в ЦК 
КПСС, а не в Союзе журналистов. Сейчас про-
паганду глубоко законспирировали, но в госап-
парате по-прежнему есть структуры, которые 
ею ведают, — долго искать не надо, достаточно 
посмотреть туда, где когда-то сидел «ленинский 
ЦК» (Старая площадь в Москве).

Права одних слишком часто превращаются 
в бесправие других. В Калифорнии погибла в 
полном составе «семья» в составе двух лесбия-
нок и шести (!) усыновленных ими детей, когда 
две «мамы» решили направить свой микроав-
тобус в пропасть. Они были ранее замечены в 
плохом обращении с детьми, но никто не лишил 
их родительских прав. Их права оказались важ-
нее права детей на жизнь.

В пригороде Нью-Йорка, на Лонг-Айленде, 
местный судья влез в дом соседки и украл ее 
грязное нижнее белье, с коим и был арестован. 
Говорят, что это у него не первый подобный 
эпизод. Вопрос: если не первый, то каким об-
разом он продолжал оставаться судьей? И как 
может подобный судья обеспечить право людей 
на справедливость? У него явно с головой не 
в порядке — ему лечиться надо, а не слушать 
судебные дела о проблемах других людей.

В нью-йоркском Бронксе гулявший без 
привязи питбуль напал на детей. Их бабушка 
бросилась на защиту своих внуков и оказа-
лась в больнице с оторванным ухом и другими 
травмами. Собак бойцовских пород разрешают 
держать всем подряд — «у нас свобода»! А во 
что обходится эта «свобода» другим людям? 
Бывает, что люди жалуются на владельцев 
агрессивных, злых собак, но полиция реаги-
рует лишь после того, как уже произошло что-то 
подобное вышеописанному. В России, кстати, 
эта проблема тоже существует в не меньшем 
масштабе.

А вот еще один штрих к нашей «картине 
маслом» — уже совсем из другой оперы. В 
марте этого года Минстрой РФ опубликовал 
законопроект, который предусматривает воз-
можность регистрации граждан в апартаментах 
по месту пребывания. При этом чиновники 
заявляют, что речь идет о якобы «нежилых по-
мещениях», так как приравнять апартаменты к 
жилью «невозможно»: апартаменты имеют по 
сравнению с нормальным жильем пониженную 
инсоляцию, повышенный шум и более плохие 
санитарно-эпидемиологические показатели. 
Поэтому, как разъяснили ответственные то-
варищи, апартаменты будут и впредь являться 
«нежилыми объектами», даже если в них раз-
решат регистрацию по месту пребывания.

Ну, когда настает такая, с позволения ска-
зать, диалектика, то надо говорить уже не о 
правах, а о цене вопроса: кто кому сколько дал 
за то, чтобы внести в нормативные документы 
подобный нонсенс. Тут уже должна вступать в 
действие правовая система. Как, впрочем, и 
в случае с госзакупками на бесконкурентной 
основе, к которой лучше подошло бы опреде-
ление «откатная». Или на откаты у нас тоже 
каждый имеет свое право?

ЧЬЕ ПРАВО ПРАВЕЕ?
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС, журналист
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ФЕМИДА

ДЕТИ ГРОМКОЕ ДЕЛО

ТРАНСПОРТ

Нельзя допускать, чтобы свободы одних  
шли в ущерб интересам других

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

■  «Как мать и жена – я не самый завидный вариант» – актриса 
Екатерина КЛИМОВА признается в том, что в семье нет 
идиллии

■  «Мы с Юлей ссоримся, бьем тарелки, потом миримся»– 
Павел ТРУБИНЕР рассказал о браке с коллегой

■  «Я – Крыса, и мне нужна нора» – уроки жизни Марии 
АРОНОВОЙ

■  «Дочка плетет из папы все что можно» – Андрей БУРКОВ-
СКИЙ о своеобразной методике воспитания детей

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ

ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Чтобы обезопасить наших детей от 
вредных игр и игрушек, особенно соз-
данных по западным моделям, нужно 
создать секретный НИИ по разработке 
игрушек правильных, разрешив этому 
учреждению использовать любые 
методики, включая психонейрологи-
ческие. Правительство же выделит го-
сорган, который возглавит эту работу. 
К таким выводам и решениям пришли 
9 апреля участники заседания рабочей 
группы по вопросам информбезопас-
ности детей Экспертного совета при 
вице-спикере Госдумы Ирине Яровой.

На данный момент, обрисовала ситуа-
цию Яровая, качество детских игрушек и игр, 
продающихся в нашей стране, определяет 
один лишь технический регламент. Но он спо-
собен отсечь лишь продукцию, негодную по 
санитарно-гигиеническим параметрам. А вот 
психологическую, социальную и педагогиче-
скую экспертизы детских игрушек не проводит 
никто, хотя правительство по закону давно 
должно было определить уполномоченный ор-
ган, который и займется этим важным делом. 

В отдельных случаях, правда, подобные 
экспертизы вел Институт им. Сербского, при-
знал главный внештатный детский специалист-
психиатр данного лечебного заведения. Но это 
были лишь разовые меры. А нужны постоянные. 
И по единым для всех критериям.

— Мы будем просить правительство опре-
делить полномочный орган для проведения 
такой экспертизы, — заверила Яровая. — И это 
должно быть не некое ООО, как в случае с экс-
пертизой учебников, а государственный орган 
— например, Минобрнауки с Минздравом.

Действительно, детские игрушки — дело 
нешуточное, согласились участники заседа-
ния. Ведь «в какие игры ты играешь, такую 
психологию имеешь. И такой стране служишь: 
лучший тому пример — кукла Барби», — сфор-
мулировал общий подход декан Высшей школы 
телевидения МГУ им. Ломоносова Виталий 
Третьяков. А раз так, то на кого и возлагать такую 
важнейшую миссию, как экспертиза игрушек, 
как не на федеральных чиновников?!

Впрочем, силами одних лишь чиновников 
тут не обойтись, предупредил он:

— Сегодняшние игрушки в нашей стране 
преимущественно западные: единственное 
исключение — копии отечественного воору-
жения, поставляемые на рынок нашими ору-
жейниками. Но просто запрещать продажу 
иностранных игрушек нельзя: это только сде-
лает их привлекательнее. Необходимо другое 
— создать научно-исследовательский центр, 
причем обязательно секретный, по разработке 
собственных привлекательных игр и игрушек. 
И заниматься этим надо серьезно — вплоть до 
психонейрологических разработок этой темы. 
Причем делать это надо в тайне ото всех — от-
сюда и секретность работ, ведь в противном 
случае не избежать разговоров. 

— Да, если хочешь победить страну — 
воспитай соответствующим образом ее детей, 
— оценила предложение декана вице-спикер. 
— Отсюда и развал.

Впрочем, побороть этот самый «развал», 
не говоря о недолжном воспитании детей 
вследствие их игр в недолжные игрушки, помо-
жет и официальное принятие государственной 
идеологии, не сомневается советник ректора 
Московского педагогического госуниверситета 
Евгений Спицын:

— А то что же это получается? 25 лет у нас 
правили бал либералы. Сейчас — разворот 
на 180 градусов. Но вдруг потом будет новый 
разворот? Вот мы создадим единый федераль-
ный образовательно-информационный, вос-
питательный детский интернет-портал «Школа 
безопасности» (с этим предложением рабочая 
группа при Яровой также намерена обратиться 
в правительство. — «МК».). Наполним его по-
ложительным контентом. И что, придется его 
менять? Ребята-то (либералы. — «МК») сидят в 
окопах, как при Хрущеве, Брежневе и Суслове, 
и выжидают своего часа! Не успеем оглянуться 
— а они тут как тут, как Горбачев!

Выход один, подытожил Третьяков:
— Остановить! Запретить! Ввести морато-

рий на реформу образования! Без этого ничего 
не будет! Все меры бесполезны!..

Марина ЛЕМУТКИНА.

КУКЛА БАРБИ 
СТАЛА ИНОАГЕНТОМ
В Госдуме сочли,  
что в развале страны 
виноваты детские игрушки

В понедельник, 9 апреля, в Генераль-
ной прокуратуре РФ прошел брифинг, 
посвященный обстоятельствам вокруг 
отравления отца и дочери Скрипалей, 
а также практике международно-
правового взаимодействия российских 
и британских уполномоченных органов. 
Представители Генпрокуратуры заяви-
ли, что дела Литвиненко, Березовского 
и Скрипаля раскручивались по одному 
«провокационному сценарию» с выгодой 
для Лондона. Тем временем западная 
пресса заявляет о новых подробностях 
отравления бывшего разведчика. 

Проводя параллели, заместитель Генераль-
ного прокурора России Саак Карапетян отме-
тил, что во всех трех инцидентах (Литвиненко, 
Березовский, Скрипаль) использовались лица, 
преследуемые в России за совершение тяжких 
преступлений. Кроме того, в адрес Москвы «во 
всех трех случаях проводился массированный 
вброс бездоказательных обвинений, — добавил 
Карапетян. — В связи с чем заявлялись требования 
применения санкций против России». 

Так же, как и в случае с Березовским и Литви-
ненко, британские власти сейчас отказываются от 
взаимодействия с Россией, тем самым «исключая 
возможность оценки их объективности». В этой 
связи официальный представитель надзорного 
ведомства Александр Куренной отметил: «Не-
которое время назад мы направили в Велико-
британию запрос об оказании международной 
правовой помощи по «делу Скрипалей». Но ответ 
в прокуратуре так и не получили. 

На специальном брифинге советник генпро-
курора Николай Атмоньев поведал журналистам о 
том, как в 2003 году Борис Березовский получил 
статус беженца в Великобритании. По словам 
Атмоньева, Березовский, бывший сотрудник ФСБ 
Александр Литвиненко и экс-глава Фонда граж-
данских свобод Александр Гольдфарб пытались 
вынудить казахстанского бизнесмена Владимира 
Терлюка к тому, чтобы он объявил себя агентом 
российских спецслужб, направленным в Велико-
британию с целью отравить Бориса Абрамовича. 
Но Терлюк эти требования не выполнил, а после 
того как дал показания против Березовского, на 
него и его жену было совершено нападение. На-
падавшие до сих пор не установлены. 

Но «как только Березовский собрался вер-
нуться в Россию, в этот момент происходит факт 
смерти (23 марта 2013 года. — «МК»). Кому это 
было выгодно, чтобы Березовский не выезжал в 
РФ, не разглашал те закрытые факты, которыми он 
обладал? Я думаю, это очевидно. В первую очередь 
это выгодно британским властям», — заявил на 
брифинге Карапетян. Кроме того, он добавил, что 
российская сторона так и не получила от Лондона 
документов, подтверждающих причины смерти 
Березовского, несмотря на обязательства Вели-
кобритании по Конвенции об оказании правовой 
помощи.

Также на брифинге отметили, что в лик-
видации Литвиненко был заинтересован и сам 

Березовский. В Генпрокуратуре заверили, что 
«имеют все основания это утверждать». Как из-
вестно, получивший убежище в Британии Алек-
сандр Литвиненко скончался в Лондоне 23 ноября 
2006 года. По данным экспертизы, это произошло 
в результате отравления полонием, но точные 
обстоятельства смерти до сих пор официально 
не установлены. Но по завершении 10-летнего 
расследования британцы заявили о причастности 
России к смерти Литвиненко. 

Генпрокуратура РФ также сделала достояни-
ем гласности переписку с Терезой Мэй (нынешняя 
глава правительства Великобритании с 2010 по 
2016 год занимала пост министра внутренних дел). 
Так, в 2010 году ведомство направило на имя Мэй 
личное письмо по поводу «ненадлежащего обе-
спечения британскими властями безопасности 
участников уголовного процесса по делу Бориса 
Березовского». Оно, как и другие обращения Ген-
прокуратуры на имя Мэй, остались без ответа. 

«За последние полтора десятка лет в компе-
тентные органы Великобритании было направлено 
83 запроса о выдаче лиц для привлечения их к уго-
ловной ответственности исполнения приговоров. 

Из этого количества по 72 запросам лица обви-
няются в совершении либо уже осуждены за со-
вершение хищений в Российской Федерации на 
общую сумму около 500 миллиардов рублей», — от-
метил Карапетян на брифинге. Он также упомянул, 
что 55 из этих обращений были отклонены из-за 
предоставления фигурантам статуса беженца 
или убежища, так как британское правительство 
считает уголовные преследования в их отношении 
политически мотивированными. 

Тем временем британское издание Sunday 
Express сообщает, что аналитики ВВС Великобри-
тании, базирующиеся на Кипре, после отравления 
Скрипалей перехватили электронное сообщение 
российского происхождения с текстом: «Посылка 
доставлена». По данным СМИ, эта информация 
входила в список данных, предоставленный Лон-
доном своим европейским коллегам, с тем, чтобы 
побудить их принять меры в отношении России. 
Таинственное обращение, по данным СМИ, было 
адресовано официальному лицу в Москве и было 
отправлено с территории Сирии. 

Кроме того, британское издание Mail on 
Sunday заявило со ссылкой на закрытый брифинг 
спецслужб, что нервно-паралитическое вещество 
«Новичок», использованное при атаке на Скрипа-
лей, было превращено в медленно действующий 
гель, который давал злоумышленнику время, чтобы 
сбежать с места преступления.

Илона ХАТАГОВА.

БРИТАНСКАЯ ТРОЙКА: 
КОМУ ЭТО ВЫГОДНО
В Генпрокуратуре рассказали 
о связи дел Скрипаля, 
Литвиненко и Березовского

Тереза Мэй 
оставила письма 

российской 
Генпрокуратуры 

без ответа.

Сезон велопроката в этом году откроет-
ся 25 апреля. И будет он, судя по всему, 
богатым на новшества. Проанонсировано 
расширение сети велополос: дорожки 
появятся еще более чем в 30 местах 
в центре столицы. Кроме того, может 
появиться и так называемый бесстанци-
онный велопрокат, когда двухколесный 
транспорт можно будет оставить где 
угодно, а не только в специально отве-
денных точках. Однако велосипедисты 
хоть и рады развитию инфраструктуры, 
но опасаются, что дорожки могут так и 
остаться невостребованными.

К началу нового сезона в распоряжении сто-
личных велосипедистов окажутся 430 станций 
проката с 4,3 тысячи единиц транспорта, в том 
числе и электровелосипедов. Что примечательно 
— цены на прокат не изменятся. Зато продолжится 
велонаступление на столицу: сеть дорожек хотят 
расширить, добавив к существующей около 30 
адресов.

В частности, уже готовы проекты велодорожек 
для 1-й и 2-й Брестских улиц, Петровки, Малой 
Дмитровки, Большой Якиманки, Газетного пере-
улка, Кремлевского кольца и других — всего 11,5 
км инфраструктуры. Велодорожки могут появиться 
на Пречистенке, Волхонке, Солянке, а также семи 
столичных набережных: Саввинской, Ростовской, 
Смоленской, Пречистенской, Москворецкой, Ко-
тельнической и Гончарной. 

Тут бы порадоваться, однако, памятуя о ве-
лополосах, начинающихся из ниоткуда и при-
ходящих в никуда (такие в столице встречались), 
задумаешься. 

Действительно, одна из претензий велосипе-
дистов — нелогичность, простите за тавтологию, 
логистики. Дорожки есть, по сути, на Бульварном 

кольце и у соседних с парком Горького набереж-
ных — это самые длинные маршруты. Осталь-
ные отрезки не связаны в общую сеть. Выехал 
велосипедист, к примеру, на Большую Ордынку, 
доехал по ней с ветерком до станции метро «До-
брынинская», а дальше… А дальше — если велик 
не складывается, в метро с ним нельзя. 

Без связной сети велосипед остается по-
прежнему роскошью, а не средством передви-
жения. Работа в этом направлении идет, но в 
основном это освоение центра. А ведь до центра 
надо еще как-то добраться. Понятно, что адепты 
велодвижения что в снег, что в зной будут ездить на 
работу хоть по буеракам, хоть по стройке. Но цель 
же не в этом, а в массовом привлечении и даже, 
нескромно сказать, пересаживании на велосипеды 
всех, кто умеет кататься. Первым шагом в этом 
направлении было открытие дорожек. Вторым 
— интеграция с общественным транспортом. На-
пример, поезда Московского центрального кольца 
уже приспособлены для провоза двухколесного 
транспорта. Но как доехать до МЦК? В Москве 
нет выделенных дорожек из спального района к 
станции метро или центрального кольца с соот-
ветствующей, аналогичной автомобильной, пере-
хватывающей парковкой. А дальше, выйдя из МЦК, 

велосипедист сталкивается с двумя проблемами. 
Если транспорт принадлежит лично ему — то как на 
нем безопасно проехать? Инфраструктуры у МЦК, 
повторимся, нет. А если велосипед взят в прокате 
— как его обратно сдать? Опять же станции про-
ката есть далеко не везде. Впрочем, последнюю 
проблему может решить запуск бесстанционно-
го велопроката — возможность его появления в 
столице только обсуждается. При его введении 
оставлять велосипеды можно будет где угодно, 
но опять же — лучше на специально отведенных 
местах, чтобы не создавать хаос в городе. 

По мнению урбаниста Аркадия Гершмана, 
автора блога «Город для людей», чтобы москвичи 
действительно пересели на велосипеды, нужно 
не только доделывать дорожки в центре, но и обо-
рудовать подъезды к МЦК, а потом приниматься 
за развитие инфраструктуры в остальных направ-
лениях города.

Параллельно власти разрабатывают нор-
мативы, которые на законодательном уровне ре-
гулировали бы передвижение велосипедистов 
по Москве. 

— Департамент транспорта занимается раз-
работкой нормативов в течение восьми лет, — рас-
сказал Владимир Кумов, основатель движения 
«Let’s bike it!». — И это перманентный процесс 
по изменению ГОСТов, СНиПов и т. д. Как совет-
ник замминистра транспорта РФ я скажу, что это 
нормально. На данный момент нормативная база 
в плане проектирования у нас чуть ли не времен 
Советского Союза, и в рамках нее строить ве-
лодорожки проблематично. Например, раньше 
велосипеды были в ПДД наравне с гужевыми по-
возками. Как часто вы видите в Москве гужевые 
повозки? И только в 2014 году этот параграф был 
изменен.

Любовь КУЛЯБКО.

СТОЛИЦА ВНОВЬ 
ВЗЯЛАСЬ ЗА ВЕЛО
В Москве может появиться 
еще более 30 дорожек  
для двухколесного транспорта

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

СУД ОПРЕДЕЛИТ, КТО ПРИВЕЛ 
СМЕРТЬ НА СЯМОЗЕРО
В Петрозаводском городском суде начали рассматривать дело  
о гибели 14 школьников в лагере во время шторма

— По свидетельствам как детей, так и ро-
дителей, благоустроенных помещений в лагере 
было недостаточно. Родители предполагают, что 
существовала такая круговая схема, когда одни 
дети заселялись на места других. Но четких до-
казательств этому нет, это только наши предпо-
ложения. Впрочем, были гораздо более серьезные 
нарушения. Например, на территории детского 
лагеря функционировала гостиница, где номера 
снимали сомнительные персонажи. Кроме того, 
по территории лагеря бегали бродячие собаки, 
кусали ребят. На это не раз обращал внимание 
глава сельского поселения. Но Решетова не при-
няла мер, чтобы обезопасить детей. 

К самим же воспитанникам, утверждает адво-
кат, вожатые применяли телесные наказания. 

— С детьми в лагере жестоко обращались, 
они жили в холоде, с отвратительными условиями 
питания. Ряд детей говорили о том, что в лагере 
были установлены приспособления, которые глу-
шили связь. Им запрещали жаловаться на условия 
родителям, а если дети все же находили способ 
рассказать взрослым о творящихся в лагере по-
рядках, их наказывали, в том числе физически. 
Более того, ряд детей утверждают, что с подачи 
руководства лагеря на территории «Сямозера» 
несовершеннолетним реализовывали спиртное, 
сигареты и спайсы. У меня есть показания одного 
из воспитанников социального учреждения, кото-
рый приобрел наркотическое средство, употребил 
его, после чего ребенку стало плохо. 

— Давайте поговорим о вожатых, которые 
сопровождали детей в походе. Они что-то де-
лали для спасения детей? Ведь им в том числе 
предъявили обвинение по статье «Оставление 
в опасности». Но адвокаты и Виноградова, и 
Круподерщикова утверждают, что их под-
защитные спасали детей, сделали все воз-
можное, чтобы вытащить ребят.

— Пока я бы не стал это комментировать. Во-
прос дискуссионный, и его можно будет обсуждать 
только после завершения стадии судебного след-
ствия. Мнение потерпевших сходится с мнением 
обвинения: никто особо ребят не спасал. Более 
того, есть сенсационные детали, которые сильно 
расходятся с официальной версией событий. Но 
пока родители пострадавших ребята не дали мне 
полномочия их разглашать. 

— Как сейчас чувствуют себя 
выжившие? 

— Трагедия отразилась на психике всех детей. 
Никто не хочет вспоминать о произошедшем, есть 
дети, которым до сих пор снятся кошмары, они на-
блюдаются у психологов. Непросто и родителям. И 
это одна из причин того, что они не присутствовали 
на первом заседании. В очередной раз слышать, 
как тонули их дети, они просто не могут. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Директор лагеря Елена Решетова  
и ее заместитель Вадим Виноградов 
сваливают вину друг на друга.

ap



— Российский рынок торговался в диапа-
зоне 2250–2300 п. по индексу Мосбиржи. Такая 
динамика связана с тем, что в начале минувшей 
недели рынок резко реагировал на отрицатель-
ную динамику на внешних фондовых и сырье-
вых площадках. Мировые рынки были напуганы 
разгорающейся между США и Китаем торговой 
войной. Введение пошлин приведет к сокраще-
нию объемов импорта в США. Сырьевые рынки 
будут затоварены, и цены пойдут вниз. Цены на 
нефть и промышленные металлы уже поползли в 
этом направлении. К середине недели ситуация 
улучшилась. Американский рынок в очередной 
раз продемонстрировал волю к победе, и на 
ведущих фондовых площадках Азии и Европы 
наблюдался отскок. Российский рынок пока вос-
принимается как относительно тихая гавань для 
инвесторов. Встряски в Азии и США его задевают 
не сильно. Дело в том, что цены на нефть и ме-
таллы далеки от уровней, достижение которых 
будет представлять опасность для бюджета и 
компаний-производителей.

Среди лидеров роста были акции банков, 
большинства сырьевых компаний, а также ак-
ции «Интер РАО». Явных аутсайдеров в 1-м и 
2-м эшелоне не было, хуже рынка торговались 
акции «АФК Системы»: компания опубликовала 
отчет за 2017 год. Инвесторам не понравились 
ожидания по дивидендам. Также после отчета 
развернулись вниз котировки «Мечела». 

На валютном рынке не произошло осла-
бления рубля к доллару, хотя для этого было 
два существенных повода: коррекция цены на 
нефть до $67 за баррель и намерения Минфина 
увеличить покупки валюты в апреле на 25%. Курс 
USD/RUB едва не дошел до отметки 58. 

На текущей неделе повода для оптимизма 
по-прежнему нет. Вчера днем падение рынка 
акций РФ усилилось, индексы Мосбиржи и РТС 
потеряли более 8% на фоне обострившейся си-
туации в Сирии и новой волны антироссийских 
санкций со стороны США. В данной ситуации 
хуже рынка могут торговаться акции сырье-
вого и финансового секторов. Во II кварта-
ле, по моему мнению, больше перспектив на 
рост у акций ВТБ, «Магнита», «X5 Retail group», 
«Транснефти». Драйверами будут отчетность, 
корпоративные новости и то, что эти бумаги 
долгое время снижались, или находились в 
«боковике», или их фундаментальный потенциал 
еще не отыгран.
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ЭКСПЕРТИЗА

НОВОСТИ РЫНКОВ

Принудительная 
маркировка товаров 
разорит малый бизнес  
и озолотит олигархов

  Сергей АРТЕМОВ

Минпромторг устроил переполох 
на потребрынке, предложив ввести 
обязательную маркировку для 
продуктов питания, пива, одежды, 
духов и бытовой химии. По мнению 
экспертов, от инициативы проигра-
ют потребители, производители и 
государство. Доходы от нововве-
дений в сотни миллиардов рублей 
поступят не в госказну, а на счета 
олигархов, учредивших оператора 
системы с уставным капиталом 10 
тыс. руб.

Минпромторг решил устроить революцию 
на потребительском рынке, направив в прави-
тельство предложения ввести обязательную 
маркировку на ряд основных товаров. В пере-
чень попали детское питание, рис, чай, кофе, 
макароны, консервы, продукты из мяса и рыбы, 
пиво, молочная продукция, соки, минеральная 
вода, духи, шины, блузки, пальто, бытовая химия 
и постельное белье. ФНС инициативу в целом 
поддержала.

Сейчас в нашей стране действует марки-
ровка меховых изделий RFID-метками, запу-
щен пилотный проект по маркировке лекарств. 
В январе начался эксперимент с изделиями из 
табака: на пачках сигарет появился цифровой 
код в формате Data Matrix. С 1 июня планируется 
запустить пилот по маркировке обуви. В планах 
Минпромторга — расширить список маркируемых 
товаров за счет курток, сорочек, фотокамер и 
колесных дисков.

По замыслу чиновников, единая система 
маркировки товаров должна заработать в нашей 
стране с 2024 года. Интересно, что ее оператором 
станут не госструктуры, а частный Центр раз-
вития перспективных технологий. Его учредили 

USM Holdings («Петер-сервис», 50%) Алишера 
Усманова, «Элвис-Плюс групп» Александра Га-
лицкого (25%) и госкорпорация «Ростех» (концерн 
«Автоматика», 25%).

Нововведения вызвали болезненную реак-
цию на рынке. «ООО «Оператор-ЦПРТ», которое 
будет собирать с рынка десятки и даже сотни 
миллиардов рублей, имеет уставный капитал 
всего 10 тыс. руб. и согласно ЕГРЮЛ ютится в 
одной комнате с еще одним юрлицом», — со-
общила президент Ассоциации прямых продаж 
Тамара Шокарева. По ее словам, за рубежом есть 
обязательные системы маркировки, например, в 
ЕС для лекарств, однако они не столь масштаб-
ны и действуют локально. Подавляющее число 
систем прослеживаемости носит добровольный 
характер. «Обычно маркировка связана с уплатой 
акцизов в бюджет или представляет собой квази-
налоговый платеж (как в Армении или Белорус-
сии). В российском варианте средства в бюджет 
поступать не будут, а будут аккумулироваться в 
коммерческих структурах и вся экономика будет 
обязана платить неизвестно за что и непонятно 
кому», — считает Шокарева.

— Важные нововведения с участниками 
рынка, с независимыми экспертами не обсуж-
дались. Никто даже не видел проекта постанов-
ления, его нет на сайте правительства. Прямо 
секретная операция, — добавила гендиректор 

Союза участников потребительского рынка Ольга 
Баранникова.

Напомним, что это не первая попытка по-
метить основные потребительские товары. За-
конопроект «О маркировке товаров контрольными 
(идентификационными) знаками в РФ» появился 
еще в 2016 году. Но под градом негативных от-
зывов специалистов Минэкономики дало на него 
отрицательное заключение. Очевидно, понимая, 
что новая инициатива обречена на провал, не 
будет поддержана обществом и бизнесом чинов-
ники решили избежать публичных обсуждений 
и протолкнуть изменения без шума и пыли. Как 
говорят в народе, собака не видит и не лает.

Авторов инициативы не смущает тот факт, 
что в отношении большинства продукции, пере-
численной в списке, уже действуют эффективные 
и довольно жесткие регулирующие нормы: техре-
гламенты, санитарные нормы и т.д. Но государ-
ство, получается, по каким-то причинам решило 
расписаться в своем бессилии и отдало контроль 
частной лавочке, которая, по сути, и будет от-
крывать шлагбаум товарам на рынок.

— Лоббисты маркировки обосновывают 
необходимость ее внедрения борьбой с кон-
трафактом, контрабандой, стремлением со-
брать дополнительные налог и т.д. На самом 
деле ничего, кроме красивых слов и лозунгов 
за этим не стоит, — считает Шокарева. По ее 

мнению, потребитель и сегодня по Закону «О 
защите прав потребителей» имеет возможность 
получить достаточную информацию о товаре и 
его производителе. Более того, маркировка не 
гарантирует от подделки (предлагаемая система 
не предусматривает контроль товара) и может 
создать у потребителя иллюзию качественного 
и аутентичного товара.

Как полагает Баранникова, сейчас трудно 
оценить последствия нововведений. «Неясно, 
какие виды контрольно-идентификационных зна-
ков планируется использовать (наклейки, метки 
и т.д.), будет ли маркировка финансироваться из 
бюджета? Мы даже не знаем предварительных 
итогов подобных пилотных проектов по таба-
ку и лекарствам. Слишком много вопросов. На 
этом этапе оценить размер затрат невозможно, 
что вызывает большие опасения», — заключила 
эксперт.

— Проблемы с нелегальной продукцией есть 
в молочной и рыбной отраслях. Но в подавляющем 
большинстве обозначенных в перечне товаров 
фальсификат занимает незначительную долю, 
— отметил председатель Союза потребителей 
РФ Петр Шелищ. — Обязательную маркировку 
уместно вводить только по предложению от-
раслевых ассоциаций производителей, которые 
работают легально.

С этой точкой зрения согласен представи-
тель ассоциации РАТЭК Антон Гуськов: «Рынок 
электроники не нуждается в таком способе борь-
бы с фальсификатом, потому что он работает 
строго в правом поле: около 90% телевизоров, 
холодильников и стиральных машин произво-
дится в России. За дополнительную маркировку 
товаров заплатят рядовые потребители».

Действительно, по массовым товарам даже 
в наиболее щадящей технологии (при использо-
вании в качестве меток обычного штрихкода, а не 
дорогих радиочастотных меток) цена маркировки 
для одного наименования товара достигает не-
скольких миллиардов рублей в год. Например, 
для сигарет это около 6 млрд руб.

— Введение маркировки приведет к росту 
себестоимости товаров. Причем болезненнее 
всего это отразится на малых предприятиях и ин-
дивидуальных предпринимателях, поскольку в их 
выручке дополнительные затраты на маркировку 
будут занимать бОльшую долю. В предлагаемой 
концепции маркировки проигрывают все: произ-
водители, импортеры, торговля и потребители. 
В выигрыше будут только операторы системы 
прослеживаемости, производители контрольных 
знаков (марок) и соответствующего оборудова-
ния, — заключила Тамара Шокарева из АПП.

Кому выгодна торговая 
война? 

  Николай ВАРДУЛЬ

Трамп обещал — Трамп сделал. 
Стена на границе с Мексикой, 
правда, строиться не будет. Но по-
шлины на импорт алюминия и ста-
ли уже вводятся для всех, кроме 
Канады и Мексики (с остальными 
странами возможны перегово-
ры). Объявлены заградительные 
пошлины и адресно против Китая. 
Китай не замедлит с ответом. 
Значит, война? Что изменится для 
России? 

Дональд Трамп обещал торговую войну еще 
в предвыборной программе. Многие надеялись, 
что это популизм, и только. Ошиблись. Свобода 
торговли, еще недавно очевидная экономическая 
ценность, меркнет. Почему? Кто должен был бы 
получать наибольшие выигрыши от свободной 
торговли? Теоретически тот, чья экономика силь-
нее. Американская экономика самая мощная. Но 
свобода торговли позволила мировой фабрике — 
Китаю выйти на второе место в мире и добиться 
ошеломляющих результатов прежде всего во 
внешней торговле. Комментарий Трампа: «Мы не 
ведем торговую войну с Китаем, эта война была 
проиграна много лет назад глупыми или некомпе-
тентными людьми, которые представляли США. 
Теперь у нас торговый дефицит в $500 млрд в год, 
мы теряем $300 млрд из-за хищения интеллекту-
альной собственности. Мы не можем допустить, 

чтобы подобное продолжалось». Трампа можно 
понять так: без войны США проигрывают Китаю 
во внешней торговле, значит, будет война. Если 
мир не позволил сильному выиграть, это должна 
сделать война. 

Снаряды подвезены. В США опубликован 
список из 1,3 тыс. китайских товаров, против 
которых могут быть введены заградительные 
импортные пошлины. Обоснование: это ответ 
на нарушение Китаем интеллектуальных прав на 
американскую продукцию. По подсчету амери-
канской администрации, Китай будет терять на 
этих пошлинах около $50 млрд ежегодно. США 
заявляют, что это только первый шаг в торго-
вом противодействии Китаю, и уже возможно 
дальнейшее расширение пошлин до отметки в 
$100 млрд.

Госсовет Китая решил в ответ ввести 

пошлины в размере 25% на 106 наименований 
товаров, импортируемых из США. Речь идет о 14 
товарных группах, в числе которых соевые бобы, 
самолеты, автомобили, химическая продукция. 
По подсчетам Пекина, в 2017 году импорт из США 
этой продукции составил все те же $50 млрд. 
Вашингтон заявил, что антикитайские пошлины 
вступят в силу через два месяца. Пекин готов 
ответить синхронно. 

Два месяца отведено для переговоров. Обе 
стороны апеллируют к нормам ВТО. А каковы 
последствия противостояния США и Китая для 
России прямо сейчас? Риск еще большего замед-
ления экономики Китая приведет к сокращению 
спроса на нефть, что снизит цены на главный то-
вар российского экспорта. Сигнальная лампочка 
уже горит:  мировые цены на нефть уже проседают 
минимум на 1% из-за угрозы торговой войны. И 
это только предупреждение. 

Война не щадит никого. Торговая — не 
исключение.  

А вашу зарплату 
проиндексировали на 17%?

  Николай ВАРДУЛЬ

Что самое интересное из слу-
чившегося в 2018 году в нашей 
экономике? Арест братьев Маго-
медовых? Но посадки миллиарде-
ров происходят регулярно. Рост 
производственных инвестиций? 
Он, конечно, отраден, но это тоже 
уже не сенсация. А вот 17%-ная 
индексация зарплат бюджетников, 
которая случилась в январе, — со-
бытие до сих пор небывалое.

Никакого бинома Ньютона, впрочем, этот 
рост собой не представляет. Ни для кого не 
секрет: «внезапное» выполнение знаменитых 
майских указов еще 2012 года было вовсе не слу-
чайно приурочено к мартовским президентским 
выборам 2018 года и стало самым эффективным 
предвыборным действом.

Рост доходов — это, конечно, хорошо. Но 
нам всегда говорили, что резкое повышение 
зарплат, да еще бюджетников — не самой бо-
гатой части наших сограждан, тут же скажется 
на потребительском рынке, куда эти допдоходы 
сразу ринутся. А значит, результатом станет рост 
цен, а инфляция, мы это уже хорошо усвоили, — 
это «налог на бедных». Получается замкнутый 

круг. Почему же эти предостережения в январе 
не возымели действия?

Дело не в одной политике. Экономическая 
ситуация существенно изменилась. Ключевой 
фигурой предвыборной кампании Владимира 
Путина стала Эльвира Набиуллина. ЦБ под ее 
руководством добился решительного перелома 
в многолетней борьбе с инфляцией, сумев взять 
ее под контроль. Если совсем недавно цель 
— 4%-ный рост цен — казалась несбыточной 
мечтой, то теперь уже полгода рост цен не до-
ходит до этой планки, ЦБ добился и снижения 
уровня инфляционных ожиданий. Все это соз-
дало условия для предвыборной зарплатной 
интервенции. На дворе апрель, а на сайте Бан-
ка России инфляция за февраль оценивается 
скромной цифрой в 2,2%. Владимиру Путину 
было за что поддерживать политику Эльвиры 
Набиуллиной.

Самое любопытное, что сама Набиуллина 

вряд ли знала о готовящихся масштабах роста 
зарплат бюджетников. Ее могли использовать 
в предвыборной кампании, что называется, 
втемную. Ведь бюджетный план не предусма-
тривал соответствующего роста январских гос-
расходов, так что 17%-ная индексация зарплат 
бюджетников стала сюрпризом и для Минфина, 
и для правительства в целом. 

А что же инфляция? Пока рост зарплат бюд-
жетников к ее оживлению не привел. Сказыва-
ется и низкий уровень макроэкономической 
динамики. Кризис преодолен. Но есть оценки, по 
которым ВВП в четвертом квартале 2017 года не 
только отказался расти, но даже слегка снизился 
(на 0,2% по сравнению с третьим кварталом), так 
что от кризиса отошли совсем недалеко. 

Пока в ухудшенном варианте реализуется 
сценарий моей любимой сказки «Мальчиш-
Кибальчиш». В сказке «и пушки есть, и снаряды 
есть, да стрелять некому» — в нашей экономи-
ке и инвестиции в основной капитал начали 
расти, и потребительский спрос оживляется, 
а экономика в фазу активного роста никак не 
переходит. В сказке регулярно проходят мо-
билизации тех, кто до подхода Красной Армии 
(а это главная военная тайна) должен «день 
простоять и ночь продержаться». В экономике 
«главная военная тайна» неизвестна никому — 
судя по имеющимся прогнозам, рост экономики 
в 2018 году будет в вилке 1,6–2,1%. Экономика 
как медленно, на протяжении нескольких лет, 
вползала в кризис, так же нехотя выползает из 
него, если исходить из имеющихся прогнозов, 
по которым экономика России вырастет в 2018 
году всего на 1,6–2,1%. А это фактор, не тол-
кающий цены вверх.

Но прогнозы, увы, отражают не столько 
завтрашний, сколько вчерашний день. В том 

смысле, что прогнозисты оперируют тем, что 
уже произошло, причем не всегда успевая 
за событиями, не говоря уже о том, чтобы их 
предвидеть и учитывать заранее. На этот раз 
в прогнозы практически невозможно было за-
ранее заложить скачкообразный рост зарплат 
бюджетников, но теперь это новый макроэко-
номический фактор.

По сути экономике предстоит пройти тест: 
случится ли «эффект домино» роста зарплат 
и за рамками бюджетной сферы и станет ли 
это толчком роста экономики, как об этом го-
ворили представители экономических про-
грамм, отличных от тех, каких придерживается 
правительство.

Уже есть оценки, по которым общий рост 
зарплат в экономике должен составить в 2018 
году 10%. Это существенный толчок для потре-
бительского спроса. Рост производственных 
инвестиций на уровне 3,5% также вполне реален. 
А значит, для ускорения роста экономики есть 
все условия, если рост инфляции останется 
под контролем. 

Дальше вопросы уже не столько к эконо-
мике, сколько к политике. К динамике геополи-
тических рисков, которые будут в значительной 
мере определять приток или отток капиталов. К 
составу кабинета министров. Решение о росте 
зарплат бюджетников, чем бы оно ни было непо-
средственно вызвано, — то шаг из арсенала тех, 
кто считает политику нынешнего правительства 
неэффективной. Если (вернемся к «Мальчишу-
Кибальчишу») резкий скачок зарплат станет 
разгадкой «главной военной тайны» ускорения 
роста экономики, то может получиться, что Эль-
вира Набиуллина окажется могильщиком курса 
той экономической политики, которую она сама 
полностью разделяет. 

Штрафы за задержку 
авиарейсов увеличат  
в 14 раз

Минтранс готовит законопроект об усилении 
ответственности авиаперевозчиков, В нем, в 
частности, предлагается увеличить штраф почти 
в 14 раз — до 339 рублей за каждый час отсрочки 
рейса. При этом он не будет назначаться за за-
держки по метеоусловиям, из-за форс-мажорных 
обстоятельств или по причинам, связанным с 
обеспечением безопасности. В настоящее время 
за каждый час задержки перевозчик уплачивает 
25 рублей, а общая сумма неустойки не может 
превышать 50% стоимости билета. По мнению 
экспертов, ужесточение санкций позволит дис-
циплинировать перевозчиков и повысить пункту-
альность выполнения чартерных рейсов. Однако 
данная мера также может привести к росту цен 
на авиабилеты. 

Коммуналки и комнаты 
исчезают из продажи 
Количество выставленных на продажу ком-

мунальных квартир и комнат в Москве ежегодно 
сокращается. При этом коммуналки перешли 
в разряд исчезающего вида жилья. Как сооб-
щил директор департамента вторичного рынка 
«Инком-недвижимости» Сергей Шлома, сейчас 
коммунальные квартиры составляют всего 1,5% от 
общего числа квартир в продаже, комнаты — 7%. 
При этом средняя стоимость комнат на «вторичке» 
за пять лет не изменилась и осталась на уровне 
2,9 млн руб. Наибольшее число комнат, пред-
лагаемых на столичном рынке недвижимости, 
сконцентрировано в пешей доступности от таких 
станций метро, как «Пражская», «Алтуфьево», 
«Авиамоторная». Основная причина падения поку-
пательского интереса к комнатам — потеря этим 
сегментом статуса наиболее дешевого жилья. 
Эту нишу заняли студии, которые начали массово 
выходить на первичный рынок Москвы. 

Россияне хранят 
сбережения в рублях
Согласно результатам опроса Всероссий-

ского центра изучения общественного мнения, 
россияне ожидают роста курса доллара в сред-
несрочной и долгосрочной перспективах. Как 
выяснили социологи, в трехмесячной перспек-
тиве 52% опрошенных прогнозируют рост курса 
доллара до 61 руб./$. Через год, по мнению 38% 
россиян, курс доллара достигнет 64 руб./$. При 
этом граждане продолжают хранить сбережения 
в национальной валюте: 68% россиян хранят 
деньги в рублях. Сбережения в долларах и евро 
есть у 5% и 3% опрошенных соответственно. Об 
отсутствии сбережений заявили 29% респонден-
тов. В целом за ситуацией на валютном рынке 
следят 54% граждан. Вчера курс евро превысил 
72 руб./€ впервые с августа 2017 года. Также рас-
тет и курс доллара, который достиг 58,7 руб./$.

Сигаретам режут скидки
С 2019 года в России может быть запрещена 

торговля сигаретами ниже указанной на пачках 
максимальной розничной цены (МРЦ). Законо-
проект с таким предложением внесла в Госдуму 
группа депутатов. В результате ценовых войн 
табачников сейчас в российских магазинах ниже 
МРЦ продается около 90% табачной продукции. 
Если законопроект поддержат, производители 
снизят МРЦ на часть своей продукции.

Бензин снова подорожал
Оптовые цены на бензин в России вырос-

ли по итогам минувшей рабочей недели. При 
этом наиболее значительно изменилась цена 

на бензин «Регуляр-92», который подорожал 
на 920 руб. — до 44,401 тыс. руб. за тонну, сви-
детельствуют данные ИАЦ «Кортес». Средние 
по РФ цены оптового рынка для других сортов 
составили: на бензин «Нормаль-80» — 39,19 тыс. 
руб. за тонну (рост на 160 руб.), на «Премиум-95» 
— 46,152 тыс. руб. за тонну (рост на 918 руб.), на 
летнее дизтопливо — 44,129 тыс. руб. за тонну 
(рост на 320 руб.). По мнению экспертов, в бли-
жайшее время эта тенденция дойдет до роз-
ничного рынка. Так что наверняка водители на 
АЗС вскоре будут больше платить за заправку 
автомобилей.

Граждане сэкономили  
на налогах 182 млрд рублей
По данным ФНС, в прошлом году граждане 

РФ сэкономили на налогах 182 млрд рублей за 
счет вычетов на покупку жилья и социальные 
нужды. При этом за налоговым вычетом в 2017-м 
обратились 7,2 млн человек, что на 8% больше, 
чем в 2016 году. Как отмечается, в 93% случаев 
россияне претендовали на имущественный вы-
чет, в 6% случаев — на социальный, а на осталь-
ные пришлось около 1%. Как считают аналитики, 
рост популярности вычетов связан с повышением 
финансовой грамотности населения страны, 
а также развитием IT-сервисов, позволяющих 
обратиться в налоговую, не отходя от компью-
тера. Напомним, Правительство РФ предложило 
продлить налоговые каникулы для самозанятых 
граждан.

Ажиотаж на торговых 
улицах Москвы

На Садовом кольце Москвы в I квартале 
продолжилось сокращение доли свободных 
площадей в стрит-ритейле. Вакантность по 
итогам марта составила 8,1% против 10,9% в 
конце прошлого года, сообщила компания Colliers 
International. По ее данным, снижение вакант-
ности происходило, в частности, за счет запол-
нения пустующих площадей на Земляном Валу 
и Смоленском бульваре. Меньше всего пустую-
щих помещений в стрит-ритейле наблюдается 
в Камергерском переулке (0,3%), на Неглинной 
улице (1,4%) и Цветном бульваре (1,9%). Высокая 
доля пустующих помещений остается в Столеш-
никовом переулке (18%) и на Петровке (10,9%). 
По данным компании, основным источником 
спроса на помещения стрит-ритейла являются 
операторы общепита и продуктовые магазины: 
в I квартале 2018 г. их доля составила 45 и 17% 
площадей соответственно.

 
Британия ввела  
«налог на сахар»
В Британии ввели в действие т.н. «налог 

на сахар» для производителей безалкогольных 
напитков, превышающих норму содержания са-
хара в продукции. Таким образом власти хотят 
сократить выпуск слишком сладких напитков, 
которые приводят к ожирению, в первую очередь 
у детей. Налог будет взиматься с безалкогольных 
напитков с содержанием более чем 5 граммов 
сахара на 100 миллилитров жидкости. В случае 
если в напитке содержится более 8% сахара, 
будет взиматься повышенная сумма налога. При 
этом под налог не подпадут напитки с высоким 
содержанием молока, так как они необходимы 
для здоровой диеты. Собранные средства пла-
нируется направить на программы по поощрению 
физической активности и сбалансированного 
питания у детей школьного возраста. 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

PI
XA

BA
Y.C

O
M

PI
XA

BA
Y.C

O
M

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

ВЫГОДА в КАРМАН до 700 тыс. руб.
при покупке квартиры в апреле.

15 МИНУТ ОТ МЕТРО «КУНЦЕВСКАЯ».
Развитая инфраструктура.

Экологичный район.

(495) 106-04-41
Проектная декларация 

на сайте:
www.odinburg.ruЗастройщик ООО «РАПО»

Застройщик ООО «ВЦ Стройэкспо»

Квартиры с отделкой от 6,5 млн руб.
Среда для комфортной жизни.

5 мин. пешком от МЦК «Нижегородская». 
Безопасные дворы.

Единая парковка.

(495) 800-12-81
Проектная

декларация
на сайте:

www.sreda-kvartal.ru

Квартира от 3,6 млн руб.
Ключи в 2018 г.!

В жилом комплексе комфорт-класса.
Расположение у набережной Москвы-реки

и Парка 850-летия Москвы

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

Георгий ВАЩЕНКО, начальник 
управления торговых операций 
на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс»:
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СКАНДАЛ

Конец весны и начало лета 1965 года. Не-
повторимые и незабываемые. В Лондон 
нагрянули две великие старухи — Мари-
этта Шагинян и Анна Ахматова, в шорохе 
старомодных платьев которых шелесте-
ли страницы русской литературы первой 
половины ХХ века. Первой на берега Тем-
зы пожаловала Шагинян. Редакция «Из-
вестий», собственным корреспондентом 
которых я работал в английской столице, 
попросила меня снять номер в гостинице 
для Мариэтты Сергеевны и вообще «ока-
зывать ей всяческие знаки внимания».

Номер в отеле для Шагинян я зарезервировал 
исходя из ее тощих суточных и гостиничных, кото-
рые она хранила как святыню в небольшом пару-
синовом мешочке, висевшем у нее на груди.

Приехав в отель и оглядевшись, Шагинян 
осталась явно недовольной им.

— Когда я раньше приезжала в Лондон, Матве-
ев (тоже собкор «Известий». — М.С.) селил меня в 
гостинице, в холле которой по вечерам собирались 
английские джентри, — сказала мне Шагинян. В ее 
голосе звучал упрек.

Упоминание джентри насторожило меня. Я по-
нял, что имею дело со взбалмошной старухой, жи-
вущей в фантастическом мире своих наваждений. 
Однако слово «джентри» не только насторожило 
меня, но и задело. Я не поленился и позвонил в 
Москву Матвееву и узнал у него адрес гостиницы, 
в которую он «упаковал» в свое время Шагинян.

И вот в один прекрасный — почему прекрас-
ный? — день мы с Шагинян отправились в «матве-
евскую» гостиницу. Естественно, никаких джентри 
мы там не обнаружили. Зато крайне неудобное 
расположение отеля было как на ладони. От него 
к близлежащей улице вела длиннющая тропинка, 
одолеть которую старухе было не по силам.

— Ну как ваши джентри? — злорадно спросил 
я Шагинян.

— Тебя подослал дьявол, чтобы рассеивать 
мои иллюзии, — в сердцах ответила она.

Иллюзии Шагинян были великолепными, но 
имели мало чего общего с действительностью. 
Недаром знаменитый памфлет Лифшица в «Но-
вом мире» носил заголовок «Кто ей поверит, тот 
ошибется».

Иллюзии Шагинян были вызваны ее пре-
клонным возрастом и глухотой. Помню дерзкую 
эпиграмму о ней:

Железная старуха,
Товарищ Шагинян.
Искусственное ухо
Рабочих и крестьян.
К преклонному возрасту и глухоте следовало 

добавить глубоко пассивное знание английского 
языка.

В иллюзорной галерее «железной старухи» 
огромную, если не определяющую, роль играла 
Агата Кристи. Навещая Лондон, Шагинян покупала 
на книжном развале романы Кристи в мягком 
переплете, скорее даже в размягченном, стоив-
шие несколько шиллингов. Их язык был доступен, 
а главное, понятен Шагинян, и она разыгрывала 
их, делая себя главной героиней. При этом Ша-
гинян жаловалась, что романы Кристи дорожают, 
хотя с каждым годом их цена заигрывала с бес-
платностью. (Важный для Шагинян фактор, если 
учитывать содержимое ее тощего парусинового 
мешочка.)

Когда я приходил к ней в отель — без джен-
три! — она не сразу открывала мне дверь своего 
номера. Сначала щелкал замок. Затем сквозь 
щель, образуемую дверной цепочкой, Шагинян с 
опаской спрашивала меня:

— Следил ли кто-нибудь за вами, когда вы шли 
ко мне? Есть ли кто-нибудь в коридоре?

Подыгрывая ей, как заправский месье Пуаро, 
хотя и с более скромными усами, я отвечал, что 
ушел от слежки и коридор сейчас пуст. Только 
после этого Шагинян впускала меня к себе. И так 
каждый мой приход.

Однажды Шагинян потребовала, чтобы я от-
вез ее в Чичестер в 50–60 милях от Лондона. Она, 
оказывается, где-то вычитала (где — уже не пом-
нила), что по воскресеньям в Чичестер съезжается 
вся интеллектуальная элита Лондона, чтобы по-
слушать концерт в исполнении оркестра молодых 
музыкантов под руководством тоже молодого, но 
уже гениального дирижера.

Сразу же поняв, что Чичестер — это лишь 

музыкальные джентри, я попытался отговорить 
Мариэтту Сергеевну от «езды в незнаемое». Но 
она была настроена решительно, и я наконец ка-
питулировал. Концерт в Чичестере действительно 
состоялся в одной из местных церквей. Оркестр, 
собранный с бору по сосенке, еле-еле сводил 
концы с концами, повинуясь дирижерской палочке 
какого-то чичестерского любителя музыки. Интел-
лектуальная элита Лондона присутствовала лишь 
в воображении Шагинян на манер ее гостиничных 
джентри.

Все это, однако, не помешало «железной 
старухе» описать действо в Чичестере согласно 
ее видению. Молодые музыканты буквально ло-
пались от таланта, дирижер был гениальным, как 
Стоковский, а в церкви, где проходил концерт, 
яблоку было негде упасть. Все места были заняты 
лондонской интеллектуальной элитой. Статья о 
концерте в Чичестере разбилась о мой цензорский 
утес и была опубликована в «Литературной газете». 
Читалась она захватывающе. Вот только правда в 
ней даже не ночевала.

Еще более тяжелое сражение с Шагинян при-
шлось мне выдержать в связи с «Пигмалионом» 
Бернарда Шоу. Шагинян сразу же и безоглядно 
влюбилась в актера, исполнявшего главную роль, 
имя и фамилию которого память моя не сохранила. 
Она потребовала, чтобы я пригласил его в корпункт 
«Известий» на ланч. Потрясая своим парусиновым 
мешочком, она говорила, что возьмет все рас-
ходы на себя.

И вот я пригласил этого актера. (Да, я вспом-
нил его имя и фамилию. Звали его Найджел Па-
трик.) Обескураженный, если не потрясенный 
таким вниманием к своей персоне со стороны зна-
менитой советской писательницы, Патрик прибыл 
в корпункт, где моя жена приготовила настоящий 
русский обед, даже не прикоснувшись к заветному 
парусиновому мешочку Шагинян.

Шагинян была в ударе. Она сравнивала Патри-
ка то со Станиславским, то с Качаловым, которых 
знала лично. Смущенный Патрик не знал, куда глаза 
девать. Вскоре он стал понимать, что из уст Ша-
гинян лилась не лесть, а фантасмагория, в центре 

которой он оказался.
Материал о Патри-

ке тоже разбился о мой 
цензорский утес и вместо 
«Известий» был опубликован в 
«Литературке». Он был блестяще на-
писан. Легенда о Пигмалионе естественно 
перетекала в легенду о Патрике, в легенду о том, 
что он одновременно Станиславский и Качалов 
английского театра…

Однажды внезапно и спонтанно Шагинян 
решила написать письмо в лондонскую «Таймс» 
с опровержением ее любовной связи с Сергеем 
Рахманиновым.

Правда, она «не помнила» имени злостного 
клеветника.

— Я никогда не изменяла своему мужу. Даже с 
Рахманиновым, — говорила она мне. — Семейная 
идиллия была дороже для меня, чем творческая 
неразбериха… Я напишу текст письма по-русски, 
а вы переведите его на английский язык и пошлите 
в «Таймс».

— Но зачем именно сейчас, спустя столь 
многие годы?

— Такое никогда не забывается.
Шагинян отлично сознавала, что ее письмо 

в «Таймс» вызовет сенсацию в культурных кругах 
Англии. Собственно, она этого и добивалась. Был 
ли у нее действительно роман с Рахманиновым я, 
честно говоря, не знаю. Скорее и в этом случае ею 
двигал «симптом джентри».

Письмо в «Таймс» Шагинян так и не 
написала…

Великая старуха была непревзойденным ма-
стером манипулирования всевозможными путево-
дителями и каталогами. Под ее пером они оживали 
и становились Литературой. С большой буквы. Она 
помещала себя в центр событий и начинала рас-
кручивать Ариаднину нить повествования.

— Помнишь Карла Маркса? — говорила она 
мне. — Он написал свой «Капитал» исключительно 
по материалам, хранившимся в Лондонской би-
блиотеке. Он никогда не завершил бы свой труд, 
если бы вознамерился посетить все места, где 

капитал эксплуатировал рабочую силу.
В этих ее словах была какая-то доля истины. 

Весьма малая, но все-таки доля…
Еще до того как я познал феномен Шагинян, 

я часто говорил ей:
— Мариэтта Сергеевна, зачем вам изобретать 

английских Станиславских и Стоковских? Не лучше 
ли встретиться с реальными мастерами английской 
культуры, а затем написать о них?

Я предлагал ей сливочное масло вместо мар-
гарина. Но она наотрез отказывалась от сливоч-
ного масла, сковывавшего полет ее фантазии, в 
пользу маргарина, из которого она лепила своих 
джентри, включая литературных, музыкальных и 
сценических…

Не было печали, черти накачали…
2 июня 1965 года на Лондон нагрянула 

еще одна великая старуха — Анна Андреевна 
Ахматова.

Поезд с Ахматовой прибыл на Виктория-
стейшн. Я бежал вдоль тормозившего поезда в 
поисках Ахматовой и наконец увидел ее. В оконную 
раму словно была вставлена гигантская камея. То 
была Она. Я первым ворвался в ее купе.

Между нами произошел следующий 
диалог:

— Ты наш? — спросила 
меня Ахматова.

— Да, — ответил я.
Следующий 

вопрос оказал-
ся куда более 

заковыристым.
— Ну как? 

— снова спро-
с и л а м е н я 
Ахматова.

Я рас-
терялся, 
не ухватив 
смысла ее «ну 
как»?

—  Э т о 
она осведом-

ляется о своем 
туалете, — под-

сказала сопрово-
ждавшая Ахматову 

дама, кажется, Анна 
Каминская.

— Во всех ты, душечка, 
нарядах хороша! — восклик-

нул я.
Ахматова недовольно поморщилась. 

Мой лирико-дипломатический ответ явно при-
шелся ей не по вкусу…

Ахматова приехала в Лондон не на демон-
страцию мод, конечно, а для получения почетной 
степени доктора наук Оксфордского университета. 
Режиссером церемонии был модный интеллектуал 
Исайя Берлин. Он как бы возвращал долг Ахмато-
вой за ленинградскую встречу много лет назад, 
которая стала стартовой площадкой дальнейших 
успехов этого оборотистого хлопца.

О встрече Ахматовой с Берлиным написаны 
целые тома, и уже по одному этому я о ней осо-
бо распространяться не буду. Ахматова нарекла 
Берлина «гостем из будущего» и попотчевала 
его вареной картошкой. Она извинилась за столь 
скромное угощение. Квартира на Фонтанке, в кото-
рой обитала Ахматова, тоже никакой роскошью не 
блистала, за исключением ее портрета, написан-
ного Модильяни и висевшего над камином…

Узнав о приезде Ахматовой, Шагинян бук-
вально рассвирепела:

— Я всю свою жизнь отдала Революции и 
Ленину — и вот что получила взамен, — неистов-
ствовала Шагинян, потрясая своим парусиновым 
мешочком. — А эта заядлая антисоветчица купа-
ется в золоте!

Конечно, ни в каком золоте Ахматова не ку-
палась, особенно советской пробы. Однако Ок-
сфордский университет не поскупился на нее, 
и это терзало Шагинян.

Встреча Ахматовой и Берлина в 1945 году 
выглядела в изложении Шагинян следующим 
образом.

Ахматова купилась на свежую сорочку Бер-
лина и на запах его дешевой сигары. «Человек из 
прошлого», как окрестила Берлина Шагинян, вос-
кресил в Ахматовой людей былого. «Она пыталась 
принюхаться к его белью, дешевому, но чистому, 
продавая Блока и весь Серебряный век за запах 
тоже дешевого одеколона», — язвила Шагинян. 
В ее поношениях, как это ни странно на первый 
взгляд, присутствовала доля истины, которую 
Шагинян раздувала до космических размеров. 
Хорошо еще, что «железная старуха» не дожи-
ла до того дня, когда Академия наук Советского 
Союза присвоила астероиду за номером 3067 
имя Ахматовой!

Бродский сравнивал Ахматову и Берлина с 
Ромео и Джульеттой. Но ни Ахматова не была Джу-
льеттой, ни тем более Берлин — Ромео. Как это ни 
странно, но определение, данное Ахматовой Жда-
новым, было куда ближе к истине. Я имею в виду 
его слова о том, что она металась между будуаром 
блудницы и кельей монахини. Говорят, Сталину это 
определение очень понравилось. «В каком каче-
стве принимала Ахматова британского шпиона (то 
есть Берлина. — М.С.) — в качестве блудницы или 
монахини?» — якобы интересовался он…

В 1956 году Берлин вновь оказался в Москве, 
где в то время проживала и Ахматова. Согласно 
существующей версии, их встрече якобы помешал 
Борис Пастернак, опасавшийся, что она может 
повредить Ахматовой. Но, как мне кажется, дело 
было совсем в другом. Берлин прибыл в Москву 
не один, а со своей супругой. В телефонном раз-
говоре Ахматовой с Берлиным Анна Андреевна 
в основном интересовалась его женой: кто она, 
красивая или как?

В разговоре с Лидией Чуковской Ахмато-
ва говорила: «Берлин сообщил мне интересную 
новость. В прошлом году он женился. Представь 
себе, какое уважение ко мне он выказал — женился 

в прошлом году! Думаю, было бы банально по-
здравлять его с этим».

Берлин использовал свою супругу точно так 
же, как и Ахматову. Алина, жена Берлина, наполо-
вину русская, наполовину француженка, родилась 
в богатой еврейской семье. Ее отец был русским 
банкиром, бароном, который после революции 
обосновался в Париже. Брак ее с Берлиным был 
третьим по счету. По-русски Алина не разгова-
ривала, и Берлин называл это причиной того, по-
чему он навестил Ахматову в отеле, в котором она 
остановилась, без жены.

Когда в честь Ахматовой был дан прием в 
Нью-колледже, а затем ужин, Ахматова, по словам 
Алины, игнорировала ее: «Она со мной совсем не 
разговаривала». Оно и понятно. Ахматова демон-
стрировала чете Берлиных своего «нового любов-
ника», роль которого довелось исполнять мне.

Эту роль я играл, как говорится, из-под палки, 
пока Ахматова — лауреатка Оксфорда и «поэтесса 
высшего отличия» — утирала нос бедной богатой 
Алине, а Шагинян разыгрывала очередной детек-
тив Агаты Кристи.

«Таймс», в которую Шагинян собиралась по-
слать письмо с опровержением своего романа 
с Рахманиновым, взяла интервью у Ахматовой. 
В Оксфорде были записаны прочитанные ею от-
рывки из «Реквиема». Анне Ахматовой, «русской 
Сапфо», было тогда 76 лет.

Вернувшись в Москву, Ахматова еще раз от-
весила пощечину Берлину, купавшемуся в богат-
стве своей жены. Она говорила, что Берлин живет 
в прекрасном доме, окруженном цветником. У него 
есть слуги и серебро. «Мне кажется, — говорила 
оскорбленная этим богатством Ахматова, — что 
человек не должен запирать себя в золотой клет-
ке». Тем более не с Анной, а с Алиной…

Две великие старухи — Анна Ахматова и 
Мариэтта Шагинян. Для одной я играл роль лю-
бовника, вернее, жиголо поневоле, для другой — 
месье Пуаро из романов Агаты Кристи. Шагинян 
жила так, как мечталось Ахматовой. Не в золотой 
клетке, а с парусиновым мешочком на груди. Да 
и у Ахматовой вместо серебра был Серебряный 
век, вновь заблестевший в «Реквиеме», но уже 
по-настоящему.

Они ненавидели друг друга и одновременно 
дополняли друг друга. Одна пришла к народу, дру-
гая вышла из него, позвякивая суточными и гости-
ничными великой и могучей страны Советов…

Вместо предисловия к одному из своих сбор-
ников стихов Анна Ахматова написала такой текст: 
«В страшные годы ежовщины я провела семнад-
цать месяцев в тюремных очередях в Ленинграде. 
Как-то раз кто-то «опознал» меня. Тогда стоящая за 
мной женщина с голубыми губами, которая, конеч-
но, никогда не слыхала моего имени, очнулась от 
свойственного нам всем оцепенения и спросила 
меня на ухо (там все говорили шепотом):

— А это вы можете описать?
И я сказала:
— Могу.
Тогда что-то вроде улыбки скользнуло по 

тому, что некогда было ее лицом».
Это «Вместо предисловия» было написано 

Ахматовой 1 апреля 1957 года.
Ахматова — вдова Гумилева и Ахматова — 

мать Гумилева — это, как говорится, две большие 
разницы. Поэтическая эпоха, завершившаяся 
расстрелом первого, оказалась для Ахматовой 
проходной. Дело не в том, что она не любила 
Гумилева, который чуть ли не волоком повел ее 
под венец. Дело в том, что ее поэзия была камер-
ной. Не случайно, что Ахматова тех лет предана 
забвению. Лишь изредка в ее стихах той поры 
мелькали семена ее будущего величия.

Камерная поэзия Ахматовой стала народной 
лишь после того, как камерным, то есть заклю-
ченным, стал ее сын. Лишь деля горе народное 
с народом, Ахматова стала великой.

Нет, и не под чуждым небосводом,
И не под защитой чуждых крыл, —
Я была тогда с моим народом,
Там, где мой народ, к несчастью, был.
Эти бессмертные строки были высечены на 

тюремных стенах Ленинграда. Написать их на 
серебряных стенах Петербурга Ахматова про-
сто не могла…

И наконец, еще одно, последнее сказание. 
Творя свою монументальную Лениниану, Шагинян 
докопалась до «страшной» истины — оказывает-
ся, в жилах Владимира Ильича текла небольшой 
струйкой еврейская кровь. Ну и что ж такого, 
скажете вы. Но сейчас «что ж такого», а тогда та-
кие откровения могли стоить человеку свободы. 
Если не жизни.

Мариэтта Сергеевна принесла в «Известия» 
отрывок из Ленинианы с «еврейской кровью» во-
ждя. Стоит ли говорить, что от «еврейской крови» 
и мокрого места не осталось. Правщики немед-
ленно удалили ее.

И вот снова приходит в редакцию Шагинян, 
чтобы просмотреть гранки своего опуса. Есте-
ственно, никаких следов «еврейской крови» в 
гранках она не находит и быстро-быстро семенит 
на выпуск, который помещался на третьем этаже 
редакционного здания.

Вокруг нее собралась огромная толпа вы-
пускающих, метранпажей и курьеров.

— Смотрите, что они сделали с вашей лю-
бимой писательницей! — вскричала Шагинян и 
накрыла собой предательский линотип.

До конца дней своих буду помнить эту кар-
тину. Черное одеяние писательницы напоминало 
крылья какой-то гигантской и фантастической 
птицы, которыми она пыталась защитить своих 
птенцов — слова и фразы.

Люди смотрели на распростертую на лино-
типе Шагинян со смешанным чувством страха и 
сострадания. Они были бессильны помочь этой 
подстреленной птице.

Шагинян, как и Ахматова, была тогда со сво-
им народом — там, где ее народ, к несчастью, 
был.

Но народ безмолвствовал.
Мэлор СТУРУА.

Мэлору Стуруа — 90! Я и верю в это — 
ведь документы, как правило, не врут. 
Но и не верю, потому что знаю этого че-
ловека — классика и современника. И 
да простит меня Мэлор Георгиевич, но 
роль седобородого старца-патриарха 
(при том, что и борода в наличии име-
ется, а опыта и мудрости хоть отбав-
ляй!) — это не для него.

Ибо молод он не только душой, но и во всех 
своих проявлениях.

Он дьявольски обаятелен, божественно 
харизматичен, бесконечно аристократичен и в 
то же время демократичен. 

Он чертовски работоспособен — в Америке 
уже глубокая ночь, когда он звонит: «Примите 
статью». И круг его интересов неисчерпаем: и 
тайны Белого дома, и события на Корейском 
полуострове, и развод голливудской дивы, и 
открытие британскими учеными очередных се-
кретов ДНК.

Перелетев тысячи километров через океан, 
он может внезапно появиться в стенах «МК» — и 
сокрушаться, что в редакционном баре не на-
ливают виски: «Что ж, в следующий раз приду 
— принесу с собой!»

И приносит, и мы, годящиеся ему во внуки 
и правнуки, сидим с легендой международной 
журналистики за «рюмкой чая» — и слушаем 
его бесконечные истории. Есть теория шести 
рукопожатий, согласно которой каждый знаком с 
любым другим человеком через цепочку знако-
мых, состоящей из нескольких человек. Так вот: 
благодаря Мэлору Георгиевичу оказываешься 
знакомым через пару рукопожатий с сильными 
мира сего и иными знаменитостями настоящего 
и прошлого — от Сталина до Елизаветы II.

А еще я вспоминаю, как я 12-летним маль-
чишкой зачитывался взятой в батумском Доме 
офицеров библиотечной книжкой Стуруа об 
Америке. Мог ли я думать, что пройдет время и 
я стану первым читателем его статей. И я горжусь 
тем, что мне выпала честь работать с самим 
Стуруа — уверен, это чувство разделяют мои 
коллеги по «МК».

У меня на рабочем столе лежит книга Мэ-
лора Георгиевича с дарственной надписью на 
форзаце — «От д’Артаньяна 20 лет спустя». И под-
пись — Мэлорка. В этом — весь Стуруа. Зрелый, 
но молодой душой, амбициозный и готовый к 
бою — точь-в-точь как тот классический гасконец. 
Проживший длинную жизнь — но подписываю-
щийся таким детским именем: Мэлорка…

Над головою гомон птичий, 
Небес лазурь, косые балки.
А я угрюм и романтичен,
Как Хамфри Богарт в «Касабланке».
Давно не слышен гомон птичий,
Дрозды куда-то задевались.
А я все так же романтичен,
Как доктор Астров в «Дяде Ване».
Это стихи Стуруа. Как поэт он дебютировал 

семь лет назад, когда ему стукнуло 83. Какие 
наши годы! Дай Бог Вам написать еще самые 
прекрасные Ваши строки!

Дорогой Мэлор Георгиевич, мы желаем Вам 
всего самого доброго, здоровья, успехов, мира! 
Многая лета! Мравалжамиер!

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Дорогой Мэлор 
Георгиевич!

От всей души поздравляем Вас со слав-
ным юбилеем! Несмотря на то что Вы рабо-
таете в тысячах километрах от нас, в другом 
полушарии, мы всегда ощущаем Ваше при-
сутствие в «МК». Мы горды и счастливы рабо-
тать вместе с Вами, легендой отечественной 
журналистики. Примите от всех нас самые 
искренние пожелания успехов, радости и в 
первую очередь крепкого здоровья!

Коллектив «Московского 
комсомольца».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

А ОН ВСЕ ТАК ЖЕ 
РОМАНТИЧЕН

Легенде 
международной 

журналистики Мэлору 
Стуруа — 90 лет!

ВЕЛИКИЕ 
СТАРУХИ

Как наш журналист встречал 
Ахматову и Шагинян в Лондоне

Мариэтта Шагинян.

Анна Ахматова.
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Как утверждалось, подбором 
нужных детей для родителей за-
нималась непосредственно юри-
сконсультант дома ребенка. И 

что большинство подобранных детей не чис-
лилось в базе усыновления, поскольку био-
логические родители не были лишены прав 
опеки. По словам юристов, редкостью такая 
схема не является. Работники детдомов и ор-
ганов опеки, бывает, устраивают свой малень-
кий тайный бизнес по торговле детьми. При 
этом темноволосых, смуглолицых детей, как 
правило, отдают без проблем, а вот на малышей 
славянской внешности спрос выше. Назывались 
и цифры: дескать, за здорового малыша из 
дома ребенка начальница отдела опеки и юри-
сконсультант, по словам родителей, потребо-
вали 80 тысяч рублей.

Правда, заведующая врач-педиатр отделе-
ния №1 заявила корреспонденту «МК», что здо-
ровые дети к ним не поступают в принципе.

— Здоровых детей у нас нет. На данный 
момент в отделении находятся 29 детей в воз-
расте от 1 месяца до 4 лет, и все с инвалидно-
стью. Состояние разное: удовлетворительное, 
средней степени тяжести, тяжелое.

— Родители жалуются на то, что 
цену «заламывают» именно на детей 
славянской внешности и без серьезных 
заболеваний…

— Да они у меня все светленькие, — гово-
рит врач, — а здоровых вообще нет.

Вероятнее всего, ответственный меди-
цинский работник действительно сказала нам 
правду. Здоровых нет — от них родители еще 

не отказались. Но, если верить юристам, с ма-
терью приемные родители могут договориться 
потом, когда здоровый ребенок будет выбран 
и оплачен. А пока нет официального отказа от 
ребенка, он числится просто на временном со-
держании и усыновлению не подлежит: вдруг 
настоящие родители передумают?

Врач дома ребенка, однако, опровергла 
информацию и о том, что сотрудники могут 
предлагать родителям забрать других детей, 
более здоровых.

— Родители приходят к нам уже с направ-
лением на определенного ребенка. Показать 
мы можем только его, — говорит социальный 
работник дома ребенка, — а отказать — толь-
ко если посещения невозможны в принципе. 
Карантин, например. 

Всплыло и еще одно обвинение в адрес 
сотрудников дома ребенка: другие родители 
заявили, что им отказывались даже показать 
одну из подопечных, ссылаясь на то, что та 
ужасно больна и вообще имеет серьезные 
нарушения психики. У девочки, за которой 
приехали будущие родители, действительно 
была инвалидность по болезни сердца. Однако 
вызвана она была скорее некачественно про-
веденной операцией. Ровно такие же истории 
с неснятой инвалидностью наблюдались еще у 
нескольких детей, что вызвало у родителей и во-
лонтеров серьезные опасения, что инвалидами 

ребят оставляют специально, ведь тогда им 
присуждается пенсия, самостоятельно вос-
пользоваться которой они не смогут. К слову, 
детей без патологий в этот раз усыновителям 
отдавали без проблем.

— Да, на сберегательную книжку ребен-
ка поступают деньги, но снять их нельзя. Это 
может сделать только официальный опекун с 
разрешения органов опеки, — заверила нас 
педиатр.

Действительно, снимать деньги с книжки 
может только официальный опекун. Однако 
юристы считают, что и здесь законы можно 
обойти. Довольно частой практикой являет-
ся назначение сотрудниками органов опеки 
попечителем какого-нибудь своего хорошего 
знакомого, идейно-близкого человека. И вот 
здесь уже у попечителя появляется абсолютно 
законная возможность снимать деньги со счета 
ребенка. Естественно, подразумевается, что 
деньги должны быть потрачены в интересах 
ребенка, но на самом деле доказать, как именно 
ими распорядился попечитель, практически 
невозможно.

Существует и другая практика. Ребенку 
сначала ставится, допустим, инвалидность по 
сердцу, а потом инвалидность переводят в ум-
ственную отсталость. По достижении 18 лет он 
переводится в психоневрологический интернат, 
где в случае признания его недееспособным 

право на распоряжение денежными средствами 
переходит к сотрудникам учреждения.

— Сотрудники таких учреждений могут 
надлежащим образом оформить документа-
цию, вступить в сговор с сотрудниками ме-
дицинских учреждений, с органами опеки и 
попечительства, — рассказывает общественная 
деятельница Наталья Малышева. — Насколько 
часто такое бывает? Судите сами: оспорить 
инвалидность умственную довольно сложно, 
как и психиатрическую. К тому же есть еще и 
медицинская солидарность. Если один врач 
поставил такой диагноз — оспаривать его не 
будут. По крайней мере, у меня на практике 
такого не было. Оспаривание диагноза в худ-
шую сторону, с целью получения еще каких-то 
компенсаций, — да, такое есть.

Здесь необходимо вспомнить, что помимо 
пенсии на каждого ребенка-инвалида выделя-
ются еще и социальные дотации.

— Такому ребенку полагается инвентарь, 
транспортные средства. Все это проходит че-
рез органы опеки и руководство детских до-
мов, домов инвалидов. Нечестные граждане 
наживаются на этом уже много десятков лет, 
— рассказывает Наталья Малышева.

Как ни печально, но и на этом истории о 
работе опеки Орджоникидзевского района не 
заканчиваются. К примеру, этой зимой все та 
же опека отобрала двух приемных мальчиков у 

Юлии Савиновских. Причиной такого решения 
стало уменьшение женщиной размера своей 
груди, что, по мнению сотрудников Орджо-
никидзевской опеки, говорило о намерении 
сменить пол. Сама же Юлия утверждала, что ей 
просто мешала грудь седьмого размера.

Другая семья, обратившаяся в Орджони-
кидзевскую опеку, так и не смогла удочерить 

маленькую девочку с инвалидностью из-за 
бумажной волокиты. Ей отказывали без объяс-
нения причин, поданные документы признавали 
незаконными, указывая на незначительные 
ошибки. В итоге все нарушения были устра-
нены, но к тому моменту девочку уже забрала 
другая семья. 

Наталия БЕЛОВА.

ДОРОГИЕ ПРИЕМНЫЕ ДЕТИ
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Анна Ахматова  
во время поездки  
в Англию.
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От Астрахани до Ярославля: на главный 
в стране блошиный рынок на севере 
Москвы продавцы съезжаются со всей 
Центральной России. Для одних это 
основная работа, для других — подра-
ботка к пенсии или заработок по выход-
ным. Важно одно: деньги, которые для 
москвичей «смешные», для продавцов 
блошиного рынка вполне серьезные.

За последние годы число блошиных рынков 
— тех, где торгуют подержанными вещами разной 
степени антикварности — в Москве значительно 
выросло. И речь не только о «парадных» маркетах 
в центре города, иногда в крытых помещениях, 
где торгуют, как правило, специально отобранным 
товаром, — угощайся, любитель винтажа, только 
денежки готовь! Ширятся и настоящие барахол-
ки — те, где на фанерке или газетах разложены 
совершенно случайные вещи. Принесенные из 
дома, привезенные с малой родины или даже 
собранные на помойке. 

Если хотите увидеть их — не перекупщиков, 
а тех, кто принес на базар собственные вещи, — 
приезжайте к 6–7 часам утра в Новоподрезково, 
где имеется единственный пока что легальный 
рынок подержанных вещей. Увидите, как со-
бираются на место эти люди: одни выходят из 
электрички с челночными баулами, другие подъ-
езжают на машинах — преимущественно старень-
ких, но почти всегда универсалах-«сарайчиках». С 
машины торговать впятеро дороже, чем с земли, 
но ведь и удобнее же! Номера машин — со всей 
Центральной России, от Кирова до Воронежа. 

Тем, кто живет у крупных окраинных станций 
метро в Москве, а еще лучше — у больших подмо-
сковных станций, и ездить никуда не надо: люди 
с товаром на газетках и картонках стоят прямо на 
подходе к дверям станций. А, скажем, в Салты-
ковке стихийный блошиный рынок и вовсе вскоре 
сравняется по размеру с Новоподрезковом. 

Наталья, Гусь-Хрустальный:

— Мы из Владимирской области с мужем и 
сыном приезжаем торговать. Покупаем где что, 
кто-то просит продать их вещи, везем сюда. В 
общем, представляем тут и себя, и соседей! 
Работы у нас в городе практически нет — хру-
стальный завод «лежит» уже лет двадцать, никто 
«поднять» не может, сколько ни пытаются. Про-
давать лучше, конечно, здесь — есть покупатели, 
у москвичей есть деньги. А во Владимирской об-
ласти таких рынков, барахолок практически нет. 
Во Владимире — бедная, в Муроме — еще хуже, 
торгуют несколько бабушек. Поэтому берем 
машину — и в Москву! Сколько зарабатываем 
— коммерческая тайна!

Отличить «первичного» продавца от пере-
купщика — достаточно просто. Можно глядеть 
на товар, а можно и на человека. Что касается 
товара: если все вещи одна к одной, если перед 
продавцом лежат, скажем, только инструменты, 
или только шляпки, или только часы — ясное дело, 
это профессионал. Именно эти люди раньше всех 
прибывают на место, чтобы быстро оглядывать 
товар прибывающих «первичных» продавцов, по-
купать интересующее («с почином, дорогой!») и 
тут же выставлять — уже вдвое или втрое дороже. 
Кто-то из перекупщиков к полудню сворачивается 
и отчаливает на ярмарки внутри города. 

А еще профессионала можно узнать по 
лицу. Если обычный человек идет на «блоху» 
продать вещь за те деньги, за которые готов с 
ней расстаться, то у профи включается «сканер» 
— сколько может дать за этот предмет вот этот 
конкретный покупатель? Вот на этого очкарика 
в дешевой куртке и времени тратить не стоит — 
перещупает все, а не возьмет. Этим ребятам в 
кроссовках на босу ногу можно предложить вон 
тот шарф с олимпийским мишкой — рублей за 
тысячу возьмут с радостью. А этот интеллигент 
явно не будет торговаться... Эта мыслительная 
работа (вкупе с некоторым презрением к людям, 
которое появляется от «насмотренности» на них) 
не может не отражаться на лице. В общем, ком-
мерсанта видно сразу.

Юрий, Москва:

— Я москвич, конечно. Продаю то, в чем 
понимаю: фотоаппараты вот и посуду. Беру в 
разных местах, рассказывать, извините, не 
буду. Бывает, кто-то квартиру освобождает 
после смерти родственников. Бывает, кто-то 
в скупку что-то сдает. Всякое бывает. Торгую 
только здесь и на сайтах объявлений. Будете 
еще что-то покупать? Тогда до свиданья!

Надо сказать, что никаких серьезных инсти-
туций в сфере антиквариата и винтажа в России 
пока нет. Да, есть увлеченные команды органи-
заторов ярмарок в Москве. Есть инновационная 

модель магазина-склада, куда вещи попадают 
по объявлению в Интернете «Вывезем ваш хлам 
быстро, надежно и в хорошие руки». А системы 
все еще нет. По-прежнему желающий продать 
старые вещи частник не имеет однозначного 
«адреса», куда писать, чтобы приехали, оценили 
и увезли. А желающий купить — не может окинуть 
взглядом все, что есть на рынке. 

И тем не менее за три постсоветских де-
сятилетия товарных цепочек и человеческих 
бизнесов в этой сфере появилось столько, что, 
кажется, вот-вот появится искомая система. 
Антикварные магазины (они же скупки) имеются 
теперь чуть ли не у каждой московской станции 
метро, у большинства железнодорожных станций 
в Подмосковье, в каждом областном и районном 
центре России. Объявления о скупке предметов 
старины висят почти на каждом столбе. По за-
брошенным деревням (да, это грабеж и варвар-
ство, но сейчас о другом) ездят небольшие, но 
сильные бригады «региональных антикваров», за 
каждой из бригад закреплены свои территории 
и чужим — особенно москвичам — здесь будут 
не рады. Наконец, несколько ведущих сайтов 
объявлений имеют достаточное покрытие, что-
бы обеспечивать кое-какой межрегиональный 
трафик и рекламу районных продавцов. В целом 
складывающийся рынок пока что похож на циви-
лизованный примерно как вольная донская степь 
на английский газон. Но он все же складывается. 
И главная российская биржа, получается, так 
или иначе, в Москве. Просто потому что здесь 
больше платят.

Алла, Астрахань:

— У нас есть и старинные вещи, и современ-
ные. Возим еженедельно. То есть муж возит, а я в 
Москве пять дней в неделю нянчу, а по выходным 
у меня свободное время. Смотрите, у нас есть 
вещи, которых нигде больше не найдете. Вот, 
скажем, пешня — лед колоть. Похожа на гарпун, 
убить можно. Это из железнодорожных рессор 
— советская легированная сталь! — делают 
авиационные офицеры в отставке. У нас там 
полигон же, может быть, знаете? 

Главное дело при любой торговле — в том 
числе и старьем — найти, где взять товар дешев-
ле, а лучше всего — добыть даром. Последнее, 
конечно, редкость. А вот просто «очень деше-
во» — бывает. Например, не так давно военные 
списывали огромное количество медицинских 
приборов, техники, инструментов, материалов... 
Потому что в том же Новоподрезкове (а также на 
Удельной в Санкт-Петербурге и еще много где) 
можно за смешные деньги купить медицинские 
пинцеты, скальпели, кружки Эсмарха, грелки, 
ртутные градусники и даже полевые аппараты 
ИВЛ — неработоспособные, разумеется, без 
гарантии. Шприцы многоразовые — если кто по 
ним тоскует — тоже там: вплоть до гигантских, как 
в фильме «Кавказская пленница». Кому и зачем 
это нужно? «Ну мало ли, — смеется Насиб, про-
дающий изделия в Новоподрезкове. — Может, у 
кого игры такие!» А например, круглые стерили-
заторы — прекрасная вещь: в них можно коптить 
рыбу, проверено практикой!

В Москве поставщиком недорогого товара 
сейчас стала программа реновации. Расселяе-
мые хрущевки часто богаты вещами, которые 
хозяева просто поленились брать с собой. Не 
видели в них ценности. А особые люди проходят 

по выселенным квартирам (за мзду, конечно, 
охранникам) и берут все, что найдется. После 
них остаются голые стены (которые потом «об-
рабатывают» профессионалы другого рода — 
охотники за цветными металлами, проводка-то 
в стенах осталась!).

Иван, Москва:

— Я пенсионер, хожу по выселенным до-
мам в центре. Вот старые телефоны дисковые: 
никому не были нужны, люди оставили. Купите, 
хоть двести рублей, да прибыль. Мебель беру 
иногда, только тут сложно — машина нужна. Но 
иногда не могу устоять: диван царский утащил 
пару лет назад! Как коньки не отбросил — не знаю, 
один его по лестнице спустил и потом на тачке 
допер. Книг много оставляют, только я не беру. 
Тяжести много, а цена маленькая. Только иногда, 
если самому что-то понравится. Например, вот 
«Кремлевский заговор» — хотите? Там вся правда 
про девяносто первый год!

К десяти утра на рынке появляется уже празд-
ная публика — те, кто приезжает «поохотиться 
за винтажными сокровищами», как это возвы-
шенно называли одно время в журналах. Вкусы 
публики известны давно: посуда всех видов — от 
алюминиевых бидонов до фарфора, украшения, 
вычурная одежда, техника, безделушки, элементы 
интерьера. Вот стоит, например, королева бара-
холок, карболитовая настольная лампа (только 
не говорите: НКВД, эти лампы стояли в любой 
библиотеке и институте!). Привычная и унылая 
еще недавно вещь — а ведь чистый стиль ар-деко, 
рисовали ее по мотивам похожей немецкой лампы 
на заводе в Орехово-Зуеве при участии будто бы 
самого Павла Флоренского — он в ту пору как раз 
там работал.

— Сколько?
— Полторы!
— Беру!

Блошиный рынок — такое волшебное ме-
сто, где цена может действительно устроить и 
продавца, и покупателя. Для этого нужно всего 
лишь, чтобы они происходили из настолько разных 
имущественных слоев, что встретиться могли бы 
только здесь. Полторы тысячи за эту лампу для 
продавца — хорошие деньги, потому что в его 
«среде обитания» это недельная закупка про-
дуктов в магазине. А для покупателя — это деньги 
маленькие, потому что в центре Москвы такая же 
лампа стоит вдвое дороже. А полторы тысячи — 
это один поход в бар. За счет этого мощнейшего 
расслоения вся система и работает. Контраст 
между Москвой и всеми остальными регионами 
стягивает все вещи в столицу. Если Москва будет 
беднеть вслед за регионами или регионы (ах если 
бы!) подтягиваться к Москве по уровню доходов, 
будет, вероятно, и полноценная антикварная сеть. 
Но, кажется, не раньше.

Антон РАЗМАХНИН.

«Молодость — единственная проблема, 
которая гарантированно проходит», — 
повторяют умники. Кажется, сегодня 
эти слова — о тебе, Москва: согласно 
исследованию, проведенному немец-
кой аналитической компанией, наша 
столица оказалась аж на 64-м месте 
(из 110, ровно в серединке) в рейтинге 
пригодности для жизни миллениалов. 
Важнейшими критериями, на которые 
обращают внимание родившиеся на 
рубеже 1980–1990-х годов 
ребята, называют боль-
шое количество успешных 
стартапов и ночных клу-
бов, а также толерантность 
по отношению к сексуаль-
ным меньшинствам. «МК» 
обсудил со специалистами: 
москвичам какого возрас-
та сегодня в родном городе 
жить хорошо?

«Мы задумались о том, что 
действительно заботит миллениа-
лов. Хотя часто молодежь 
упрекают в излишне тре-
петном отношении к сво-
им правам и нежелании 
заниматься хоть чем-то, 
на самом деле их го-
раздо больше волнует 
вопрос жилья и борьбы 
за права человека, чем 
вечеринки. Поэтому мы 
проанализировали 110 
городов, посмотрев на 
них под углом четырех 
проблем. Есть ли рабо-
та? Можно ли позво-
лить себе хорошую 
жизнь? Насколько от-
крытый и толерантный 
этот город? И есть ли 
здесь где повеселить-
ся?» — объясняют ав-
торы исследования Nestpick. 

Другими факторами, определяющими, под-
ходит ли город для молодых, стали скорость и 
развитие Интернета, вопрос гендерного равен-
ства, проекты по защите окружающей среды. 

Фаворитом миллениалов назвали Берлин, а 
самым «старперским» городом — итальянскую 
Болонью. Москва оказалась ровно посредине — 
на 64-м месте. Вяло для города, который никогда 
не спит, слезам не верит и бьет с носка... Причин 
оказалось несколько: назвали высокий уровень 
занятости людей, любовь к употреблению ал-
когольных напитков, низкий уровень свободы 
самовыражения и толерантности.

— Сама по себе постановка вопроса — 
адаптация города под те или иные категории 
пользователей — не совсем верна. Город — это 
не гаджет, и нельзя сказать, что Москва не под-
ходит для людей какого-то возраста. В голове 
возникает метафора какого-то микшерного пуль-
та, на котором есть рычажки: кафе, магазины, 
школы, дома престарелых… И как будто можно 
выдвинуть эти рычажки: убираем парк Горького, 
прибавляем рекреационные зоны — и как будто 
адаптируем для пожилых. Но нет, город так не 
работает! Отталкиваться от каких-либо рейтин-
гов тут бессмысленно, потому что рейтингов 
можно придумать сколько угодно, — объяснил 
«МК» специалист по социологии города Виктор 
Вахштайн. — К тому же нельзя так априори до-
пускать, что важно для той или иной группы: те 
же миллениалы или старики не одинаковы, у 
каждого из них свои потребности.

На практике, считают эксперты, проблема в 
ином: на уровень жизни, при котором комфортно 
пользоваться городом, среднестатистический 
москвич выходит после 30 летпри условии, что 
получает хорошую зарплату и не имеет проблем 
с жильем. Иначе чего-то не хватает.

Реклама пионерская — 
цена пенсионерская
— Где здесь можно посидеть? Кофейня или 

что-то такое?
Семидесятилетняя бабушка встречается с 

семнадцатилетней внучкой на «Сухаревской». 
Вернее — по-бабушкиному, — на «Колхозной». 
Пообедать, раз уж у занятой внучки перерыв 
между «парами» в вузе.

— Вон там на Сретенке вкусно. Но дорого-
вато, мы с ребятами редко ходим. 

— Да ладно, пошли! Я как раз пенсию по-
лучила вчера.

Мягко говоря, сюр: выходит, что заведения, 
предназначенные вроде как для молодых, им, 
студентам, просто не по карману. Зато по карману 
— хотя бы иногда! — их старикам, которым, каза-
лось бы, в современном городе уготован только 
неторопливый променад от родного дома до по-
ликлиники, иногда с заходом в продуктовый.

С одной стороны, у взрослых уже есть день-
ги. С другой — на горизонте уже маячит пенсия 
с вынужденным сокращением дохода, сил на 
передвижение в общественном транспорте оста-
ется все меньше, да и угнаться за прогрессом не 
всегда легко… Возрастной контингент многие 
собственники кафе, магазинов, торговых центров 
и других популярных мест как будто сбрасывают 
со счета. Хотя в 2018 году практически у каждой 
станции метро за пределами ТТК выросли махины 
торговых центров, москвичи среднего возраста не 
так уж довольны. По словам многих, купить в ТЦ 
одежду чаду — запросто, а вот выбрать для себя 
— тот еще квест: магазины сплошь подростковые, 
взрослому человеку неподходящие, да и толпы 
галдящих школьников мешают шопингу.

Если люди немолодые, но работающие, сами 
в ответе за свое счастье, то пенсионерам прихо-
дится отталкиваться еще и от тех благ, которые 
предоставляет собственно город. Пообщавшись с 
друзьями и родственниками из регионов, москов-
ские пенсионеры уверяют: бесплатный проезд 
на транспорте и скидки в магазинах — это уже 
очень хорошо! В будний день, когда нет толп, 
садишься в метро — и едешь гулять, куда душа 
зовет, если здоровье позволяет… Правда, в горо-
де порой подстерегают сюрпризы — и не только 
дорогой кофе. 

— Для немолодых людей ситуация сложная, 
— объясняет урбанист и социолог Петр Иванов. 
— Изменения происходят слишком быстро, и 
слишком мало внимания уделяется разъяснени-
ям. Допустим, когда по всему городу появились 
таблички с QR-кодами, по которым можно про-
читать информацию о достопримечательностях, 
почти никто из людей старше среднего возраста 
не понял, зачем они нужны и как работают. А 
ведь это отличная возможность самостоятель-
но устроить экскурсию! Курсы компьютерной 
грамотности, к сожалению, пока довольно при-
митивны, а о мобильной грамотности почти никто 
не говорит — хорошо, если вообще смартфон 
есть. Подразумевается, что старшим все должны 
объяснить взрослые дети. Но для этого нужны 
хорошие отношения с детьми, чем похвастаться 
могут немногие.

Согласно последним данным, средняя про-
должительность жизни стариков в Москве уже 
достигла 77 лет — солидная цифра, поколение 
назад о ней только мечтать приходилось… Те-
перь дело за малым: помочь — современные 
пенсионеры уже на лавочке сплетничать не хотят! 
Кстати, многие забывают, что на пенсию начинают 
выходить люди 1960-х годов рождения — те, у 
кого значительная часть жизни прошла перед 
компьютером. Так что речь идет не о том, чтобы 
научить дремучих бабушек включать мобильник, 
а лишь об адаптации людей, которые не успевают 
за семимильными шагами прогресса. 

Одну квартирку беру, 
другую сдаю...
Беспрецедентная высокая продолжитель-

ность жизни москвичей, которой гордятся город-
ские власти, обернулась заминкой в круговороте 
недвижимости в Москве. Стереотип о молодом 
москвиче, у которого уже в 18 лет обязательно 
есть квартира «из-под бабушки», в современ-
ном мире работает реже и реже: бабушки с де-
душками, слава богу, живут долго и счастливо 
и «освобождают» заветную квартирку гораздо 
позже — когда внук уже разменивает четвертый 
десяток... А если учесть, что для успешной реа-
лизации операции «квартира от бабушки» нужно 
быть единственным ребенком единственных 
детей, чтобы не ввязаться в войну за наследство, 
то шансы быстро стать молодым хозяином соб-
ственной жилплощади стремительно падают. 

Люди оказываются перед не самым завид-
ным выбором: мало у кого под отеческим кровом 
так просторно и комфортно, что никто никому не 
мешает. Так что либо съем не ахти какого жилища 
минимум за 30 тысяч, либо ипотека-кабала на 
ближайшие тридцать лет — как раз до пенсии... 

У приехавших покорять столицу и выбора-то 
не будет. И если учесть, что оба варианта мигом 
сожрут примерно половину, если не больше, 
средней зарплаты молодого человека, ясно: те 
развлечения, которые заготовила Москва, их 
карман уже не выдержит — с необходимыми 
тратами справиться бы. 

— Когда мы спрашиваем, для кого совре-
менная Москва, рисуется образ тридцатилетнего 
программиста, работающего в западной компа-
нии, получающего высокую зарплату и имеющего 
собственную квартиру. Скорее всего, этот человек 
«сингл»: может быть, живет вместе с подружкой, 
но детей они пока не планируют. Не решили, могут 
ли себе позволить, не затормозят ли карьерный 
рост, — поделился соображениями Петр Иванов. 
— Ну а если он снимает жилье, то должен при-
надлежать к визуальному большинству: чтобы 
не возникало сомнений, что он славянин. Еще он 
не должен производить впечатление гея, и у него 
не должно быть домашних животных: они стали 
проблемой после того, как многие арендаторы 
стали требовать квартиру «только не с бабуш-
киным ремонтом!», и собственники в ответ на 
этот запрос кинулись осовременивать жилье. В 
свежем, не бабушкином ремонте никто не хочет 
видеть кошку и ее острые когти. 

Образ, конечно, завидный — всем бы так! Вот 
только возникает вопрос: а много ли таких? И куда 

деваться всем остальным? Так жизнь 
в городе для молодых да динамичных 
превращается в настоящую гонку — не 
вооружений, но стиля и статуса, а на 
самом деле — карьеры и денег. 

«Исключительно московская 
история. Кажется, здесь запрещено 
жить не в аду. Почему-то в Петербур-
ге, Екатеринбурге можно нормально 
завтракать, гладить кошек, пить кофе 
и спокойно же работать. Здесь же, 
если ты не убился, значит, что-то с 

тобой не так. Значит, найдется тот, 
кто организует тебе маленький ад, а ты, в свою 
очередь, организуешь его еще кому-то. Дело в 
этом московском образе мыслить, работать и в 
конечном счете жить», — сокрушается в соцсети 
приехавшая из родного города в Москву девушка. 
Потому что — время, деньги, жилье.

Обновления статусов френдов, обзоры в 
актуальных глянцевых изданиях и советы гуру 
даже сейчас — когда эпоха гламура вроде по-
зади, — могут неплохо ударить по психике. Когда 
на каждом мониторе — бокал пива за 400 рублей, 
кофе за 200, кеды за пять тысяч, «правильное» 
пальто за сорок пять, а новейший смартфон за 
восемьдесят… что, а разве у вас не так? 

— Такая ситуация нередко становится при-
чиной переживаний у молодежи. Они заходят в 
бар, видят средний чек 1500 рублей, понимают, 
что им не по карману… а потом задают вопрос: 
для кого-то же эти цены созданы? Значит, думает 
миллениал, это со мной что-то не так, это я ни-
щеброд, не дотягиваю до «приличного» уровня 
жизни. И ему в голову может не прийти, что все 
остальные ребята думают ровно так же, — рас-
суждает психолог Анастасия Александрова. — 
Кроме того, стоит «поблагодарить» социальные 
сети. Когда друзья то и дело чекинятся в модных 
местах, даже самый уверенный в себе человек 
может засомневаться: не проходит ли что-то важ-
ное мимо него из-за отсутствия денег? Даже если 
объективно у него все хорошо. Социальные сети 
создают красивый калейдоскоп красивой жизни. 
Мало кто анализирует, что один друг с селфи из 
Берлина выбрался в отпуск впервые за два года 
самым дешевым рейсом, другой купил смарт-
фон в кредит, а ради шикарного фото с дюжиной 
устриц двоюродная сестра месяц следила за 
акциями в ресторане.

Детям до 16 лет вход 
воспрещен
Если важное условие для успешного съема 

жилья в Москве — не выглядеть как гей, нет ни-
чего удивительного, что молодежь, для которой 
борьба за права ЛГБТ, феминизм и бодипозитив 
кажется такой же важной, как для предков борь-
ба за избирательные права, называет столицу 
не слишком-то приятным для жизни городом. 
Тем более что подкупить самых юных и впечат-
лительных пока что нечем.

Гамбургер за 50 рублей, селфи из торгового 
центра для Инстаграма и походы в кино — основ-
ное развлечение подростков в спальных райо-
нах. И, к сожалению, не стоит спешить ругать их 
за это — как выясняется, пойти-то особо некуда. 
Разве что по улицам гулять, Москву изучать 
интуитивно-пешеходным методом (классно, но 
не всем шестнадцатилетним по нутру!).

— Сервисы, которые существуют в горо-
де, ориентированы на молодых, но все-таки 
уже взрослых людей. Мы с коллегами изучали 
инфраструктуру для детей и подростков: хоть у 
них и достаточно времени и сил, чтобы скакать 
из одного конца города в другой, у них чаще 
всего нет денег, до 18 лет — нет возможности 
легально пить крафтовое пиво, — говорит Петр 
Иванов. — Нам еще многому стоит поучиться 
в смысле ориентированности на подростков: 
далеко не все готовы общаться, особенно на 
темы познания окружающего мира. Так что по-
лучается, что для школьников и студентов город 
— достаточно закрытое пространство, и делать 
им тут особо нечего.

Сейчас очень много размышлений об ин-
теграции ребенка в жизнь, о правильной под-
готовке к родам, о грамотном активном роди-
тельстве… в общем, все то, что поколение назад 
мало кому бы в голову пришло! Отдельная тема: 
как пользоваться городом с ребенком? Недав-
но в одном из модных хипстерских баров был 
конфликт из-за того, что семью не пустили с 
маленькой дочкой пообедать. Тогда возникает 
вопрос: а как разграничить пространства, куда 
можно и куда нельзя с детьми? И на этот вопрос, 
к сожалению, город ответить пока не готов.

Кстати, неожиданный факт — дети, которые 
первые в своей семье оказались урожденными 
москвичами, часто куда более мобильны и лучше 
знают город, чем те, кто может похвастаться 
московской родословной в шесть поколений.

— Мобильность у детей приезжих получа-
ется выше, чем у коренных москвичей: они сни-
мают квартиры, меняют районы проживания и в 
результате часто ориентируются в городе лучше, 
чем те, чья семья несколько поколений живет в 
городе, — продолжает социолог Вахштайн. — И 
нужно понимать: Москва — это город, где две 
трети жителей не родились, и квартир у них еще 
нет. Кажется очень правдоподобной теория, 
что коренные москвичи сильнее привязаны к 
району, а приезжие свободно передвигаются 
по всему городу. 

Дарья ТЮКОВА.

КОГДА НА МОСКВЕ 
ЖИТЬ ХОРОШО

Комфортная 
жизнь в столице 

начинается после 
тридцати

Кадры из фильма «Москва слезам не верит».

Эксперт: «Одни и те же городские 
пространства разные категории людей 
используют по-разному».

ВЕТХАЯ ВАЛЮТА 
БОЛЬШОГО ГОРОДА

Кто возит в Москву антиквариат со всей России: 
истории продавцов блошиного рынка
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

9 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Полнота. 4. Обложка. 
10. Сборище. 11. Признак. 13. Вино. 14. Гора. 
15. Изменение. 16. Лобзик. 18. Склока. 20. 
Саженец. 22. Импортер. 23. Каракули. 24. 
Винегрет. 27. Аквариум. 30. Каретка. 32. 
Диатез. 34. Страна. 35. Намордник. 36. 
Обед. 38. Шило. 39. Централ. 40. Объятие. 
41. Болонка. 42. Фабрика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Похвала. 2. Небо. 3. 
Турник. 5. Бизнес. 6. Очаг. 7. Аксакал. 8. 
Менеджер. 9. Сплетник. 10. Снобизм. 12. 
Коновал. 17. Изложение. 19. Конкурент. 
20. Сатирик. 21. Царевна. 25. Испанец. 
26. Торговля. 27. Автодром. 28. Урчание. 
29. Однолюб. 31. Наколка. 33. Знаток. 34. 
Скряга. 37. Дело. 38. Шифр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пассия в речи дере-
венского казановы. 4. Хулиган, который отнял 
игрушки у малышей и довел их до слез. 10. Стре-
лок, «не бросающий пуль на ветер». 11. Груша 
в рецепте гуакамоле. 13. Креативная мысль, 
воплощаемая дизайнером. 14. Колыбель Ии-
суса Христа. 15. Отделка швов оверлоком. 16. 
«Тайник» для архива Бестужева в гардеробе 
шевалье де Брильи в фильме «Гардемарины, 
вперед!». 18. «Новое платье короля в сказке 
Андерсена. 20. Рулевое колесо на судне. 22. 
Приятель Железного Дровосека и трусливого 
Льва. 23. Стеклянная «груша» с цоколем. 24. 
Работа Антона Шипулина на огневом рубеже. 27. 
Коротышка, который вместе с Пончиком летал на 
Луну. 30. Пламенный «скальпель» медвежатника. 
32. Складные очки с ручкой среди аксессуаров 
аристократа. 34. Рыбка в рецепте пиццы. 35. 
Боец невидимого фронта. 36. Будничная работа 
детективного агентства. 38. Козырь амбала и 
богатыря. 39. Любовник, обходящийся богатой 
даме в кругленькую сумму. 40. Римская сверх-
держава. 41. Кухонный агрегат, заменяющий 
мясорубку и соковыжималку. 42. Гипотенуза в 
составе прямоугольного треугольника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клочок бумаги с признанием 
в любви однокласснице. 2. Плаксивый пессимист. 
3. Бык из большой африканской сафари-пятерки. 
5. Пернатый символ стадиона «Зенит-арена» в 
Санкт-Петербурге. 6. Родственник, обременяв-
ший Евгения Онегина. 7. Человек, последним 
покидающий тонущий корабль. 8. Каркас желе-
зобетонных конструкций из стальных стержней. 
9. Грузовой автомобиль с опрокидывающимся 
кузовом. 10. Часть круга, ограниченная дугой и 
ее хордой. 12. Кусочек разбитой вазы. 17. Но-
вейшее оборудование в медицинском кабинете. 
19. Выставка роскошных иномарок. 20. Деся-
тисантиметровый тонкий каблучок у женской 
туфельки. 21. Длинный автомобиль в свадебном 
кортеже. 25. Летняя гостиная в коттедже. 26. 
Деятельный участник общественного движения. 
27. Хулиганистый внучок, которого постоянно 
ругает бабушка. 28. Трудовая «школа» для бес-
призорников, которой заведовал Макаренко. 
29. Писатель из золотого фонда литературы. 
31. Объединение кораблей под единым коман-
дованием. 33. «Сувенир», добытый в боях. 34. 
Особая примета речи иностранца. 37. «Зеро» 
биатлонистов. 38. Яблочное «шампанское».

Художник Игорь Шелковский — сторон-
ник рассказа: скульптурного, живописно-
го, словесного. И так уютно в его точных, 
гармонично-безукоризненных историях, 
что не хочется из них выбираться. Будь 
то нынешняя выставка в Новой Третья-
ковке (по случаю 80-летия мастера), где 
в его гигантскую скульптуру буквально 
можно забраться. Или его мастерская на 
Гоголевском бульваре, переполненная 
работами, одна другой лучше. Или из-
даваемый им в эмиграции журнал «А-Я», 
путеводитель по неофициальному совет-
скому искусству. Он и определил формат 
интервью — азбука. Буква — слово, кото-
рое надо расшифровывать. Начали! 

А. Авангард. Впервые и масштабно я увидел 
русский авангард на выставке «Париж — Москва» 
в 1980-х во Франции. Советская сторона тогда по-
требовала, чтобы в каталоге не упоминалась даты 
смерти репрессированных (Мандельштама и др.), 
чтобы были портреты Ленина. Французы пошли 
на все уступки, чтобы заполучить на выставку су-
прематистов во главе с Малевичем. Но парижская 
интеллигенция запротестовала и организовала 
коллоквиум на тему «Искусство и тоталитаризм». В 
конце решили устроить манифестацию перед Бобу-
ром (Центром Помпиду), пронести гроб с надписью: 
«Здесь покоится русский авангард». Я предложил 
сделать гроб Малевича: белый, супрематический, 
с черным квадратом и красным кругом. Процессия 
с гробом поднялась на выставку и остановилась у 
башни Татлина. Закончилось речами. От русских 
выступала поэт Наташа Горбаневская. 

Б. Белла. В детстве жил в одной комму-
нальной квартире с Беллой Ахмадулиной. Сидели 
буквально на одном горшочке, катались на трех-
колесном велосипеде по коридору. К концу войны 
появились еще дети. Белла была самая начитанная 
среди нас. Читала Андерсена. Однажды приходит 
и говорит: «Давайте играть в бедных». А мы и так 
все были бедные. Задавали друг другу вопросы 
типа: «А ты смог бы съесть 100 пирожных?» — «Смог 
бы! А ты?» 

В. Вдохновение. Вдохновляет пустое про-
странство мастерской. Когда нет ничего за плечами 
— начинаешь с чистого листа. 

Война. Войну помню с первого дня. Жил с 
бабушкой в доме на Старой площади, где сейчас 
Администрация Президента. Жильцам осенью 
1941-го предложили явиться на пристань с запасом 
еды и одежды. В последний момент бабушка ре-
шила не уезжать — будь что будет. Выменяла хлеб 
на железную печурку: не было ни электричества, 
ни отопления. Топили опилками из мастерской 
внизу. Столяры работали на Кремль всю войну. 
Мы таскали мешки со стружкой на пятый этаж. До 
революции в этом доме была гостиница «Восток» 
— длинный коридор, комнаты направо и налево. 
Стены и потолки расписаны масляной краской 
под восточные орнаменты. Зимой от холода по 
стенам текла вода. Я много болел и, когда лежал, 
разглядывал потолок, где какой дефект: крестик 
забыли поставить или точечку.

Г. Голод. Воспоминания о детстве — посто-
янный голод. Водянистая черная мороженая кар-
тошка елась как сладкое пирожное. По карточкам 
покупали хлеб, крупу, сахар. Давалось все в мини-
мальном количестве — лишь бы выжить. 

Д. Деньги. Бабушка получала пенсию, кото-
рую раз в месяц приносил почтальон с хромой но-
гой. Денег едва хватало до следующего месяца. 

Е. Европа. Из того времени вернемся в на-
стоящее. Мы Европе сейчас неинтересны. Она 
ценит (и очень высоко) лишь нашу старую культуру. 
Включаешь французское радио, а там постоянно 
Чайковский, Рахманинов, Стравинский, Мусорг-
ский, Глинка, Шостакович, Прокофьев. В музеях — 
русский авангард. Ну и конечно, русская литература 
занимает свое исключительное место. Современ-
ная Россия, из которой бегут интеллектуальные и 
творческие силы, обречена на вялое подражание 
современным процессам. Ее правителям искусство 
не нужно, умонаправленность другая: за футболи-
стов платят миллионы долларов, до художников 
ли нам. Обойдемся забавными зверюшками на 
бульварах. 

Ж. Журнал. В эмиграции в 1970-е годы так 
случилось, что я стал издавать журнал о неофици-
альном русском искусстве под названием «А-Я». Он 
продержался до перестройки и служил моральной 
поддержкой художникам в те непростые времена. 
Печатался во Франции, но различными нелегкими 
путями проникал на родину. Меня тогда решением 
Верховного совета лишили советского граждан-
ства: «за действия, несовместимые со званием 
советского человека, и т.д.».

З. Знак. Произведение искусства должно 
быть простым и понятным — как дорожный знак. 

И. Импрессионист. Когда-то это слово зву-
чало так же зловеще, как сейчас «экстремист». 
В книге 1950-х годов «О великих русских худож-
никах» автор объявил, что Шишкин — подлинный 
художник, реалист, а вот Левитан уже декадент, 
почти импрессионист. Мой интерес сразу двигался 
к Левитану, а потом к полузапрещенным тогда 
Врубелю, Коровину, Петрову-Водкину. До смерти 
Сталина Музей изобразительных искусств функ-
ционировал как склад подарков вождя: большая 
пустыня из ковров, ваз, оружия и запаха нафталина. 
И всюду его портреты. После смерти вождя весь 
этот хлам убрали и стали развешивать классиков, 
и вот дошло дело до импрессионистов. Сначала 
появился «Стог сена» Клода Моне, «Бульвар ка-
пуцинов», «Круг заключенных» Ван Гога. Сыграла 
его критика капиталистов. Потом уже вывесили 
Сезанна, Матисса, Пикассо и многое другое. Мы, 
студенты художественного училища, бегали туда 
почти каждый день как на службу. Я себя воспитал 
на французской школе живописи.

К. Кремль. Когда-то в течение четырех лет я 

работал реставратором древнерусской живопи-
си. Реставраторов было мало, и нас посылали на 
различные объекты. Обычно летом мы работали в 
соборах Новгорода Великого, а зимой — в соборах 
Московского Кремля. Их отапливали в отличие от 
новгородских. Из интересных деталей: четыре дня 
я провел в гробнице Ивана Грозного. Надо было 
сделать копию фрески, ушедшей за столетия под 
пол собора. Скелет был вынут, по нему определили 
причину смерти — отравление ртутью. Ею тогда 
натирали кости при ревматизме. Академик Гера-
симов сделал портрет царя по черепу. 

Л. Любовь. Сначала любил Репина и Сури-
кова, потом Врубеля, Коровина, «Мир искусства», 
«Бубновый валет» и футуристов. А там и русский 
авангард: Малевича, Розанову, Попову и других. 
Мне нравилось то, что было под запретом. 

М. Мама. Свою мать я увидел, когда мне 
было восемь лет. После лагеря ей нельзя было 
жить в больших городах, и она поселилась в Малом 
Ярославце. Я проводил с ней все каникулы, там 
познакомился с Юлием Кимом, отец которого тоже 
был расстрелян. Каждое лето мы играли, бегали 
по городу. Уже тогда он писал стихи: «Малый Ярос-
лавец, город мой, ты стоишь высокий, красивый 
и родной». 

Маяковский. Путь к полузапрещенному аван-
гарду лежал через него. Издали собрание сочине-
ний Маяковского с иллюстрациями художников его 
времени. Все благодаря Лиле Брик. Она написала 
письмо Сталину со словами: «Маяковский был и 
остается лучшим талантливейшим поэтом нашей 
советской эпохи». Сталин подчеркнул эти слова 
и передал письмо Ежову: «Сделайте что нужно». 
Потом эти слова приписали вождю и вывешивали 

в кинотеатрах и домах культуры. 
Н. Новизна. Я всегда жил, помня правило: 

что не меняется, то стареет. К искусству это осо-
бенно применимо. 

О. Отъезд. В 1976-м меня выпустили в Швей-
царию, потом виза кончалась, и мне надо было 
выбирать: оставаться или возвращаться. Я еще 
толком ничего не видел и решил остаться. Поехал в 
Вену, там толстовской фонд, основанный дочерью 
писателя Александрой. Потом в Париж, где тоже 
отделение этого фонда. Они помогали беженцам 
и эмигрантам. 

П. Путин. Я против его политики антизапад-
ничества. Он ведет страну к выпадению из миро-
вого процесса. В России всегда многое зависело 
от первого человека. И каждый властитель делал 
страну под себя. Мы пережили эпоху Сталина 
(«Нет человека — нет проблемы»), Хрущева («Мы 
вам покажем кузькину мать»), Брежнева («Народ 
и партия едины»). Что останется в памяти от эпохи 
Путина? Обливания зеленкой, ОМОН с дубинками, 
«Мочить в сортире»? Откуда это заблуждение, что 
кого боятся — того уважают? Если у вас сосед 
бандит, вы можете его бояться, но одновременно 
будете и презирать. 

Р. Россия. Ей не надо мериться с Америкой, 
которая в два раза больше по населению и в ко-
торой бюджет одного города равен бюджету всей 
России. Времена противостояния ушли. 

С. Скульптура. Сейчас моя большая деревян-
ная скульптура в Новой Третьяковке, в зале №38. 
Была взята моя модель и увеличена в 10 раз. Так 
что посреди абстрактной скульптуры можно гулять. 
На Западе такая вещь могла бы найти себе место 
в вестибюле банка, отеля, в аэропорту. Но у нас 

нет традиции совмещать повседневную жизнь с 
искусством, поэтому мою скульптуру после вы-
ставки, скорее всего, разрушат и выбросят.

Т. Театр. Я учился на театральном отделении 
художественного училища памяти 1905 года. Вел 
нашу группу Виктор Алексеевич Шестаков — быв-
ший главный художник театра Мейерхольда. После 

его смерти — Исаак Моисеевич Рабинович, яркий 
художник 1920-х. После училища я работал 

как художник-постановщик в тульском 
ТЮЗе. Оформил три спектакля: две 

сказки и один «взрослый». Послед-
ний проходил с трудностями: меня 

обвинили в формализме. Тогда 
я понял, что в театре лучше не 
работать: слишком от многих 
зависишь. 

У. Учителя. Мы, окончив-
шие московскую школу №327 
больше 60 лет назад, до сих пор 

встречаемся там в день открытых 
дверей. Еще недавно с нами были 

наши учителя — Лилия Федоровна 
Нестерова, преподаватель литера-

туры, и Эммануил Юльевич Шноль, 
математик. 

Было многое: учительница истории 
как-то приходит и закрывает журнал: «Сегод-

ня поговорим, можно ли доверять ребенку, если 
его отец репрессирован». Из ее слов выходило, что 
нельзя. Ребенок из сыновних чувств может не до-
нести на отца. Все сидели и кивали. И я думал, что 
только я с такой биографией, а другие нормальные. 
Потом оказалось, что почти полкласса такие. 

Ф. Франция. Страна культуры: на культуру 
здесь тратится больше денег, чем на вооруже-
ние. Каждый президент оставляет после себя 
что-то значительное в области культуры. Помпиду 
— гигантский Центр Помпиду; Ширак — Музей 
искусства Африки и Океании; Миттеран — арку 
Дефанс, оперу Бастилия, библиотеку Миттерана. 
Про Помпиду рассказывают как про коллекционера 
живописи, что он еще до рабочего дня объезжал с 
шофером галереи и покупал холстики.

Х. Художник. С шести лет хотел им стать. 
Не было ни бумаги, ни карандашей. Потом мне 
подарили карандаши. Они были не из дерева, а 
из прессованного картона. В школе стеснялся 
говорить, что рисую. Это считалось девчачьей 
профессией. 

Ц. Цвет. В работе меня сейчас все боль-
ше тянет на цвет. Рисунок — рассудочен, 
цвет — эмоционален. 

Ч. Черные чернила. «В четверг четвертого 
числа четыре черненьких чумазеньких чертенка 
чертили черными чернилами чертеж». Мне всегда 
нравился этот стишок. 

Ш. Школа. На уроках было хорошо, но еще 
лучше — после: играли в футбол на пустырях. Когда 
мячей не было, катали консервные банки. Родители 
ругали: ботинки портим, шумим, стекла, не дай 
бог, выбьем. Дети в основном были без отцов, с 
матерями. Матери — нервные, потому что работали 
постоянно, за детьми надо следить. Каждый раз 
после летних каникул возвращались в школу, а 
одного-двух нет. Либо убили, зарезали, либо поса-

дили за уголовщину. В Малом Ярославце 
ребята находили гранаты, 

бросали их в реку, чтобы 
рыбу глушить, и иногда 
сами взрывались.

Э. Эйфелева баш-
ня. Любуюсь ею, она хоро-
шо сделана. Ее ритмика — 

это связь произведения 
искусства и инженерии.

Ю. Юр. Так в моем ма-
лоярославцевском детстве 

назывался маленький рынок 
у железнодорожной станции. 
Поезд останавливался на 10, 

20 или 30 минут, пассажиры 
выходили и покупали подне-
сенную к поезду местными 

женщинами еду: соленые огур-
цы, вареную картошку, топленое 

молоко... Мне где-то в 10-летнем 
возрасте тоже досталось торго-

вать. При доме хозяйки, у которой мы с мамой 
снимали угол, был большой вишневый сад. Обирать 
вишни было некому, и хозяйка распорядилась, 
чтобы я собирал вишню и в тазу относил ее на 
базар (юр). А там уже торговал стаканами. Мой 
друг говорил, что торговля пробуждает частно-
собственнические интересы. 

Без я. Отношусь к себе критически. Раз речь 
зашла о вишневом саде, лучше закончить словами 
Лопахина из бессмертной пьесы Чехова: «Когда я 
работаю подолгу, без устали, тогда мысли полегче, 
и кажется, будто мне тоже известно, для чего я су-
ществую. А сколько, брат, в России людей, которые 
существуют неизвестно для чего».
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 Имя Игоря Шелковского связано с 
историей русского неофициального 
искусства 1960–1980-х годов. Он по-
следовательно создает и развивает 
свой пластический мир. Мир, сохра-

нивший, по словам историка искусства Евгения 
Барабанова, «главные признаки классической 
скульптуры: правдивость безупречной линии, гар-
монию форм в их архитектурном равновесии, 
безукоризненную слаженность, эллиптическую 
обобщенность». С 1970-х живет, творит между 
Парижем и Москвой. Работы Шелковского приоб-
рел для своей коллекции Георгий Костаки, позже 
и Центр Помпиду. Произведения художника на-
ходятся в Третьяковской галерее, Русском музее, 
Музее современного искусства Фонда Людвига в 
Вене и других престижных собраниях. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

СОЛДАТ ХУДОЖЕСТВЕННОГО ФРОНТА
Игорь Шелковский: 
«Произведение 
искусства должно 
быть простым  
и понятным,  
как дорожный знак»

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 8(499)705-68-28, 
8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»  И  «РОДНАЯ РУСЬ»
Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 30% 

03.05.2018-
06.05.2018

11.05.2018-
13.05.2018

01.06.2018-
03.06.2018

19.04.2018-
30.04.2018

14.06.2018-
28.06.2018

25.08.2018-
04.09.2018

14.05.2018-
18.05.2018
18.05.2018-
20.05.2018

«ПРОСНИСЬ И ПОЙ, ПОПРОБУЙ В ЖИЗНИ 
ХОТЬ РАЗ» С ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ    МОСКВА-ТВЕРЬ  (ТОРЖОК, СТАРИЦА)-
МОСКВА  от  5300 р.  

«ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА» ПУТЕВКА 
ВЫХОДНОГО ДНЯ  ЯРОСЛАВЛЬ-ЧЕРЕПОВЕЦ  (ВОЛОГДА, УСТЮЖНА)- ЯРОС-
ЛАВЛЬ  от 5300 р.     
«В ЦВЕТУЩИХ АКАЦИЯХ ГОРОД»  ВОЛГОГРАД - ИЛЬЕВКА 
(ЭЛИСТА) - РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК - КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, 
СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-КОНСТАНТИНОВСК 
-  ИЛЬЕВКА - САМАРА от 27550 р.
«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» МОСКВА-КАЛЯЗИН 
(СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-
КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ  от 61400 р.
«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» МОСКВА-КАЛЯЗИН 
(СОЛЬБА )- УГЛИЧ - МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ(БУЛГАРЫ, 
СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ - Н. НОВГОРОД ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-
КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-СОЛЬВЫЧЕГОДСК)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА)-ЯРОСЛАВЛЬ 
(АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42650 р.

«КРАЙ ТЫ МОЙ СОЛОВЬИНЫЙ» МОСКВА-МЫШКИН 
(СОЛЬБА)-КОСТРОМА  (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО)- ЯРОСЛАВЛЬ  от 8800 р.

«И ЭТО ДОБРАЯ ПРИМЕТА» ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ 
от 5300 р.  МОСКВА-УГЛИЧ  (СОЛЬБА)-МОСКВА

«Я ШАГАЮ ЧЕРЕЗ ВОЛГУ» ЯРОСЛАВЛЬ-ВЕСЬЕГОНСК 
(УСТЮЖНА,БЕЖЕЦК)-МЫШКИН  (СОЛЬБА)-УГЛИЧ-ТВЕРЬ (2  ДНЯ)-МОСКВА   от 10500 р.

«ВЕСЕННИЕ ПОЛЯНОЧКИ ПРИЯТНЫ ДЛЯ ГУЛЯНОЧКИ»  
ЯРОСЛАВЛЬ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ 
от 6700 р.

06.05.2018-
11.05.2018
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

ПРОДАЮ ДАЧУ
НА БАЙКАЛЕ

8-951-621-98-82 
Георгий

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51 .

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

продаю

предлагаю
❑ автоюрист.

Возврат
водительских прав 
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ отдых 

т. 8-985-910-44-35

❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28

❑ отдых

по Москве! 

т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых.

Все районы. 

Круглосуточно 

т. 8-925-468-12-00

«Пока есть возможность, буду охотиться» — интервью 
с кинорежиссером-документалистом, путешествен-
ником и охотником Сергеем Ястржембским.
■ ОРУЖИЕ
 «Русская» Генри — американский1895-й винчестер 
под наш патрон.
 Удачная комбинация — нужно ли комбинированное 
ружье современному охотнику.
■ ПРИРОДА
 Предвестники весны — в фотообъективе жизнь те-
теревиного и глухариного токов.
 Леня Гусев и гусь Веня — этика охоты по перу.
■ ТРОФЕИ
 Вересковая рать — за красной куропаткой в 
Шотландию.
 Четыре сезона толая — охота на пустынного зайца 
в Узбекистане.
■ РЫБАЛКА 
 Непохожий на рыбу — секреты ловли черноморского 
саргана.

НЕ ПРОПУСТИ!
ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»:
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u МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

ВЕРЕСКОВАЯ РАТЬ

ЦАРСКОЕ РУЖЬЕ 

ТОЛАЙ — БРАТ РУСАКА

В КРУИЗ С УДОЧКОЙ

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru
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АНАСТАСИЯ ЗАМ
ЯТИНА

Игорь Шелковский в своей мастерской 
на Гоголевском бульваре.

Первый номер журнала.

Выставка Шелковского «Город дорог» в Новой Третьяковке.

Работа из серии «Поговорки», 2001 г.

«Пакет молока» — ключевой 
экспонат отдела нового 
искусства Третьяковки.КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 апреля с 14.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
11 апреля с 14.00 до 20.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1В,  
у м-на «Кораблик»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»

р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
12 апреля с 14.00 до 20.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
12 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главный корпус, холл 1-го этажа
12 апреля с 14.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ломоносовский пр-т,  
д. 27, к. 1, Ломоносовский корпус, фойе 1-го этажа

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.
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В канун празднования 73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» приглашает всех 
читателей оформить редакционную подписку на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2018 года  

в центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья по льготным ценам. Ждем всех по адресам:
10 апреля с 10.30 до 13.00
«Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
«Лианозово», ул. Новгородская, д. 32
«Косино-Ухтомский», ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
«Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Головинский», ул. Онежская, д. 2
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Филевский парк», ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
«Обручевский»,  ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
«Академический», ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
11 апреля с 10.30 до 13.00
«Даниловский», Даниловская наб., д. 2, корп. 1
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
«Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
«Донской», Севастопольский пр-т, д. 1, корп. 1а
«Чертаново Южное», ул. Чертановская, д. 60
12 апреля с 10.30 до 13.00
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Измайлово», ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
«Соколиная гора»,  
ул. Буракова, д. 17/2 (автомобиль «МК»)
«Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2

«Новопеределкино», Боровское шоссе, д. 32
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25Б
«Гагаринский», Ленинский проспект, д. 60/2
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
13 апреля с 10.30 до 13.00
«Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3
«Новокосино», ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Перовский», ул. 2-я Владимирская, д. 10
«Солнечный», г. Зеленоград, корп. 826
«Раменки», ул. Пырьева, д. 5а
«Фили-Давыдково», ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
«Гольяново», Новосибирская, д. 3
14 апреля с 10.30 до 14.00
Серпухов, ул. Советская, д. 34
Сергиев Посад, пр-т Красной Армии, д.94/2, УСЗН
Электросталь, проспект Ленина, д. 45А
Орехово-Зуево, ул. Бабушкина, д. 3,  
у центральных ворот
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9, 2-й подъезд
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10

Продолжение графика мест приема  
подписки в ЦСО читайте в очередных  

выпусках «МК». Все подробности  
по телефону редакции (495) 655-40-80

Все вопросы о подписке по телефону  
8(495)665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru
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под градусом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 5…7°, днем 
— 16…18°. Переменная облачность, ночью без 
осадков; днем местами небольшой кратков-
ременный дождь, ветер ночью юго-западный, 
3–8 м/с, днем юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.40, заход Солнца — 19.23, 
долгота дня — 13.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.04.2018
1 USD — 58,5714; 1 EURO — 71,8847.

даТсКий угоЛоК

Меж дународный день дви жения 
Сопротивления.
1828 г. — подписан Императорский указ 
о создании на основе коллекций канцлера 
Н.П.Румянцева Румянцевского музея.
1908 г. — началось одно из крупнейших в 
истории Москвы наводнений: было затоплено 

16 кв. км территории, в том числе Замоскво-
речье, Лужники, Дорогомилово.
1918 г. — на Дону началось восстание казаков 
против советской власти.
1983 г. — английский хит-парад возглавил 
Дэвид Боуи с песней «Let's Dance». 
2003 г. — компании Air France и British Airways 
заявили, что прекратят эксплуатацию сверх-
звукового самолета «Конкорд».

дНи роЖдЕНиЯ

Белла Ахмадулина (1937–2010), поэтесса, 
писательница, переводчик

Ирина Горбачева (1988), актриса театра и 
кино («Аритмия»), лауреат премии «Золотой 
орел»
Роберто Карлос (1973), легенда бразиль-
ского футбола
Гийом Кане (1973), актер, режиссер, сцена-
рист («Не говори никому»)
Иван Пстыго (1918–2009), летчик штурмовой 
авиации, Герой Советского Союза, маршал 
авиации СССР
Мэлор Ст уруа (1928), ж урналист-
международник, собкор «МК»
Григорий Явлинский (1952), политик

спорТКурЬЕр КуЛЬТурЫ
ЭКСКЛЮЗИВ

СНУКЕР

— Дорогой, дай мне денег, я свой кошелек дома 
забыла...
— Вспоминай...

Люди, привыкшие к сенсорным телефонам, в кафе 
гладят официанта, чтобы появилось меню.

— Петрович, ты опять опоздал на работу. Что 
на этот раз?
— Будильник сломался.

— Опять? Ты что-то новое можешь придумать?
— За такую зарплату и будильник подойдет.

— А меня вчера собака покусала! 
— Бешеная, наверное? 
— Нет, нормальная. Что я, дурак — бешеную за 
хвост дергать?!

— Мама, я красивая?
— Спроси лучше у своего парня.
— У какого парня?
— Вот именно! 
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143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в объединенном каталоге «пресса россии», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧрЕдиТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВидЕТЕЛЬсТВо о рЕгисТраЦии сми: пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

В Абхазии, где нет ни одного кинотеатра, 
впервые прошел Сухумский международный 
кинофестиваль. Почти все его организаторы 
учились в разные годы в Москве, в том числе 
и у ставшего членом жюри режиссера Вла-
димира Фенченко. То есть теперь они живут 
примерно так, как герой короткометражного 
конкурсного фильма «Меня зовут Махаз». 
Счастливый выпускник ВГИКа возвращается 
в родной Сухум с радужными надеждами, 
но вместо «Абхазфильма» видит табличку 
«Абхазхлеб».

Эту нежную и ироничную картину снял 25-
летний выпускник Санкт-Петербургского уни-
верситета кино и телевидения Инар Нармания. 
Сам он из Абхазии, учился у Сергея Снежкина, 
а снимать приехал в родные края. На фестивале 
получил третью премию жюри под руководством 
российского режиссера Анны Меликян и приз 
зрителей. В состав жюри входил директор ре-
альной киностудии «Абхазфильм» Вячеслав Абло-
тия. Он тоже учился в Москве на Высших курсах 
сценаристов и режиссеров. Аблотия рассказал 
«МК», что на вверенной ему студии занимаются 
в основном дубляжом, а в штате — всего пять 
человек, включая самого директора, бухгалтера 
и звукорежиссера. Спрашиваем, не обидно ли, 
что студию в «Меня зовут Махаз» при-
равняли к «Абхазхлебу». 
Он смеется: «Конечно, 
нет». С юмором в Абха-
зии все в порядке.

На открытии фе-
стиваля побывала 
правнучка Максима 
Горького, приехавшая в 
Сухум, чтобы отметить 
150-летие писателя и 
представить докумен-
тальную картину о его 
пребывании в Абхазии. 
Выяснилось, что фильм 
не имеет никакого отно-
шения к «Абхазфильму», 
а жаль. Студия ничего не 
производит. Там зани-
маются исключительно 
дубляжом на абхазский.

В короткометражном и единственном пока 
конкурсе фестиваля участвовали 32 игровые кар-
тины, авторы которых приехали из Европы, Юж-
ной Кореи, Марокко, Туниса, Якутии и Москвы. 

Между тем в Абхазии выросли целые по-
коления, которые понятия не имеют, что такое 
кино на большом экране. Так что фестивальные 
показы, проходившие в Русском театре драмы 
им. Фазиля Искандера, где установили времен-
ный экран, для многих стали диковинкой. Также 
была редкая возможность увидеть абхазский 
киноальманах из четырех новелл по произве-
дениям соотечественника Михи Лакрба. Три 
из них связаны прошлым и точно передают на-
циональный характер и нравы. Завершает его 
новелла «Мост» Наура Гармелии почти без слов. 
Выросла она из учебного задания того же Сергея 
Снежкина — сделать безмолвный этюд. Снята 
картина в Абхазии при участии «Ленфильма» в 
2015 году и отсылает, хотя это специально не 
обговаривается, во времена военного конфликта 
начала 90-х. Отец и 10-летний сын ведут на-
туральное хозяйство, разводят скот, и такое 
ощущение, что не знают, что где-то идет война. 
Мальчишка надевает костюм с отцовского пле-
ча, отправляется в город продавать домашний 
сыр. Он идет по зыбкому мосту через реку, а 
вернувшись, застает лежащего на земле отца, 
перенесшего сердечный приступ. Тут он впервые 
произнесет слово «папа», чтобы опять замолчать. 
Парень повезет отца в медпункт, где никого нет. 
Люди бегут кто куда целыми семьями под свист 
пуль. В картине снимались сельские жители 
из Очамчирского района. Эта новелла многое 
объясняет в психологии народа, живущего в 
непростых обстоятельствах. Режиссер и сам об 
этом говорил, когда картина появилась. Люди 
живут словно у подножия вулкана, который может 
рвануть в любой момент. Так надо ли налаживать 
жизнь, если завтра все будет разорено, и в дом 
придет война… 

Гостей фестиваля, особенно иностранных, 
поразило то, что со времен абхазо-грузинского 
конфликта прошло 25 лет, а руин, заросших как в 
джунглях, хватает даже в центре Сухума. Немец-
кий режиссер Марко Гадж, отмеченный дипломом 
за фильм «Кто-то», в основе которого — реальные 
события Второй мировой войны, где немецкое 
население боится мести со стороны советских 
солдат, был поражен построенным при Сталине 
железнодорожным вокзалом в Новом Афоне. 
Он давно не используется, находится в полном 
запустении, словно призрак и символ дороги, 
которая не ведет никуда. Марко готов вернуться, 
чтобы снять фильм о том, как уезжает мужчина, 
а на перроне остается девушка.

Жюри заседало с восьми часов вечера до 
часа ночи. Спорили долго, и не только друг с 
другом, но сами с собой. Анна Меликян призна-
лась, что ночью ее преследовали кошмары про 
распределение призов. Почетными дипломами 
наградили едва ли не всех присутствовавших 
иностранных режиссеров, словно за отвагу. Мно-
гие приехали из стран, где своим гражданам не 
рекомендуют посещение Абхазии.

Диплом за умение говорить киноязыком и 
приз за лучшую операторскую работу достался 
фильму «На другой стороне реки Доман» Сивонга 
Бэя из Южной Кореи, получившего кинообразо-
вание в Нью-Йорке. Он стал самым экзотическим 
гостем Абхазии, а сам постоянно что-то снимал на 
телефон, вплоть до лотков с едой за завтраком, 
чтобы продемонстрировать их своему папе по 
Skype. С картиной, снятой в 2016 году, Сивонг 
путешествует по всему миру второй год. Она о 
тех, кто нелегально пересекает границу, чтобы 
бежать из Северной Кореи в Южную.

В фестивальных фильмах хватало стран-
ных смертей и насилия. Подбитого летчика, 
найденного в воде, в картине «Земля», снятой 
учениками Николая Коляды, деревенская жен-
щина не будет спасать и хоронить не станет. 
Она его прорастит, чтобы вырос новый человек. 
Из земли выйдет младенец. Даже космонавт, 
отправленный к другим планетам в испанском 
«Спутнике», должен умереть на орбите из-за 
технического сбоя. Пограничные состояния при-
влекают кинематографистов. 

Якутский режиссер Владимир Мункуев снял 
«Счастье» за пять тысяч рублей, которые ушли на 
бензин и еду. Картина о том, как охранник Коля 
Ануфриев полюбил продавщицу Свету, укокошил 
в припадке чувств и ходил к ней на свидания с 

цветами. Жюри отметило картину дипломом за 
непредсказуемый взгляд на любовь. Она вы-
зывает шок, но и сделана нелинейно. Влади-
мир Мункуев учился в Московской школе кино 
у Алексея Попогребского и Бориса Хлебникова. 
Он считает, что якутскому кино больших денег и 
не надо, иначе умрет. 

Член жюри и продюсер Елена Гликман со 
сцены поделилась мечтой о том, чтобы каждый из 

побывавших в Аб-
хазии уехал бы из 
нее «агентом влия-
ния». Она вручила 
награду за лучшую 
женск ую роль 
иранской актрисе 
Соне Санжари в 
«Ретуше».

Легендарный 
педагог ВГИКа 
Владимир Фен-
ченко бывал в Аб-
хазии еще в 50-е 
годы. С тех пор 
мечтал увидеть 
озеро Рица, и та-
кую возможность 
ему предостави-

ли. Он вручил награду за лучшую 
мужскую роль Александру Кузнецову в россий-
ской картине «Собачатина» Ксении Тищенко, рас-
сказывающей о том, как молодые люди решили 
приготовить шашлык из собаки.

«Лучший сценарий» — «У меня есть брат» 
режиссера Максима Кузнецова. Он работал сле-
дователем в прокуратуре Хакасии, специализи-
ровался на расследовании убийств, и теперь его 
герой лишил жизни отца, а его брат стоит перед 
выбором, как вести себя по отношению к родному 
человеку, преступившему черту.

За лучшую режиссуру отметили Байбулата 
Батуллина из Казани. Его «Половинки» — один из 
самых неожиданных и лихих фильмов последнего 
времени. Он о том, как расстраивается свадьба 
из-за того, что к жениху в буквальном смысле 
слова прилипла посторонняя девушка.

Три главные награды получили в порядке 
возрастания: «Меня зовут Махаз», «Новый дом» 
Жиги Виркапро из Словении о том, как население 
страны вдруг превратилось в беженцев, и «Ко-
стик» Ирины Волковой. Обладательница первой 
премии уже имеет в арсенале полнометражный 
«Клад», состоящие из новелл «Диалоги». Такое 
ощущение, что и теперь она хотела снять полный 
метр, но не хватило денег. Ее Костик исчезает. 
Мать парня и девушка, которая была с ним в 
злополучный день, пытаются его найти. Но все не 
так просто в этой жуткой истории, в особенности 
с барышней, воспитанной в детдоме и жажду-
щей материнской любви. При всей странности 
финала история развивается без неожиданных 
художественных ходов. Получая награду, Ирина 
Волкова призналась: «Я все еще Костик. Пытаюсь 
вырваться из непреодолимой грусти». 

Молодые, но с биографией кинематогра-
фисты проводили мастер-классы. Нигина Сай-
фуллаева поделилась опытом работы с акте-
рами. Как-то она нашла в соцсетях 17-летнюю 
героиню, по 20 часов в сутки снимавшую себя. 
Но девушка долго не отвечала на письма, а потом 
не пришла на встречу. Начинающие режиссеры 
должны понимать: далеко не все хотят сниматься 
в кино. Нигина призвала кинематографистов 
держать открытой свою страницу в Facebook, 
иначе самого ценного не узнаешь. Опытный 
абхазский актер, исправно посещавший все 
мероприятия, вспомнил, как однажды его за-
гримировали, сценария не дали, он не знал, кого 
играет. Мучился, боролся с собой. Примерно 
так же работал с актерами Андрей Звягинцев в 
«Нелюбви» — без сценария. Одна из актрис чуть 
ли не 50 раз ложилась на кровать, не зная, что 
играет. Такое возможно, был бы результат. Нигина 
призвала: «Если режиссер — потухший, то актер 
будет таким же. Вы должны гореть». А потом все 
вместе разобрали сцену из ее нового фильма с 
рабочим названием «Ревность», который летом 
начнут снимать на Балтийском море. Показали 
необычные пробы Юлии Снигирь с ее любезного 
разрешения. Она еще не утверждена на роль. В 
завершении Нигина сказала: «Я бы никогда не 
вышла замуж за актера. Ему необходима энергия 
флирта, без нее нельзя. Если женщина-режиссер 
флиртует с актером, получается нездоровый 
Вайнштейн». 

Драматург, режиссер и член жюри Михаил 
Местецкий, написавший сценарии «Легенды 
№17» (ее в Абхазии в лучшем случае могли ви-
деть по телевизору, поскольку кинозалов нет) и 
«Хорошего мальчика» (показан на фестивале), 
рассказал начинающим режиссерам о том, как 
сам был увлечен не смотрибельным артхаусом 
и снимал статичными кадрами, где по 15 минут 
ничего не происходило, так что публика тотально 
засыпала. Он показал свой панк-проект 2011 
года «Ноги-атавизм», сделанный на коленке. 
Это короткометражка о том, как укорачивают 
человека, лишают его ног, чтобы сердце хоро-
шо заработало, и жизнь стала прекрасней. В 
общем, Александр Пэйн с хитом «Короче», где 
людей уменьшают, чтобы снять бремя эконо-
мических проблем, отдыхает. И хотя сам Ме-
стецкий с арт-хаусом наигрался, он призвал 
молодых держаться за короткий метр, потому 
как в полнометражном кино свободы меньше. 
Для убедительности рассказал, как снимать 
кино о подлеце. Он не должен сразу совершать 
свои подлые поступки, иначе к финалу может 
оказаться хорошим парнем. При всей любви к 
зрительскому кино напомнил о важности экспе-
риментального и дикого кинематографа, нужда 
в котором ощутима во все времена. 

Светлана КОВАЛЕВА.

КаК сНЯТЬ 
КиНо  
о подЛЕЦЕ
На сухумском 
кинофестивале 
показали «счастье»  
за пять тысяч рублей

  В Китае завершился один из самых 
интересных турниров в снукерном 
календаре — China Open. Особый 
статус Открытому чемпионату Китая 
в первую очередь придают вовсе не 
солидный призовой фонд или пред-
ставительный состав участников, 
а время его проведения, ведь это 
последний турнир перед главным 
событием всего снукерного года 
— чемпионатом мира, до старта 
которого остаются считаные дни. 
Напомним, что квалификация к ми-
ровому первенству начинается уже 
11 апреля.

Не секрет, что традиционно отношение 
снукеристов к турниру в Китае неоднозначное. 
Причина кроется в дальнем утомительном пере-
лете и акклиматизации, которые вряд ли можно 
назвать хорошим подспорьем в подготовке к 
битве за снукерную корону в Шеффилде. А бо-
лельщики еще непременно напоминают о китай-
ском проклятье, ибо победитель турнира, если 
верить статистике, не имеет шансов на победу в... 
чемпионате мира. Впрочем, в минувшем сезоне 
этот существовавший десятилетиями миф раз-
рушил Марк Селби, сначала ставший лучшим в 
Пекине, а затем выигравший и финал мирового 
первенства.

Хорошим мотивационным толчком для игро-
ков послужил и заметно подросший призовой 
фонд China Оpen, из которого победителю до-
стается 225 000 фунтов. Заработать на турнире 
в мире снукера по-настоящему большую сумму 

можно лишь в одном случае — если победить в 
Шеффилде. Для сравнения: победители таких 
престижных турниров, как «Мастерс» или UK 
Championship, получают 200 и 170 тысяч соот-
ветственно. Но увеличь организаторы в Пекине 
призовой фонд хоть еще в 10 раз, форум все 
равно бы рассматривался в первую очередь как 
смотрины перед чемпионатом мира.

Но попали на China Оpen не все. Джадд 
Трамп и Райан Дэй не смогли преодолеть ква-
лификацию, а Марко Фу отсутствовал по ме-
дицинским причинам. Остальные топы были в 
обойме, но сверхпринципиальной борьбы ждать 
не приходилось, ведь лишь несколько игроков 
из числа входящих в топ-16 или близкие к этому 

могли улучшить или ухудшить свое положение в 
мировом рейтинге лишь теоретически. Забегая 
вперед, скажем, что этого и не произошло.

Зато успел порадовать максимальным брей-
ком Ронни О’Салливан. Правда, «ракета» уже в 
1/32 финала был вынужден зачехлить кий после 
поражения от малоизвестного Эллиота Слессора. 
На стадии 1/16 финала максимум удался и Старту 
Бинхэму, но последнему, в отличие от О’Салливана, 
это помогло одержать победу в матче.

Но главным триумфатором в Пекине все 
же стал Марк Селби. Дело не только в титуле, 

но и в качестве игры. Марк временами радовал 
серийностью, а в нужные моменты, выражаясь 
языком Ронни, «добавлял Селби». Так было и 
в финале, в котором сотенных серий зрители 
почти не видели, но Марк выиграл с заметным 
преимуществом и запасом прочности. Главным 
же стратегическим итогом стоит признать тот 
факт, что в случае любого для Селби результата 
на мировом первенстве он все равно останется 
на первой строчке мирового рейтинга. Обойти 
его не сможет в текущем сезоне уже никто.

Александр ПОКАЧУЕВ.

  Легендарный форвард сборной 
россии по хоккею павел Буре, 
гроза вратарей всего мира, 
вместе с «мК» вспомнил о своем 
уникальном достижении. 20 лет 
назад, на олимпийских играх в 
Нагано-1998, в ворота команды 
Финляндии он забросил аж 5 
шайб! помнится, наутро вся 
страна задавалась вопросом: 
сколько новорожденных 
сегодня назовут павлами?
Увы, сказки со счастливым концом не по-

лучилось: чех Доминик Гашек в финале перекрыл 
путь к «золоту», но ценность рекорда Буре от 
этого не пострадала. 

— Павел, сейчас уже все знают, что вы 
потомок знаменитого мастера часового дела 
Павла Буре и собираете везде часы предка 
в ваш личный музей. Оказывается, на всех 
14 вокзалах окружной дороги 1908 года, 
которая сейчас превратилась в МЦК, были 
эти часы, но сохранились чудом на одной 
станции — Пресне. Именно там весной от-
кроется музей. На открытие пойдете?

— У меня вопрос: где остальные 13 часов? 
(Улыбается.) Если они где-то есть, я бы с удо-
вольствием приобрел. А о музее я первый раз 
слышу. Но у меня огромное чувство гордости, что 
моего три раза прадедушку спустя столько лет 
все знают, и все его часы до сих пор работают. 
Это для меня огромная честь.

— В вашем личном музее тоже все 
работают?

— Да, абсолютно все. К тому же сейчас 
все чинится. А у меня есть очень хорошие 
реставраторы.

— Как вы искали все эти 
экземпляры?

— Так получилось, что, когда я рос, 
в нашей семье не было этих часов. 
Когда стал взрослым, уже играл в 
НХЛ, появились возможности, я по-
знакомился с людьми, занимающи-
мися антиквариатом. Они сказали, что 
если что-то найдут, будут показывать. 
Так и пошло. 

— Как впервые вы услышали о 
своем знаменитом предке? В каком 
возрасте?

— В принципе всегда знал. Меня же в честь 
него и назвали. У бабушки были фотографии 
Павла Буре, его сына. Когда я был мальчиком, и 
меня спрашивали, как зовут, все сразу говорили: 
«О, такой часовщик был!..»

— На руке у вас сейчас тоже «Павел 
Буре»?

— Я другие часы не ношу. Зачем, если у меня 
есть такой великий предок? Я знаю, что часы были 
наградными. Императоры ими награждали за 
разные заслуги. Кого-то серебряными, кого-то 
золотыми с бриллиантами. Их хранили поколе-
ниями — даже в советский период, передавали 
по наследству.

— После 1917 года время было непро-
стое. Семья как-то пострадала из-за знаме-
нитой фамилии?

— У дедушки была тяжелая ситуация. Он 
играл в сборной СССР по водному поло. И, как 
мне рассказывали, всю сборную отправили в 
Норильск. Не знаю за что. Тогда Норильска не 
было, его только строили. Достаточно долго он 
там пробыл — больше 10 лет. Я недавно туда 
ездил. Своими глазами посмотрел в музее, как 
люди там жили — вернее, выживали… Вызывает 
восхищение, что после всего этого он вернулся в 
Москву, стоял у истоков синхронного плавания в 
нашей стране, потом тренировал отца, который 
выступал на трех Олимпийских играх. И дед до-
бился звания заслуженного тренера СССР по 
плаванию.

— Он не рассказывал вам свою 
историю?

— Он умер, когда мне было три года. Не 
успели пообщаться.

■ ■ ■
— Недавно вы отдали 4-летнего сына за-

ниматься хоккеем. Уже пора? Сами во сколько 
начали заниматься?

— Сейчас в хоккейные школы набирают с 
пяти лет. Я отдал в четыре, но стараюсь ограни-
чивать его, чтобы он не перегружался. В наше 
время набирали в семь, но я тоже стал заниматься 
на год раньше — в шесть.

— Есть проблема в том, что так рано на-
бирают детей в довольно тяжелый, надо при-
знать, вид спорта?

— Самая главная проблема знаете какая? 
Вот хочу через вас обратиться ко всем родителям: 
не надо строить планы, что ребенок вырастет и 
заработает много денег. Это неправильно, так 

не работает. На это нель-
зя рассчитывать. Это в 
первую очередь ребе-
нок, который должен ра-

сти здоровым и получать 
радость от жизни. Только 

лет в 11–12 можно начинать 
говорить о том, вырастет он 

в профессионала или нет. А я 
вижу, что на ребенка начинают да-

вить в 4–5 лет! «Ты должен!» — и все. И вот 
это самая частая и самая большая проблема.

— И таких правда много?
— К сожалению, очень много. Когда я рос, та-

кого и близко не было. Поэтому и хочу достучаться 
до родителей. Не надо идти и самим на многие 
жертвы, на которые они идут ради достижения 
этих целей. И ребенка гробить не надо!

— Почему сейчас стали с пяти лет брать, 
а раньше с семи?

— Говорят, что все идет вперед, что надо 
больше времени. Я только с осени начал углу-
бляться в этот вопрос, когда сын подрос. Главное, 
чтобы ребенка не перегружали хоккеем. Чтобы 
к 12 годам его не тошнило от самого процесса. 
Понятно, что надо много трудиться, если хочешь 
добиться больших результатов. Но делать это 
надо чуть позже, я считаю. Потому что дети — 
это дети. Они должны получать удовольствие и 
расти здоровыми.

— А у вас было хоть раз такое: брошу, 
не хочу?..

— Во-первых, я занимался двумя видами 
спорта. Отец был пловцом, поэтому я параллель-
но занимался и хоккеем, и плаванием. Хоккей 
мне больше нравился, потому что это все-таки 
игровой вид спорта. Плаванием я занимался лет 
до десяти, и там уже были большие нагрузки. Мы 
уже по 10 км бегали, по 2 км плавали. И каждый 
день тренировались. Может, поэтому пловцы 
заканчивают в 25 лет. Потому что это сумасшед-
ший вид спорта. А хоккей у меня был всего два 
раза в неделю.

— Во дворе успевали играть?
— Конечно! Все успевал. У меня была ин-

тересная история. Когда начал играть во дворе, 
был самым маленьким, и меня не хотели брать. 
А закончил самым большим, и меня опять не 
хотели брать. Сначала мне запретили ребята в 
коньках играть, потому что это было просто не-
интересно. Профессиональной коробки у нас не 
было во дворе, всю жизнь на улице, без коробки. 
Играли где придется. Кто-то из родителей лед 
зальет, и давай.

— То есть, в отличие от современных 
детей, детство у вас было?

— Сначала да, все успевал. Потом, ког-
да начал понимать, что надо больше времени 
уделять спорту, конечно, времени оставалось 
меньше. Но это гораздо позже случилось уже, 
после 12–13 лет.

— С учебой родители давили?
— Я хорошо учился, без «троек». Но в то 

время все по-другому было. Помимо родителей 
еще и учителя внимательно к этому относились. 
Хотя у нас в школе и были спортивные классы, нас 
всегда предупреждали, что школа у нас общеоб-
разовательная и учиться надо. Когда в 12–14 лет 
ты уже постоянно участвуешь в соревнованиях, 
попадаешь в юниорскую сборную СССР, надо 
было с учителями договариваться, чтобы отпу-
стили. А учителя были жесткие, могли запросто 
не отпустить на любой важный турнир, если в 
дневнике плохие оценки. Они не обязаны были 
отпускать, просто шли навстречу. Но и мы должны 
были хорошо учиться.

■ ■ ■
— О каком из ваших тренеров осталось 

больше воспоминаний?
— Много у меня было тренеров. Так сложи-

лось, что даже детских у меня было несколько. 
Вот у брата, Валеры, был один, который как на-
брал в семь лет — и в 17 лет выпустил. А у меня 
так сложилось, что было четыре. Но каждый из 
них внес свой вклад. Потом, конечно, был Виктор 
Васильевич Тихонов, который для меня самый 
великий тренер в истории нашего отечественного 
хоккея. Он в 16 лет взял меня в команду мастеров, 
а в 18 — уже в сборную СССР.

— Про Виктора Васильевича все гово-
рили, что он был очень жесткий. С вами, на-
верное, немного по-другому общался, вы 
ведь совсем юным пришли, были как сын 
полка…

— Ему было кем заниматься помимо меня. 
Он просто пустил меня в команду, дал шанс. Это 
же долгий процесс. Сначала тебя берут только 
на тренировки с не основным составом, потом 
надо заслужить, чтобы тебя взяли тренироваться 
с основным составом. Я, когда в 16 лет попал 
впервые в команду, увидел всех великих, стал 
тренироваться — только тренироваться! — в 
шестой пятерке. А в шестой пятерке у нас играли 
заслуженные мастера спорта. Я так задумался: а 
куда же мне-то здесь вклиниться вообще? Вместо 
кого? Как хотя бы в четвертую попасть? Надо было 
как-то выделяться. А Виктор Васильевич, конечно, 
тогда занимался только первыми двумя-тремя 
пятерками, не мог следить за остальными. Меня 
он приходил смотреть, когда мне было лет 14–15. 
Мне тогда повезло: я забил четыре шайбы, и он 
меня запомнил. Для нас, пацанов, тогда было на-
стоящим событием: сам главный тренер сборной 
пришел смотреть на нас, юниоров!

— Сомнения, уезжать или не уезжать в 
НХЛ, были? Наверняка ведь уговаривали, что 
рано, годик еще поиграть можно и тут...

— Да вы что, какие сомнения? Это был 1991 
год. Я в ЦСКА уже четыре года играл. А ЦСКА 

— это и была сборная. Зарубы были больше на 
тренировках, чем в играх чемпионата. Пред-
ставьте, двусторонка за место в составе. Не 
трогалась только первая пятерка. Да там такие 
битвы были!..

■ ■ ■
— Недавно мы болели за нашу сборную 

на Олимпиаде. И очень хочется вспомнить 
ту самую вашу, героическую. Нагано, 1998 
год, матч с финнами... Были ли какие-то 
предчувствия?

— Да нет, никаких не было. Это был такой су-
масшедший олимпийский турнир, когда приехали 
великие Уэйн Гретцки, Марио Лемье. Очень жаль, 
что такого больше не будет…

— В Олимпийской деревне, наверное, 
все с ума сходили?

— Конечно! У нас-то была еще скромная 
команда, а у канадцев, американцев, шведов — 
звезды! Было необычно в Олимпийской деревне 
тогда, да… Самое интересное, что, когда мы 
приехали, посмотрели на условия, в которых 
предлагается жить, как-то подрасстроились. У 
тех, кто приехал из НХЛ, были другие стандарты. 
Между МОК и НХЛ разница космическая. И дело 
даже не в деньгах, не в расходах. Просто в НХЛ 
жесткие стандарты: какими должны быть раз-
девалка, комната, еда. И когда Гретцки и Лемье 
приехали и посмотрели на это… Нас, например, 
поселили по шесть-семь человек в комнате! Как 
в пионерском лагере. У меня за стенкой жил Да-
рюс Каспарайтис. Только это не стенка была, а 
фанера. Так мы с ним чуть ли не шепотом могли 
переговариваться вечером, когда в кроватях 
лежали. Тумбочек вообще не было. А когда мы 
предложили переехать и снять себе отели за 
свой счет, чтобы нормально жить и питаться, нас 
уговорили: мол, мы все понимаем, но потерпите 
две недели, олимпийский дух и все такое… Ко-
роче, мы все остались.

— С какими чувствами вспоминаете ту 
Олимпиаду?

— В Нагано у нас была очень дружная коман-
да. Может, приехали не все самые сильнейшие 
на тот момент. Но очень дружные, единомышлен-
ники, когда все за одного. Да, прикольно забить 
пять голов, но я один бы не смог. Мне помогали 
все. Коллектив был единым, именно благодаря 
этому мы и выступили так хорошо. И тот результат 
останется лучшим, сколько бы потом золотых ме-
далей ни было. Потому что таких соревнований, 
с таким уровнем игроков уже не будет.

Ульяна УРБАН, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ЭКСПЕРТ

«ОЛИМПИАДА ИГРОКОВ 
СКА УТОМИЛА»
Эксперт «МК» Александр 
Пашков — о неожиданном 
исходе финала Западной 
конференции КХЛ

В финале Кубка Гагарина, в борьбе за 
главный трофей Континентальной хоккей-
ной лиги, сойдутся казанский «Ак Барс» и 
столичный ЦСКА. И если с восточным деле-
гатом вопросов не возникает, то на Западе 
многие воспринимают победу московских 
армейцев над СКА из Санкт-Петербурга как 
неожиданность. 

«МК» поинтересовался мнением 
известного советского вратаря Алек-
сандра Пашкова, который внимательно 
следит за плей-офф. 

— Я ни на кого не ставлю в финале. 
Просто буду внимательно смотреть. 
Что касается всех серий навылет, то, 
пожалуй, главной неожиданностью 
следует называть не победу ЦСКА над 
СКА на Западе, а успех челябинского 
«Трактора». И я верю, что если команде 
удастся сохранить состав хотя бы на 
75 процентов, то за уральскими хок-
кеистами — большое будущее. 

— Есть ощущение, что на За-
паде СКА немного помешала, как 
ни странно, олимпийская победа 
сборной России. 

— Безусловно, турнир в Корее 
сказался на игроках. СКА делеги-
ровал много своих исполнителей 
высокого класса в сборную страны. 
И что бы там ни говорили о низком 
уровне, скромном составе среди 
участников Олимпиады, это был тур-
нир на износ. И психологически, и 
физически. 

— Роль вратарей велика в 
нынешнем плей-офф?

— Безусловно. И ЦСКА в этом плане 
оказался успешнее своих одноклубников из 
Северной столицы. 

20 ЛЕТ
ВЕЛИКОЛЕПНОЙ 

ПЯТЕРКЕПавел 
БУРЕ:  

«Я сверяю 
время только 
по семейным 

часам»

Член жюри Сергей 
Пускепалис с женой 
Еленой.
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ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КАК РАЗМЯТЬСЯ 
ПЕРЕД 
ШЕФФИЛДОМ
Снукерист Марк Селби 
подтвердил статус главного 
претендента на титул 
чемпиона мира

Марк Селби 
(второй слева) 
не боится кармы 
китайского 
турнира.

Павел позволил себе улыбнуться 
лишь после финальной сирены.
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